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ЗАКАТ ГУМАНИЗМА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай НОВИЧКОВ, 
депутат Государственной 
думы, доктор экономических 
наук, профессор
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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

СУДЬБА 
ВОЮЮЩЕГО 
НАРОДА
Ветхозаветный (в смысле исповедания 

принципа «око за око») Дмитрий Медведев 
написал после прилета беспилотников в Мо-
скву, что «бандеровские ублюдки все чаще вы-
бирают мирные, гражданские цели для своих 
подлых ударов. К этому надо быть готовым 
всем. И нам необходимо выбирать нестан-
дартные цели для наших ударов». Ну что же, 
перспектива ясна.

Дмитрий Анатольевич, если продрать-
ся через его «ублюдков», «укроимбецилов» 
и «сраную перемогу», на самом деле очень 
точно раскладывает ситуацию. Причина уда-
ров по Москве в том, что «у нашего против-
ника не получается добиться успехов в ходе 
контрнаступления», а значит, ему «нужны ин-
формационные победы», пусть даже «дутые 
и иррациональные».

Что такое «дутые и иррациональные» ин-
формационные победы? Это удары, не имею-
щие чаще всего военного значения, но дающие 
весомый медийный эффект. Теракты. И вот это 
короткое предложение у Медведева «к этому 
надо быть готовыми всем», говорит гораздо 
больше остальных написанных им слов.

Из этого следует, что чем больше будет у 
нас успехов на фронте, чем больше будет аго-
низировать киевский режим, тем больше будет 
с его стороны попыток взрывать, поджигать, 
разрушать все подряд любыми способами на 
территории России.

Читайте 5-ю стр.

Российское военное ведомство и 
мэрия Москвы сообщили о новой ноч-
ной атаке украинских беспилотников 
по столице 24 июля. Их обезвредили 
станции радиоэлектронной борьбы. 

Рухнувшие дроны повредили нежи-
лые здания, люди не пострадали. В 
соцсетях появилось снятое ночью ви-
део, на котором хорошо различим 
контур одного из дронов. Эксперт в 

области беспилотной техники Денис 
Федутинов идентифицировал лета-
тельный аппарат.

Читайте 5-ю стр.

ОСАДКИ В ВИДЕ ДРОНОВ 
Почему украинские беспилотники совершали 
странные маневры в небе столицы

МАРГАРИТА СУХАНКИНА 
«ЗАЛОЖИЛА» КОЛЛЕГ
«Половина из нас — с отрезанными 
желудками» 

ЮАНЬ В ЗАЗЕРКАЛЬЕ 
Банк России намерен продавать китайскую 

валюту на открытом рынке
Новый механизм по продаже юа-

ней на открытом рынке планирует за-
пустить Банк России. Объем операций 
будет зависеть от расходов Фонда на-
ционального благосостояния (ФНБ): с 
августа и до конца года он составит эк-
вивалент 288 млрд рублей. Механизм 

вводится на фоне продолжающегося 
ослабления рубля, однако регулятор 
отрицает связь между этими явле-
ниями, указывая на необходимость 
ранее анонсированной практики 
зеркалирования. 
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В деле о потопе 
в «Глобус Гурмэ» появился 

первый подозреваемый
Главное следственное управление СКР по 

Москве определилось с первым обвиняемым 
по делу о страшной аварии в ТЦ «Времена 
года» в минувшую субботу. Им стал главный 
инженер RD Managment Евгений Боткин, 
отвечавший за состояние коммуникаций в 
торговом центре. Но очевидно, что одним 
Боткиным дело не ограничится. Ведь не он 
сваривал трубу, которая лопнула. Не он допу-
стил неожиданный приток кипятка, убившего 
четырех сотрудниц магазина «Глобус Гурмэ». 
Кто еще может оказаться за решеткой, «МК» 
спросил у экспертов. А заодно выяснил био-
графию обвиняемого.

Читайте 3-ю стр.

СЛЕДСТВИЕ ДЕРЖИТ ГИДРОУДАР

СО
ЦС

ЕТ
И

AP

ТА
СС

Д
М

И
ТР

ИЙ
  И

ЛЬ
ИН

СК
ИЙ

 

р
Кто е
спрос
граф

О
ЦС

СО
ЦС

СО
ЦС

ЕТ
И

ЕТ
И

ЕТ
И

Обвиняемый 
Евгений 
Боткин.

«ПОЛЕТ В ТОННЕЛЕ» ЗАКОНЧИЛСЯ 
ДЛЯ МАЛЫША ИНТИМНОЙ 

ТРАВМОЙ
В обстоятельствах полу-

чения пикантной травмы 
семилетним мальчиком 
разбираются правоохра-
нительные органы. Мама 
ребенка утверждает, что 
его слишком сильно за-
фиксировали в кресле 
опасного аттракциона, 
из-за чего поездка в раз-
влекательный центр за-
кончилась у врача.

Как стало известно 
«МК», неприятный инци-
дент произошел днем 
23 июля в парке «Остров 
мечты». По словам мате-
ри, при посадке на аттрак-
цион «Полет в тоннеле» со-
трудник, ответственный 
за безопасность, неосто-
рожно прищемил ребенку 
интимное место, прижав 

его к сиденью опускаю-
щимся поручнем. Никто 
не обратил на это внима-
ние. Семья каталась на 
аттракционе 2 минуты. 
После окончания поезд-
ки ребенок пожаловал-
ся, что у него болит внизу 
живота и ему больно хо-
дить в туалет. Чуть позже 
при детальном осмотре 
мать заметила, что у сына 
идет кровь. Мать само-
стоятельно вызвала сыну 
«скорую помощь». Маль-
чику предложили сесть в 
кресло-каталку, а админи-
страция вернула деньги за 
билет. Впрочем, малышу 
все равно придется под-
лечиться. К тому же инци-
дентом заинтересовались 
сотрудники полиции.

В ЗАГСЕ ОБЪЯСНИЛИ, ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ПРИШЕЛ 
ЖЕНИТЬСЯ БЕЗ КОЛЬЦА

Около 700 столичных 
молодоженов сыграли 
свадьбу в красивую дату 
— 23.07.23. Специально 
по просьбам влюбленных 
столичные загсы откры-
ли для работы в выход-
ной день дополнительно 
дворцы бракосочетания и 
выездные локации. 

Как выяснил «МК», мода 
на вступление в семейную 
жизнь в дату с красивым 
сочетанием цифр не обо-
шла и это лето. Специа-
листы открывают допол-
нительные «окошки» для 
молодоженов. 23 июля 
2023 года для женихов 
и невест были доступны 
семь дворцов бракосоче-
тания. Также церемонии 
проводились на выезд-
ных локациях. В одной 
из столичных гостиниц 
сочетались браком пять 

пар, которые особенно 
тщательно подготови-
лись к торжеству — это 
единственная локация, 
где молодожены во вре-
мя церемонии могут ис-
полнить свадебный танец. 
Теперь загсы готовятся к 
свадебному «буму» в сле-
дующую красивую дату — 
23.08.23. 

Кстати, специалисты 
загсов составили памят-
ку для молодоженов, как 
избежать форс-мажора в 
день регистрации брака. В 
загс рекомендуется при-
езжать за 15–29 минут до 
назначенного времени. 
А перед выходом нужно 
обязательно проверить, 
что взяли с собой паспор-
та. По словам свадебных 
дел мастеров, брачащи-
еся, выезжая в храм Ги-
менея, часто забывают 

эти главные документы. 
Если уровень волнения 
зашкаливает, можно за-
ранее попросить отсле-
дить этот момент кого-то 
из близких. Случается, 
что влюбленные забы-
вают дома обручальные 
кольца. В крайнем случае, 
по совету специалистов, 
можно симпровизировать 
и обменяться кольцами из 
подручных средств. На-
пример, однажды жених и 
невеста надели друг дру-
гу на безымянные пальца 
колечки, сделанные из 
моркови. 

Также сотрудники загсов 
рекомендуют заранее вы-
брать среди гостей ответ-
ственного за сохранность 
свидетельства о браке. В 
волнении и суматохе этот 
документ легко может по-
теряться. 

ЖЕРТВУ КОРОНАВИРУСА НАШЛИ 
НА ДИВАНЕ ЧЕРЕЗ ТРИ ГОДА

В склеп на три года 
превратилась квартира 
68-летнего москвича на 
юго-востоке Москвы. Его 
труп обнаружили лишь в 
минувшее воскресенье.

Как стало известно 
«МК», пожилой мужчи-
на проживал одиноко в 
«двушке» на первом эта-
же хрущевки в 4-м Веш-
няковском проезде. Его 
родители и сестра умерли 
более 20 лет назад, своей 
семьи мужчина не создал. 
С двоюродным братом он 
прекратил общение, после 
того как тот попросил пе-
реоформить на него квар-
тиру. Всю жизнь москвич 
проработал землемером. 
Работа была разъездная, 
дома он появлялся неча-
сто. Соседи из квартиры, 
расположенной напротив, 
за 30 лет видели жильца 
5–6 раз. Он здоровался, 
был любезен, но о себе 
не рассказывал. Поэтому 
никто не забил тревогу, 
когда мужчина перестал 
выходить из квартиры. А 
примерно месяц назад 

некоторые бдительные 
соседи обратили вни-
мание на приоткрытое в 
одной из комнат окно. Они 
припомнили, что створка 
была в таком же состоянии 
и весной, и зимой. Кроме 
того, было видно, как в 
маленькой комнате день 
и ночь горит небольшой 
светильник. Около трех 
недель жильцы наблюда-
ли с улицы за квартирой, 
стучали в дверь, прислу-
шивались к звукам в жили-
ще, пытались связаться с 
хозяином по телефону. В 
минувший четверг горо-
жане решили высказать 
подозрения 86-летней 
старшей по дому, которая 
хорошо знала эту семью. 
Пожилая женщина вызва-
ла экстренные службы 
города. После вскрытия 
замка в одной из комнат 
на диване обнаружили 
кости жильца (плоти уже 
не было). Специалисты 
предположили, что муж-
чина умер около трех лет 
назад — возможно, от ко-
ронавируса. 

ПРИВЫКАТЬ К БЕСПИЛОТНИКАМ ПРИДЕТСЯ 
НЕ ТОЛЬКО В НЕБЕ, НО И НА ВОДЕ

Сделать более безопас-
ными путешествия пла-
вающих беспилотников, 
которые станут бороздить 
просторы внутренних во-
доемов России, планиру-
ют в Минтрансе России. В 
соответствии с правила-
ми, разработанными ве-
домством, дистанционное 
управление автономными 
судами станут разрешать 
только настоящим капи-
танам и старшим помощ-
никам, имеющим реаль-
ный опыт командования 
обычными судами и про-
шедшим дополнительную 
подготовку.

Как стало известно «МК», 
управлять беспилотника-
ми будет целая команда, 
правда, находиться она 

будет на суше. Командо-
вать судном и внешним 
экипажем будет внешний 
капитан. В состав внешней 
команды смогут попасть 
специалисты, имеющие 
профильное корабельное 
образование, или выпуск-
ники технических вузов, 
получившие допподготов-
ку в области управления 
беспилотными судами. 
Внешний капитан будет 
нести ответственность за 
передвижение беспилот-
ника, даже если провод-
кой судна будет управлять 
лоцман.

У полуавтономных судов 
помимо внешней коман-
ды будет также экипаж на 
борту со своим капита-
ном. Эта команда станет 

обслуживать беспилотник 
в плавании, иногда пере-
водить его в ручной режим 
управления. Но главнее 
все же будет внешний ка-
питан.

Впрочем, некоторые 
автономные суда смогут 
и вовсе обойтись без ка-
питанов — в тех случаях, 
если они самостоятельно 
смогут добраться из пун-
кта отправления в пункт 
назначения. При этом вла-
делец судна должен будет 
обеспечить безопасную 
эксплуатацию беспилот-
ника и его мореходное со-
стояние, в том числе в от-
ношении охраны жизни и 
здоровья людей и сохран-
ности имущества, которое 
он может повредить.

СОЗДАТЕЛЬ ОБРАЗА ДЯДИ СТЕПЫ РАЗБИЛ ГОЛОВУ 
ПО ПУТИ НА КУХНЮ

Известный советский и 
российский художник Гер-
ман Мазурин, создатель 
образа Дяди Степы — ге-
роя детских произведений 
поэта Сергея Михалкова, 
— госпитализирован в 
Москве в тяжелом состо-
янии.

Как стало известно «МК», 
90-летнего художника 
доставили в больницу в 
ночь на понедельник из 
его дома на улице Малая 
Дмитровка. Родственники 
рассказали полицейским, 
что в воскресенье вече-
ром Герман Алексеевич, 
по всей вероятности, по-
шел на кухню, чтобы вы-
пить чаю. Покрытие пола 
в квартире — частично 
ковер, частично кафель. 
В какой-то момент у худож-
ника закружилась голова, 
он на некоторое время 
потерял сознание, упал и 
ударился головой. Когда 

родственники вышли на 
шум, Герман Алексеевич 
уже сидел на полу, весь в 
крови. «Скорая помощь» 
доставила именитого па-
циента в больницу. Тут 
определили тяжелое со-
трясение мозга, перелом 
основания черепа — состо-
яние оценивалось как кри-
тическое. Ночью хирурги 
провели экстренную опе-
рацию, в настоящее время 
художник в реанимации 
приходит в себя. Со слов 
знакомых, ранее подобных 
инцидентов у пожилого че-
ловека не было. Художник 
живет в квартире с дочкой, 
внуками и правнуками, ко-
торые постоянно за ним 
присматривают. Несмотря 
на почтенный возраст, Гер-
ман Алексеевич преподает 
специальную дисциплину 
«Ознакомительный курс 
книги» первокурсникам 
МГАХИ им. Сурикова. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
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Герман Мазу-
рин — заслу-
женный х у-
дожник 
РСФСР, автор 
иллюстраций 

к множеству детских книг, 
среди которых «Старик 
Хоттабыч», «Приключения 
Тома Сойера» и др.

У ЯЩЕРИЦ 
ОЖИДАЮТСЯ 

ПРОБЛЕМЫ 
С ПОТОМСТВОМ 
ИЗ-ЗА ДОЖДЕЙ

Подмосковные ящерицы 
могут задержаться с вос-
произведением потомства 
из-за необычно холодного 
и дождливого лета. Также 
ящерицы рискуют погиб-
нуть под колесами, так как 
будут выползать на дороги 
в поисках тепла.

Как узнал «МК», спе-
циалисты наблюдали за 
животными в заказнике 
«Лопасненский еловый 
остров» в Серпуховском 
городском округе и приш-
ли к выводу, что погодные 
условия этого лета могут 
изменить сроки выведе-
ния потомства у многих 
редких видов фауны. Од-
ним из объектов особой 
охраны заказника являет-
ся прыткая ящерица, она 
занесена в Красную книгу. 
Дождливое и прохладное 
лето, скорее всего, задер-
жит у этих ящериц выведе-
ние потомства, поскольку 
медленнее идет развитие 
яиц. Помимо этого, по-
вышается риск гибели 
ящериц на автодорогах. 
Многие из них оказывают-
ся на дорожном полотне 
в процессе поиска тепла 
и не успевают убежать от 
колес автомобиля. Поэто-
му экологи просят водите-
лей быть внимательнее во 
время поездок.

Свое название этот вид 
получил за быстрые, рез-
кие и импульсивные дви-
жения. Как и другие виды, 
прыткая ящерица имеет 
ломкий хвост, который 
может отбросить в случае 
опасности. Помимо Сер-
пухова прыткая ящерица 
встречается в Подольске, 
Егорьевске, Зарайске и 
др. В последние десять 
лет популяция прыткой 
ящерицы стабилизирова-
лась, однако она остается 
редким видом.

ДЕВОЧКА ПРЕВРАТИЛА НОС В ХРАНИЛИЩЕ 
ДЛЯ МАГНИТОВ

Подмосковные вра-
чи извлекли из носа 
ребенка магниты, ко-
торые слиплись между 
собой через носовую 
перегородку. Девочка 
засунула аксессуары 
внутрь организма во 
время игры.

Как узнал «МК», на 
днях поздно вечером 
в Московскую област-
ную больницу имени 
профессора Розанова 
доставили напуганную 
до истерики 8-летнюю де-
вочку. Машу (имя измене-
но) привез обеспокоенный 
папа: дочь играла с маг-
нитными шариками и лю-
бопытства ради поместила 
их глубоко в нос, по одному 
в ноздрю. Внутри органа 
шарики примагнитились 
друг к другу через носовую 
перегородку.

Врачи экстренно при-
ступили к обследованию. 
С помощью цифровой 

рентгенографии удалось 
обнаружить нахождение 
инородных предметов — на 
снимке четко была видна 
«магнитная клипса» внутри 
носа. К счастью, операция 
Маше не понадобилась. 
Специалисты достали оба 
магнитика методом пря-
мой риноскопии. На все 
ушло не более получаса. 
Извлеченные трофеи папа 
с дочкой забрали домой.

По словам врачей, инци-
дент закончился хорошо 

во многом благодаря 
тому, что ребенок сра-
зу рассказал взрос-
лым о случившемся, 
а родители не стали 
мешкать и поехали в 
больницу. В ином слу-
чае, особенно если бы 
взрослые попытались 
достать игрушку са-
мостоятельно, могли 
бы быть неприятные 
последствия. Как ми-
нимум повреждение 
носовой перегородки 

или ее прободение.
К слову, магниты — одни 

из самых часто встреча-
ющихся инородных тел, 
которые достают врачи 
из детских организмов. 
Дети пробуют их на вкус 
и нечаянно проглатывают. 
Такие эксперименты не-
редко заканчиваются на 
операционном столе: маг-
нитики могут слипнуться 
между собой даже через 
стенки кишечника. 

telegram:@mk_srochno
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«СРАЗУ ПОДУМАЛИ — 
БЕСПИЛОТНИК ПРОРВАЛСЯ»
Москвичи рассказывают об атаке дронов

Около половины четвертого утра 24 июля жителей Комсомоль-
ского проспекта в Москве разбудил сильный взрыв — на крышу 
двухэтажного дома №18 упал дрон. Люди в этом и в соседних 
зданиях не пострадали.

Житель дома №19 Михаил говорит, что, услышав взрыв, сразу собрался и 
вышел на улицу. «Уже было все перекрыто, стояли машины «скорой помощи», 
пожарные, улицу застилал сизый дым, — вспоминает москвич. — Я увидел 
перед собой огромный воздушный гриб — внизу как будто ножка, сверху — 
шар. Он плыл в направлении реки и достаточно быстро рассеялся».

Читайте 5-ю стр.



МАЛЫЕ ГОРОДА, 
ДЕРЕВЯННЫЕ ДОМА
Мишустин призвал смело 
менять облик России
Михаил Мишустин 24 июля начал 
четырехдневное турне по регио-
нам России. В повестке у премьера 
— развитие малых городов, туриз-
ма и промышленности Сибири и 
Дальнего Востока. В понедельник 
глава кабмина впервые с момента 
вступления в должность посетил 
Владивосток.

— Сейчас время, когда можно воплотить 
в жизнь смелые креативные решения и из-
менить облик малых городов России. Сделать 
их более комфортными, современными для 
жителей и, конечно, привлекательными для 
наших гостей, для туристов, — заявил пре-
мьер, выступая на пленарной сессии форума 
«Развитие малых городов и исторических 
поселений».

Именно на малые города теперь основной 
упор. Они, как отметил глава кабмина, — опора 
большой страны.

— Их (малых городов. — «МК») существен-
ное большинство, и они отражают много-
образие России, хранят ее культуру, исто-
рию, традиции, вносят значительный вклад 
в экономику страны. Именно такие города 
формируют каркас нашей страны от Анадыря 
до Балтийска, от Певека до Дербента, — пере-
числил многочисленные жемчужины на карте 
России Мишустин. 

Улучшение жизни населения малых горо-
дов Михаил Мишустин назвал стратегическим 
приоритетом для государства. Главное здесь 
— жилищный вопрос.

Премьер рассказал, что за истекшие 
шесть месяцев 2023 года уже введено бо-
лее 52 млн кв. метров жилья. Реализуются 
масштабные программы кредитования — это 
и льготная, и семейная ипотека. За первое 

полугодие уже около 300 тысяч таких займов 
банки выдали людям. Но по решению главы 
государства программа продлевается до се-
редины следующего года.

Аварийное жилье уйдет в прошлое. Во 
всяком случае, такая поставлена цель. В те-
чение двух ближайших лет все, что признано 
аварийным до 1 января 2017 года, должно 
быть либо капитально отремонтировано и 
реконструировано, либо заменено на новые 
дома. Денег, конечно, потребуется много, но 
их решено не жалеть.

Один только призовой фонд конкурса 
на лучшее благоустройство малых городов и 
исторических поселений в этом году должен 
увеличиться в два раза, до 20 миллиардов 
рублей.

Что волнует самих архитекторов и про-
ектировщиков, так это правила строительства 
и благоустройства пространства как вокруг 
домов в частности, так и в городах в целом. 
Архитекторы — люди творческие. Когда но-
венький сквер или детская площадка упира-
ется в бетонный забор — для них это боль 
почти физическая. Для премьер-министра, 
похоже, тоже.

— Когда вы пытаетесь создать сквер и 
вдруг рядом бетонный забор — это очень 
грустно. Самое страшное, когда мы говорим 
о красивом объекте, а рядом куча мусора. На-
пример, Магадан. Нагаевская бухта, красота, 
чайки. Но рядом похороненные в море корабли 
страшные. Дешевле их было затопить, чем 

утилизировать. Это страшно, — поделился 
ощущениями Михаил Мишустин.

Молодые участники образовательной 
платформы «Архитекторы.рф» поймали Ми-
шустина в кулуарах и решили не отпускать. По-
казали свои проекты — больше всего премьер-
министра заинтересовал проект площадок для 
выгула и дрессировки собак. Автор — молодой 
архитектор из Москвы по имени Артем.

Отметил Мишустин и идеи в области 
деревянного домостроения: «Оно у нас бук-
вально за несколько лет вышло на передовые 
позиции, обогнав даже западные эталоны. В 
последние пять лет в России наблюдается на-
стоящий бум деревянного домостроения».

— Деревянное домостроение — это по-
трясающий, я бы даже сказал, цветок домо-
строения с точки зрения и экологии, и кра-
сивых мест. Огромному количеству людей 
понравилось бы жить в деревянных домах. Из 
дерева можно строить и офисные помещения, 
делать целые застройки кварталов, — сказал 
премьер.

По словам Мишустина, сейчас в России 
принято важное решение — введен запрет на 
экспорт «кругляка». То есть теперь деревян-
ное домостроение может стать полностью 
внутренним делом нашей страны, без кривой 
схемы с покупкой втридорога готовых для 
стройки бревен и досок из деревьев, которые 
мы сами спилили и отправили куда-то за гра-
ницу на обработку.

Татьяна АНТОНОВА.

Правозащитники предложили 
расширить сферу действия 
схемы «день за два» 
для заключенных
Правозащитники предложили засчи-
тывать заключенным время дороги 
от СИЗО до мест лишения свободы 
по схеме «день за два». Законопро-
ект уже отправлен депутатом Госду-
мы Ксенией Горчевой в Верховный 
суд РФ и Правительство России, 
которые должны будут в ближайшее 
время дать на него отзыв. 

Хуже тюрьмы может быть только до-
рога туда. Этап порой длится много дней 
или даже недель, проходит через несколько 
транзитных пунктов. Арестанты во время 
него не всегда могут пользоваться туалетом, 
получать горячее питание и медикаменты. 
Одним словом, все это — пытка. Не случай-
но в ЕСПЧ было множество обращений от 
российских осужденных именно по поводу 
этапов. Но Европейский суд больше жалобы 
россиян не рассматривает, так что пришла 
пора самим решить проблему. 

«Я проехала через пять городов, — рас-
сказывает осужденная К. — Это заняло у 
меня больше месяца, потому что в двух го-
родах я коротала время (вероятно, ждали, 
пока соберут зэковский вагон по направле-
нию) в транзитном СИЗО. Самое сложное 
было в поезде. У меня начались болезненные 

критические дни, но ни душ, ни обезболи-
вающие мне предоставить не могли. Более 
того, даже в туалет не всегда выводили, 
потому что мы проезжали через несколь-
ко санитарных зон. Но я-то что... Вот одна 
осужденная с артритом еле выжила — она 
кричала от боли, потому что лежать и сидеть 
на жестких полках не могла». 

Это одна из сотен жалоб, которые мы, 
правозащитники, получили за последнее 
время. И они все — объективные. В процессе 
этапирования заключенные сталкиваются 
со многими ограничениями. Одно из них 
— лишение сна в ночное время в связи с 
необходимостью осмотра камеры при регу-
лярной смене часовых. Другое — отсутствие 
постоянной возможности пользования туа-
летом в связи с наличием на железных до-
рогах больших санитарных зон, где стоянки 
могут длиться часами. А есть еще невыдача 
постельного белья, достаточного количества 
горячей воды для приема пищи, медикамен-
тов и т.д. Выходит, что в исправительных 
учреждениях условия содержания значитель-
но гуманнее, чем на этапе. «Осужденные к 
лишению свободы в исправительных коло-
ниях общего режима проживают в общежи-
тиях, имеют возможность длительное время 
находиться на свежем воздухе, заниматься 
трудом, получать образование или профес-
сиональную подготовку, участвовать в спор-
тивных и культурно-массовых мероприяти-
ях, — говорится в пояснительной записке к 
законопроекту. — Колонии-поселения яв-
ляются исправительными учреждениями 

открытого типа со всеми вытекающими из 
этого последствиями».

Законопроект предлагает засчитывать в 
срок лишения свободы время этапирования 
осужденного к месту отбывания наказания 
из расчета один день за два дня отбывания 
наказания в воспитательной колонии либо 
исправительной колонии общего режима. 
Либо за полтора — в исправительной колонии 
строгого или особого режима. 

Возможно, такая схема сподвигнет 
ФСИН делать этапы более быстрыми, не 
оставлять людей надолго в транзитных точ-
ках, использовать воздушный транспорт (при 
этапировании хотя бы на дальние расстояния 
хотя бы больных). И в любом случае людям 
немного легче будет все это переносить, 
когда они осознают, что время в дороге идет 
в зачет по особой схеме. 

Но это не все. Проект также предлагает 
пересчитать время нахождения уже осужден-
ных в СИЗО (речь о тех, кого из колоний при-
возят в изоляторы в порядке ст. 77.1 УИК РФ 
— для привлечения к участию в следственных 
действиях или судебном разбирательстве в 
качестве свидетеля по чужому делу). Только 
представьте: человек получил срок, он си-
дит в колонии, и тут его вызывают на суд в 
другой город. В таком случае его содержат 
в СИЗО (иногда по нескольку месяцев) в 
условиях, которые намного строже, чем в 
исправительном учреждении. Закон, к слову, 
говорит, что в таких СИЗО должны для этих 
людей создать условия, аналогичные «ко-
лониальным». Но не говорит — как. В СИЗО 
же уверяют — это невозможно. А раз так, то 
справедливо и здесь будет применить схему 
«день за полтора». 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ИЗРАИЛЬ 
ПОГРУЗИЛСЯ 
В РАЗДРАЙ
Идея компромисса 
по законопроекту о судебной 
реформе провалилась
В Израиле прошло финальное го-
лосование за пересмотр судебной 
системы страны. Парламент принял 
судебную реформу, расколовшую 
страну. За спорный законопроект 
проголосовали все 64 депутата, 
представляющие партии правитель-
ственной коалиции и формирующие 
большинство в Кнессете. 

Премьер-министр Биньямин Нетаньяху и 
его коалиция заявили в субботу, что они пол-
ны решимости принять инициированный ими 
же законопроект о сокращении судебного 
надзора за решениями правительства. 

Дело зрело давно, еще с момента 
возвращения Нетаньяху на пост премьер-
министра страны и сколачивания крайне 
правой коалиции. Буквально через несколько 
дней министр юстиции Ярив Левин обна-
родовал план, который в первоначальном 
виде, отмечает The Jerusalem Post, сделал бы 
Верховный суд практически бессильным.

Предложенная идея дала бы коалиции 
полный контроль над подбором судей и по-
зволила бы Кнессету отменять решения 
Верховного суда простым большинством 
голосов. Еще одна мера была направлена на 
оговорку о «разумности», за отмену которой и 
состоялось голосование в понедельник. Если 
коротко, так называемый «закон о разумно-
сти» запретит судам использовать пока еще 
действующую доктрину «разумности» для 
оценки решений политиков.

Пытаясь объяснить свое стремление по-
ставить суд на новые рельсы, Нетаньяху и со-
юзники настаивали на том, что, мол, Верхов-
ный суд не идет в ногу с правящей коалицией. 

Неоднократно политики утверждали: состав 
Верховного суда не отражает этнического и 
еврейского религиозного разнообразия стра-
ны. Однако растущее число критиков подоб-
ной идеи предупреждают, что «капитальный 
ремонт» поставит под угрозу статус Израиля 
как демократического государства.

По их словам, поскольку правящая коа-
лиция по определению имеет большинство 
мест в парламенте, судебная реформа фак-
тически даст Нетаньяху и его партнерам 
полный контроль над всеми тремя ветвями 
власти. Критики также добавляют: есть опа-
сения, что перестройка системы правосудия 
может поставить под угрозу защиту Фемидой 
прав меньшинств.

Сотни тысяч израильтян каждую неделю 
выходили на улицы, выступая против плана 
Нетаньяху и компании. Проправительствен-
ные митинги тоже организовывались, но их 
было ощутимо меньше. Организаторы анти-
правительственных протестов также уси-
лили свою тактику: перекрывали основные 
автомагистрали, призывали к забастовкам, 
блокировали главный терминал аэропорта 
Бен-Гурион, а на прошлой неделе провели 
марш из Тель-Авива в Иерусалим. 

Но самое поразительное и самое опас-
ное, считают израильские аналитики, за-
ключается в реакции резервистов Армии 
обороны Израиля. На прошлой неделе 10 
тысяч резервистов пообещали прекратить 

появляться на службе, если будет проведен 
капитальный ремонт судебной системы или 
будет одобрена любая ее часть.

Те, кто присоединился к бойкоту, заяви-
ли, что «не хотят продолжать рисковать своей 
жизнью ради правительства, которое больше 
не является демократическим». Однако пра-
вящая коалиция решила не идти на поводу у 
армии и отказываться от собственных идей, 
уверяя: если они это сделают, впоследствии 
все будет решаться не с помощью «чест-
ного голосования», а посредством силы и 
принуждения.

Но компромисс между политиками  ка-
зался маловероятным. Местный 12-й канал 
сообщал, что в выходные не было никаких 
контактов между лидерами коалиции и лиде-
рами оппозиционных партий Яиром Лапидом 
и Бени Ганцем. В отчете указывалось, что Не-
таньяху не желал в одностороннем порядке 
модерировать положения законопроекта 
или присоединиться к заявленному при-
зыву министра обороны Йоава Галанта от-
ложить голосование и дать больше времени 
для переговоров. Общественный телеканал 
«Кан» сообщил, что, хотя некоторые члены 
коалиции рассматривали возможность смяг-
чения положений законопроекта даже без 
сделки с оппозицией, против этого возражал 
архитектор перестроечного законопроекта 
министр юстиции Ярив Левин.

Полина КОНОПЛЯНКО.
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УКЛОНИСТЫ 
ПОДЕШЕВЕЛИ
Депутаты снизили штрафы 
за неявку в военкомат
В Госдуме передумали повышать 
до 40–50 тысяч рублей штрафы за 
неявку в военкомат по повестке: 
подготовленная ко второму чтению 
версия законопроекта, который 
станет законом в ближайшие дни, в 
итоге обещает за это «всего лишь» 
от 10 до 30 тысяч. Заработают новые 
наказания с 1 октября 2023 года, с 
началом осеннего призыва. 

«МК» уже писал об этом законопроекте, 
внесенном в Госдуму еще в 2019 году группой 
депутатов. Первое чтение он прошел в 2021 
году, и штрафы за неявку в военкомат обе-
щал поднять до максимум 5000 рублей. 

На прошлой неделе думский Комитет 
по госстроительству и законодательству 
одобрил подготовленный ко второму чтению 
текст, в котором размеры штрафов за разные 
нарушения в сфере воинского учета пред-
лагались по сравнению с нынешними про-
сто космические. Например, действующая 
статья 21.5 КоАП пока еще обещает гражда-
нам штраф в 500–3000 рублей за неявку в 
военкомат без уважительной причины, что 
в связи с призывом на срочную службу, что 
в связи с мобилизацией, и за неисполнение 
других обязанностей гражданина инфор-
мировать военкомат об изменении своего 
семейного статуса, состояния здоровья и 
места жительства тоже. Но по предложению 
правительства комитет 20 июля поддержал 
поправку, предлагающую новую редакцию 
этой статьи, где неявка без уважительной 
причины в военкомат грозила штрафом от 
40 до 50 тысяч рублей. Анжелика Глазкова 
(КПРФ) тогда заметила, что 40–50 тысяч 
рублей — «огромные деньги, тем более 
что многие у нас получают зарплаты около 
МРОТ». «Обстановка такая, а если нет дохода, 
нужно просто явиться, и не будет никакого 
штрафа», — ответил докладчик по этому 
вопросу Николай Брыкин («ЕР»)… Штрафы 
за другие нарушения в сфере воинского 
учета для граждан и для организаций тоже 
предполагалось повысить в несколько раз, 
а иногда и в несколько десятков раз.

Но 24 июля в думской базе законопро-
ектной работы появился новый текст до-
кумента ко второму чтению, существенно 
переработанный именно в части наказаний 
для призывников и запасников. Он, судя 
по всему, и будет принят во втором чте-
нии 25 июля — если, конечно, в последний 
момент не решат что-то еще уточнить и 
подправить.

Что мы видим?
Штраф за неявку без уважительной при-

чины в военкомат по повестке поднимается 
уже «всего лишь» до 10–30 тысяч рублей. 
Штраф за несообщение гражданином об 
изменении семейного положения, образо-
вания, места работы (учебы) или должности, 
сведений о переезде на новое место пре-
бывания устанавливается в 1–5 тысяч рублей 
вместо 10–20 тысяч, как предполагалось 
несколькими днями ранее. Несообщение о 
том, что ты выехал за пределы РФ на срок 
более шести месяцев или вернулся в РФ, 
будет караться штрафом от 5 до 15 тысяч 
рублей (вместо тех же 10–20 тысяч). Для тех, 
кто во время призывной кампании более чем 
на три месяца уехал с места жительства или 
пребывания на другое, но внутри страны, 
и не сообщил о своих планах в военкомат 
заранее, установят «тариф» в 10–20 тысяч 
рублей… В общем, за некоторые правонару-
шения граждан депутаты решили наказывать 
не так сурово, как собирались.

Изменения вносятся в две другие статьи 
КоАП, непосредственно касающиеся самих 
призывников и запасников. Уклонение от ме-
дицинского обследования по направлению 
военкомата или на медкомиссии в военко-
мате вместо 500–3000 тысяч рублей будут 
стоить 15–25 тысяч рублей. За умышленную 
порчу или утрату документов воинского уче-
та накажут штрафом от 3 до 5 тысяч рублей. 
Если вспомнить, что на прошлой неделе 
предполагалось и за утрату воинского би-
лета карать штрафом в 15–25 тысяч рублей, 
и тут налицо некоторое послабление. Но по 
сравнению с действующими штрафами — 
безусловно, серьезное ужесточение. 

Глава профильного комитета Павел Кра-
шенинников («ЕР») сказал «МК», что решение 
снизить штрафы за некоторые правонаруше-
ния в сфере воинского учета было принято 
в прошлую пятницу опросным путем «и все 
члены комитета его поддержали». На вопрос 
«МК» о том, почему в итоге отказались от 
намерения поднять штрафы за неявку в во-
енкомат до 40–50 тысяч рублей, первый зам-
главы комитета Юрий Синельщиков (КПРФ) 
ответил так: «Потому что возмущения было 
много, учли критику».

Тот же законопроект, кстати, дополнит 
КоАП новой «мобилизационной» статьей: за 
неисполнение обязанности по обеспечению 
своевременного оповещения граждан и явки 
на сборные пункты или в воинские части 
мобилизованных граждан либо «неоказание 
содействия» организации такого оповещения 
и явки должностных лиц можно будет штра-
фовать на 60–80 тысяч рублей, а организа-
ции — на 400–500 тысяч рублей. Радикально 
вырастут штрафы за непредоставление в 
военкомат списков граждан, подлежащих по-
становке на воинский учет, и неуведомление 
работника или учащегося о необходимости 
в военкомат явиться, и за несообщение во-
енкоматам любых сведений, необходимых 
для ведения воинского учета. И т.д. 

Между тем статистика Судебного депар-
тамента при Верховном суде РФ за 2022 год 
показывает, что семь статей главы 21 КоАП о 
нарушениях в области воинского (три из них 
касаются граждан) применялись властями 
очень редко. Суды общей юрисдикции по 
всей стране рассмотрели лишь 4 дела о 
привлечении к ответственности по одной 
из них, и лишь двое граждан были наказаны. 
При этом в 2021-м мирном году военкоматы 
представили в суды 16 дел по статьям из 
главы 21 КоАП, и наказали 9 человек. Види-
мо, в 2022 году военкомам было не до того. 
Отдельной статистики по статье 21.5 КоАП в 
сводных статистических данных нет.

Марина ОЗЕРОВА.

СРОКИ СОКРАЩАЮТ ПОЭТАПНО

Мишустин поздравил 
победительницу конкурса 
архитекторов, представившую 
проект благоустройства Магадана.

Стражи правопорядка скручивают 
наиболее активных участников 
протестных акций в Израиле.
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

ПОДМОСКОВЬЕ
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ФЕМИДАФОТОФАКТ

Дворянское гнездо дека-
бриста Федора Шахов-
ского в селе Верзилово 
(Ступинского городского 
округа) вновь готово к 
приему гостей. Недавно 
здесь завершилась рестав-
рация объекта культурного 
наследия федерального 
значения.  Еще недавно в 
усадьбе XVIII века можно 
было полюбоваться только 
голыми стенами барского 
дома — пожар уничтожил 
все, кроме кирпичной клад-
ки, даже крыша не сохрани-
лась. Тем не менее нашлись 
энтузиасты, которые решили 

вложить в ремонт истори-
ческого здания свыше 250 
миллионов рублей и даже 

восстановить в усадебном 
парке два целебных ис-
точника.

Во время водных соревно-
ваний X-Waters в Нижнем 
Новгороде неизвестные 
на гидроцикле дважды 
проехали по участникам 
заплыва. Полиция ищет 
хулиганов. Как рассказали 
СМИ очевидцы и спасатели, 

гидроциклу несколько раз 
пытались преградить дорогу 
на лодках и катерах, но он 
прорывался сквозь «заграж-
дения» на большой скорости. 
И намеренно направлялся 
туда, где участники соревно-
ваний совершали заплыв по 

Волге. «Ему сигналили лодки 
и полицейский катер, кото-
рые контролировали заплыв, 
но гидроцикл, не сбавляя 
скорости, объезжая все 
катера, въехал в середину 
колонны пловцов. Там было 
очень много людей в воде 
с буйками, не заметить их 
было невозможно. Водитель 
гидроцикла намеренно въе-
хал в спортсменов», — счита-
ет очевидица событий. Боль-
шинству пловцов удалось 
увернуться. По последним 
данным, гидроцикл зацепил 
лишь двоих участников со-
ревнований.

Санитарка психдиспансе-
ра из Дагестана, душив-
шая пациентов подушкой, 
заключена под стражу на 
два месяца. Такую меру 
пресечения избрал суд Ма-
хачкалы. Напомним, видео с 
истязанием беспомощного 
пациента было выложено 
в Сеть 20 июля. Причем 
момент, когда санитарка 
8-го мужского отделения 
республиканского психонев-
рологического диспансера 
придавила лицо подушкой 
65-летнего мужчины, лежа-
щего на кровати, снимала 
вторая медсестра. После 
того как ролик увидели в 
минздраве Дагестана, обе 
сотрудницы были уволены. 
Еще несколько сотрудников 
получили выговоры. А ма-
териалы на истязательницу 

были переданы в следствен-
ные органы. В результате 
было возбуждено уголовное 
дело по факту издевательств 
медперсонала над пациен-
том по п. «г» и «д» ч. 2 ст. 117 
(«Истязание») УК РФ.

ДВОРЯНСКОЕ ГНЕЗДО ДЕКАБРИСТА 
ВОССТАЛО ИЗ ПЕПЛА

ГИДРОЦИКЛ ДАВИЛ УЧАСТНИКОВ ЗАПЛЫВА

САНИТАРКУ-САДИСТКУ ОТПРАВИЛИ НА НАРЫ

ЗАЯВЛЕНИЕ ПО ПОВОДУ ОБСТРЕЛА РОССИЙСКИХ 
ЖУРНАЛИСТОВ В ЗАПОРОЖСКОЙ ОБЛАСТИ 

И РЕАКЦИИ МЕЖДУНАРОДНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ
Члены постоянной комиссии по 

международным контактам Совета по 
развитию гражданского общества и 
правам человека при Президенте РФ 
выступили с официальным заявлением 
в связи с гибелью журналиста в зоне 
проведения СВО.

«С болью и горечью члены комиссии 
узнали об очередной трагедии в зоне прове-
дения СВО — в результате артиллерийского 
удара ВСУ по группе российских журна-
листов погиб военкор РИА «Новости» Ро-
стислав Журавлев. Фотокорреспондент РИА 
«Новости» Константин Мальчевский, корре-
спонденты «Известий» Роман Польшаков и 
Дмитрий Шиков получили ранения.

Журналисты готовили материалы об об-
стрелах украинскими войсками населенных 
пунктов Запорожской области кассетными 
боеприпасами, запрещенными междуна-
родными соглашениями.

На гибель и ранения российских жур-
налистов уже отреагировали президент и 
вице-президент Никарагуа Даниэль Орте-
га и Росарио Мурильо. От имени народа и 
работников СМИ Никарагуа они выразили 
соболезнования в связи с гибелью военкора 

Ростислава Журавлева. Глава профсоюза 
марокканских журналистов Анас Мурид 
призвал начать международное рассле-
дование убийства Р.Журавлева и немедлен-
но прекратить нападения на журналистов, 
работающих в зонах конфликтов по всему 
миру. Как сообщили СМИ, постпред РФ при 
ЮНЕСКО Р.Аляутдинов готовит обращение 
к странам — членам организации с требо-
ванием осудить акт террора в отношение 
российских журналистов со стороны ки-
евского режима.

На этом фоне удивляет, что до сих пор 
нет никакой реакции на произошедшее с 
журналистами от таких профессиональных и 
правозащитных организаций, как «Репорте-
ры без границ» и Международная федерация 
журналистов. Их затянувшееся молчание 
дает основание сделать вывод: в отноше-
нии российских журналистов, их жизней и 
безопасности в зоне конфликтов существу-
ют двойные стандарты. Они просты — жизнь 
и безопасность российских журналистов 
не стоят внимания и защиты, потому что 
они граждане РФ и работают в российских 
СМИ. Иначе как проявлением русофобии 
такую позицию назвать сложно». 

СМИ

ПРЕИМУЩЕСТВА ПУТЕШЕСТВИЙ НА СВОЕМ АВТОТРАНСПОРТЕ

(опрос ВЦИОМ)

Свобода и гибкость передвижения («куда захотели, туда и поехали»)

Экономия денег и времени

Более комфортно/удобно передвигаться

Больше можно увидеть/посетить

Возможность взять большее количество вещей

Знакомое  окружение в поездке («едешь с родственниками/друзьями»)

49%

27%

22%

16%

6%

6%

В Нью-Йорке финишировал ежегод-
ный фестиваль Human Connection 

Arts в парке Юнион-Сквер. День боди-арта в 
разгар лета станет заключительным этапом в бо-
лее чем десятилетней деятельности художников-
акционистов, раскрашивающих тела на улицах. 
Организатор ставшего традиционным действа 
Энди Голуб сообщил, что мероприятие в этом 
году будет последним, потому что пришло время 
двигаться дальше и убрать эту проблему.

Водители в Ли-
пецкой области 

стали свидетелями «мо-
тылькового нашествия». В 
районе Каракумского моста 
а в т о п у т е ш е с т в е н н и к о в 
ждал буквально «снегопад» 
из тысяч мотыльков-
поденок, которые, покинув 
водоемы, слетелись на свет 
дорожных фонарей. Людям 
пришлось сбавлять ско-
рость, чтобы не попасть в 
ДТП из-за туч насекомых. 
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Как удалось выяснить «МК», 38-
летний Евгений Боткин родом 
из небольшого села Напольное 
в Чувашии. Он окончил Чуваш-

ский государственный университет, факультет 
энергетики и электротехники. После учебы 
молодой человек устроился работать простым 
монтером в соседнее село Порецкое, где 
проживают 5 тысяч человек. В начале своей 
карьеры Евгений выполнял самую примитив-
ную работу: забирался на столбы, вкручивал 
лампочки, чинил проводку у сельчан. Так муж-
чина дослужился до главного инженера, и ему 
предлагали очередное повышение. Евгений 
был на хорошем счету у начальства, получил 
множество грамот и благодарственных писем. 
Начальство не хотело отпускать высококласс-
ного специалиста, но Боткин решил покорять 
столицу. В Москву он переехал 4 года назад 
вместе с семьей, однако здесь супруги разо-
шлись. У Евгения есть 18-летний сын и 12-
летняя дочь. В столице бывший монтер из 

провинции устроился на престижную долж-
ность, в компанию RD Managment, обслужи-
вающую недвижимость. 

На сайте организации написано, что 
она основана в 1998 году и на сегодняшний 
день является ведущей компанией, которая 
оказывает полный комплекс услуг в области 
управления коммерческой и жилой недви-
жимостью. В компании работают 800 спе-
циалистов различного профиля. В портфеле 
более 25 объектов недвижимости, в том числе 
пресловутые «Времена года». Боткин работал 
только на одном объекте — там находилось 
его рабочее место.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Комментарий инженера-технолога 

Андрея МАКЕЕВА: «Судя по видео, выложен-
ному прокуратурой Москвы, для горячей воды 
в торговом центре диаметр трубы, видимой 
в кадре, уж слишком большой — где-то 400 
мм. Толщина стенок такой трубы может быть 
5–8 мм. Для сравнения, например, для 18-

этажного дома используется труба в пределах 
200 мм в диаметре. Можно предположить, что 
это труба на отопление. Но летом сомнитель-
но ее заполнение. Есть также предположение, 
что этой системой пользовалась еще какая-то 
организация, поэтому диаметр превышен. Но 
данное обстоятельство — нарушение. 

Полагаю, возможные варианты причины 
прорыва теплосистемы в торговом центре — 
гидроудар, либо халтурные сварочные швы, 
либо плохое состояние (или некачественная 
установка) запорной арматуры (кранов, вен-
тилей и т.п.). Возможно, сама труба старая, 
с коррозией. На видео просматривается 
какая-то заплатка. Нередки случаи, когда 
при замене труб устанавливают не новые 
коммуникации, а используют так называемые 
восстановленные трубы. Да, существует такая 
практика, когда старые трубы, не потерявшие 
определенную толщину стенок, прочность, 
зачищают, пескоструят, красят и ставят на 
менее ответственные места. Кроме того, даже 
нормальная труба может не выдержать ги-
дроударов, особенно если они постоянные. 
Гидроудар может случиться при неправильной 
регулировке насосов, допускающей резкие 
скачки давления при включении-выключении. 
В идеале должно быть плавное снижение-
поднятие давления. Гидроудар может также 
произойти при выходе из строя гидрокомпен-
саторов или предохранительных клапанов. 
А эта аппаратура и ставится для того, чтобы 
компенсировать образование воздушных про-
бок и скачков давления. Но такие узлы нужно 
правильно рассчитывать под конкретный объ-
ект. У меня есть также версия, что в системе 
эти узлы вообще могли отсутствовать».

Комментарий инженера одного из 
крупных столичных предприятий Сергея 
Валова: «На видео я заметил только трубу, 
поворот колена. Никакого манометра для от-
слеживания давления, задвижки я не заметил. 
Но это лишь малая часть всей системы. Если 
предположить, что случился гидроудар, то про-
стыми словами можно это объяснить примерно 
так. Гидроудар возникает, когда в трубопро-
воде быстро изменяется скорость движения 
жидкости. Он характеризуется мгновенным 
повышением или понижением давления, что 
и приводит к разрушению магистрали. Ги-
дроудар может возникнуть при увеличении 
мощности теплоисточника. Могло случиться 

все что угодно: что-то заклинило, неправильно 
открылось, вырубилось электричество, от-
ключились насосы, а затем произошло резкое 
включение. Вот такие ситуации и могут ини-
циировать гидроудар. В этом случае скорость 
распространения жидкости по трубам — про-
сто дикая, сравнимая со скоростью звука. На-
пример, в трубе диаметром 600 мм скорость 
распространения жидкости может достигать 
1400–1500 метров в секунду. Важна и темпе-
ратура жидкости, а если это пар — темпера-
турные значения зашкаливают. Коммуникации 
оказываются под колоссальной нагрузкой. Вот 
чтобы таких гидроударов не происходило, в 
системах ставят противоударные перемычки. 
Если они все-таки были в системе, то мог не 
сработать обратный клапан. Были ли обрат-
ные клапаны? Ведь они должны обязательно 
срабатывать при повышении давления. Они 
отсутствовали? Или, возможно, эти клапаны 
закисли. Я думаю, не обошлось без присут-
ствия человеческого фактора. Ведь эту тепло-
систему в торговом центре кто-то обслуживал. 
Я увидел на трубе резиновые заплатки. Что-то 
заделывали либо экстренно, либо ранее, до 
происшествия. Гидроволна могла пойти от 
места подачи воды, а могла возникнуть, если 
где-то что-то перекрыли. Вариант диверсии 
ведь тоже нельзя исключать.

Если в системе стояли шаровые краны, 
это тоже очень плохо. Такой шаровой кран 
резко перекрывает подачу воды, и давление 
в системе меняется также резко. 

Если рассматривать случившееся как 
прорыв сварного шва, а не последствия ги-
дроудара, то есть вопросы к тем, кто при-
нимал систему в эксплуатацию. Качество 
проваривания на глаз сложно определить. 
Нужна специальная просветка соединений. 
Возможно, неправильно были подобраны и 
диаметры используемых труб. Например, в 
каком-то месте могло быть резкое сужение 
диаметра, например, если трехсотка (диа-
метр 300 мм) резко переходит в пятидесятку 
(диаметр 50 мм) через конусное соединение. 
Понятно, что давление в узкой трубе будет 
сумасшедшее, и если кроме запорной ар-
матуры ничего больше в системе не стоит, то 
очевидно, что будет разрыв коммуникаций. 

Возможно, в проекте не была предусмо-
трена система защиты от протечек. Обычно 
ставятся специальные датчики на важных 
узлах. Как только появляется влага, пар, они 
подают сигнал».

Светлана ПЕТРУШОВА, 
Константин ВОЛКОВ.

«Шервудский стрелок» 
захватил коттедж 
экс-прокурора Украины 
по чьему-то заданию?
«Шервудский стрелок» Константин 
Черненко, несколько часов державший 
оборону в подмосковном особняке 
экс-генпрокурора Украины Генна-
дия Васильева, пройдет посмерт-
ную психолого-психиатрическую 
экспертизу. Как сообщила старший 
помощник руководителя ГСУ СКР по 
Московской области Ольга Врадий, 
следственные действия будут вестись 
в том числе и на его родине, в Красно-
ярске. По данным «МК», следователи 
будут проверять версию о том, что 
психически неуравновешенного бое-
вика направляла чья-то умелая рука. 

Как рассказали «МК» непосредственные 
участники, все развитие событий указывает на 
то, что сибиряк шел не в первый попавшийся 
особняк. И оружие где-то припрятал заранее, 
и удобный способ проникновения выбрал. 
Правда, он дал маху, заложив выбитое окно 
подушками, на которые обратил внимание со-
трудник обслуги. Если бы не это, может, Чер-
ненко сибаритствовал бы в хоромах не один 
день. Хотя не исключено, что в его планы как 
раз входило быстрое рассекречивание.

Изначально в особняк зашли управляющий 
Вячеслав Ветров, а также полицейский Дмитрий 
Рыбак и двое сотрудников охраны. Они пред-
полагали, что в дом проникли бомжи. Однако 
когда мужчины поднялись на второй этаж, то 
сразу увидели, что по обе стороны от двери 

стоят подготовленные бутылки с зажигатель-
ной смесью (коктейли Молотова) и сумки с 
боеприпасами. В следующую секунду на посе-
тителей вышел Черненко и передернул затвор 
автомата. После этого Ветров сумел сбежать 
на первый этаж и покинуть коттедж, а поли-
цейский и охранники забежали в ближайшую 
комнату. Позднее им удалось по занавескам 
спуститься на первый этаж и перебраться в 
безопасную зону.

Возможно, Черненко успел ознакомиться 
с расположением комнат, так как он поменял 
свою позицию на более выгодную. Изначально 
он занял оборону в так называемой русской 
комнате в правой части здания, сделав там 
импровизированную баррикаду из тумбочек, 
но довольно быстро перебрался в греческую 
комнату, расположенную в левом углу. Здесь 
у него был идеальный угол обзора, откуда он 
мог вести огонь, а сам оставаться неуязвимым. 
Кроме того, Черненко закрыл на ключ дверь за 
убежавшим Ветровым.

Сам уровень подготовки захватчика кот-
теджа говорит о том, что Черненко мог прохо-
дить службу в одном из спецподразделений. 
Но он в процессе переговоров с генералом 
полиции заявил, что не служил в армии.

«36 лет российское государство меня об-
манывало», — обмолвился захватчик коттеджа. 
Правда, в чем конкретно заключался обман, 
он не пояснил. Почти все свои речи Черненко 
заканчивал обращением к Богу. Он, в част-
ности, утверждал, что питается святым духом 
и молитвами.

Отвечая на вопрос, почему он приехал в 
Москву, Черненко пояснил, что только здесь, 
по его мнению, можно купить оружие. Также 
он гордо добавил: «Сейчас вся Рублевка подо 
мной». Ему сразу же пояснили, что КП «Шервуд» 

не имеет никакого отношения к Рублевке и 
находится даже в другом районе Московской 
области.

Захватчика пытались убедить, что в доме 
Васильевых ему оставаться не имеет смысла, 
поскольку дом нежилой, в нем нет ни продуктов, 
ни воды. В частности, ему предлагали пересе-
литься в другой дом с полным холодильником. 
Черненко отдельно поинтересовался, есть ли 
в этом доме выход в лес. Узнав, что такой вход 
там есть, мужчина вроде бы согласился на такой 
вариант. Но все переговоры заканчивались 
безрезультатно, поскольку Черненко наотрез 
отказывался выходить из здания без оружия. 
«Я выйду, и вы сразу меня ликвидируете», — 
отвечал он. 

У следственных органов, возможно, 
возникнут сложности с восстановлением 

хронологии событий в самом особняке, когда 
начался штурм. Выяснилось, что одну камеру, 
расположенную в доме, Черненко подстрелил 
сам (скорее всего, случайно), а еще две — тоже 
случайно — сломали при штурме спецназовцы. 
Интересно, что и во время ночных бдений по 
поселку (Черненко видел охранник КП между 
3.00 и 3.30 часами) мужчина старался пере-
двигаться так, чтобы не попасть в поле зрения 
видеокамер. Не попадает в зону обзора место, 
где, как предполагается, Черненко попал на 
территорию КП «Шервуд». Вплотную к забору, 
огораживающему коттеджный поселок, стро-
ится гараж в частном домовладении, высота 
которого сопоставима с высотой забора. Там, 
скорее всего, сибиряк и преодолел ограду.

Характерно, что на Черненко не подейство-
вал газ, который применили спецназовцы при 
штурме. Его органы дыхания закрывала бала-
клава, а на глазах были плотно прилегающие 
очки. Хотя даже через некоторое время после 
штурма, когда персонал пришел перекрыть воду 
в подвал особняка, там сохранялась очень вы-
сокая концентрация неприятного вещества.

Предварительно сумма ущерба, причинен-
ного особняку, оценивается в 300 тысяч дол-
ларов. Однако вполне возможно, что она будет 
меняться. При штурме повреждены мебель, 
ценные персидские ковры, некоторые скульпту-
ры. По неофициальной информации, в особняке 
находился подлинник кисти Айвазовского, но 
поврежден он или нет, пока неизвестно.

Неизвестны и закулисные герои этой исто-
рии. Уже не раз и не два мы слышали о том, 
как неведомые кураторы из Украины путем 
шантажа и запугивания заставляли подростков, 
пенсионеров или маргиналов поджигать воен-
коматы, взрывать офисы госструктур и т.д. Кто 
мешал осуществить такой же фокус с Чернен-
ко? Иначе придется признать, что выбранный 
им коттедж ближайшего сторонника Виктора 
Януковича — просто удивительное совпадение. 
Какие в жизни бывают очень редко.

Виктория ЧУМАКОВА.

Кем быть, куда пойти 
учиться в вуз
Совсем немного времени осталось 
до окончания рассылки докумен-
тов — выпускники должны отправить 
заявления не более чем в пять вузов 
с обозначением своих приоритетов 
до окончания дня 25 июля. И еще не-
сколько дней для того, чтобы окон-
чательно определиться. А времена 
нынче такие, что выбирать надо 
тщательно. Профессию не только по 
уму, сердцу и способностям, но и по 
оплате и востребованности будущей 
профессии на рынке труда.

Все вокруг знают, как хорошо зарабаты-
вают в IT. Но, как выясняется, не программи-
рованием единым. Вполне можно преуспеть 
— даже без опыта — в банковской сфере 
и бизнес-аналитике, в медицине, дизайне, 
строительстве, инженерии.

Специальное исследование от рекрутин-
гового портала, призванное выявить самые 
высокооплачиваемые профессии и виды дея-
тельности в маленьких городах (с населением 
менее 500 тысяч), показало, что в провинции 
больше всего преуспевают геофизики, инспек-
торы пищевой безопасности и стоматологи. 
Эти специалисты зарабатывают по 200–250 
тысяч рублей в месяц, что и для мегаполиса 
неплохо. Правда, самые высокие зарплаты у 
людей с опытом работы, у начинающих зар-
платы куда скромнее. Пальму первенства эти 
профессии разделяют с программистами 
(куда ж без них), которые зарабатывают около 
200 тысяч рублей. Востребованными и хо-
рошо оплачиваемыми в глубинке могут быть 
повара-универсалы, менеджеры по работе 
с клиентами, администраторы в строитель-
ной сфере. Здесь речь идет о вилке оплаты 
120–200 тысяч рублей в месяц.

Конечно, в больших городах или мегапо-
лисах приоритеты несколько другие. Хотя и 
в Москве без врачей, поваров или строите-
лей никак. Но все же на вершине «денежной 

пирамиды» айтишники. Последнее иссле-
дование рынка показало, что больше всего 
работодатель намерен раскошелиться на 
такие вакансии, как «технические архитекторы 
для EDGE» и «DevOps-инженеры». Ничего не 
понятно, но уровень оплаты с ходу от 200 и 
до 400 тысяч рублей в месяц.

— С первыми и до 500 тысяч может быть, 
— рассказывает программист Иван Березин. 
— Тут все зависит от сложности задачи, сро-
ков, сферы применения готового продукта. 
Технические архитекторы — это специалисты 
в IT, которые прописывают всю структуру 
будущего ПО сверху донизу. То есть это разра-
ботчик, который и концепцию придумывает, и 
структурирует, формулирует технические за-
дания для группы разработчиков, с ними тоже 
работает. То есть и композитор, и дирижер, и 
первая скрипка, да еще музыка сложная, для 
проходных задач архитекторов не нанимают 
— это если по аналогии, хоть и дальней. Такие 
специалисты на рынке штучные: должен быть 
и опыт очень объемный, уровень програм-
мирования сеньорский, и оргспособности 
как у руководителя групп разработок. Ко-
манда своя должна быть… DevOps-инженер 
попроще будет. Это такой оптимизатор ПО, 
делает работу продукта «прямее» и быстрее, 
экономичнее. Область довольно-таки новая, 
и хороших специалистов там еще мало.

Опять же последние опросы на поле 
вакансий выявили, что в столичном регио-
не нехватка врачей. Место найдется даже 
специалистам без опыта — на педиатра, к 
примеру, стоматолога, или терапевта, или 
патологоанатома. Но если ищут врача после 
вуза, то и зарплату предлагают в 1,5–2 раза 
меньше. Зато опытным врачам готовы отва-
лить и 200–250 тысяч рублей. Востребованы 
специализации психиатра, ортопеда, стома-
толога, терапевта со знанием методики ЭКГ и 
других функциональных исследований.

Специальные знания в вакансиях и все 
более узкие требования притом встречаются 
все чаще. Работодатели, к примеру, готовы 
неплохо платить специалисту по системам 
безопасности (снова IT), но только со знанием 

определенных скриптов. Менеджеру по про-
дажам со знанием китайского языка пред-
лагают оклад выше почти на 100 тысяч по 
сравнению с обычным менеджером… Также 
среди вакансий, которые оплачиваются в 
размере около 150 тысяч в месяц, профес-
сии инженера-конструктора и разработчика, 
арт-директора, представителя банка, ди-
зайнера помещений/архитектора, началь-
ника отдела по контролю за строительством, 
специалиста в области бьюти-индустрии, 
трейд-маркетолога и др. Аналитики рынка 
труда отмечают, что больше всего открытых 
вакансий с уровнем дохода выше среднего 
(а проведенный в 2023 году соцопрос пока-
зал, что средним для обеспеченной жизни 
россияне считают доход в 140 тысяч рублей 
в месяц) в Москве сосредоточено в строи-
тельстве и медицине.

— Если пытаться угадать востребованную 
профессию, то ориентиры названы правильно, 
— говорит специалист по подбору персонала 
Любовь Коняева. — Это что касается уровня 
высшего образования. Потому что такие хо-
рошо оплачиваемые должности, как повар, 
менеджер, специалист по продаже недви-
жимости, механик-монтер, электромонтер и 
пр., — это средне-специальное образование 

чаще всего. Но специалисты востребованы. 
Что касается только «вышки», то да, тренд 
такой: все более узкие специализации при 
увеличении набора компетенций. Поэтому 
советую не пытаться угадывать, что будет 
модным спустя несколько лет, не угадаешь. А 
брать как можно больше междисциплинарных 
предметов и курсов, получать сертификаты, 
свидетельства. А набираться опыта уже со 
2-го курса, даже на очном отделении. Но в 
основном сейчас так студенты и делают. В IT 
особенно — а там сегодня разных профессий 
столько, что в каждом кадровом агентстве 
свой IT-департамент.

Конечно, прежде всего от соискателей 
ждут цифровых компетенций, все больше 
областей и профессий уходят в онлайн. Дата-
журналист, онлайн-психолог, киберинженер 
— это вполне конкретные вакансии. Еще очень 
развивается аналитика — не только финан-
совая или прикладная, есть HR-аналитика, 
к примеру. Такой специалист, кроме психо-
логии, должен быть силен в логике и вла-
деть алгеброй. Языки, кроме английского, 
— это базовое требование, популярны ис-
панский, немецкий, французский и все чаще 
китайский.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Европейская цивилизация существует 
уже не одну тысячу лет. Она для нас была 
как угрозой, так и своеобразным образцом 
общественной жизни и государственного 
устройства. Как бы ни относиться сейчас к 
ЕС, европейская цивилизация длительное 
время была носителем важнейших гума-
нистических христианских ценностей на 
планете. Но, как известно, мир не стоит на 
месте. И то, что вчера было нравственным 
императивом, сейчас превращается либо 
в клоунаду, либо в порок. По большому 
счету европейской цивилизации больше 
не существует, как больше нет и никакого 
европейского выбора.

Расцвет европейского экономическо-
го сада произошел далеко не сразу по-
сле Второй мировой войны. Прекрасный 
привлекательный мир, воцарившийся в 
странах Западной Европы в последние 
десятилетия, был, конечно же, не всегда, 
и скоро его уже точно не будет. Эконо-
мический подъем стал результатом трех 
важнейших факторов, каждый из которых 
является системообразующим.

Первый — это, безусловно, естествен-
ное желание людей в Западной Европе 
работать и зарабатывать. Вторым аспек-
том, имеющим системообразующую роль 
в европейском экономическом чуде, явля-
ется открытие для европейских товаров 
сначала громадного рынка США, а позднее 
и рынка стран бывшего СССР. Рыночная 
экономика потому и называется рыночной, 
что любое самое развитое, эффективное 
и продвинутое производство не значит 
ровным счетом ничего, если товары этого 
производителя некому покупать.

Открытие рынка Соединенных Шта-
тов имело существенное значение для 
Западной Европы по той простой при-
чине, что к послевоенному времени США 
были самой большой экономикой мира по 
объему ВВП, а доллар стал так или иначе 
ключевой резервной валютой, вытеснив 
британский фунт. Кстати, открытие рынка 
США было также решающим фактором 
и для китайского экономического чуда, 
произошедшего после реформ Дэн Сяо-
пина. Об этом, что называется, тоже не 
стоит забывать.

Но американский рынок, как я уже 
говорил выше, был не единственным ис-
точником выручки для Западной Европы. 
Напомню, что рынок Советского Союза 
с населением более чем 250 миллионов 
человек представлялся важным фактором 
экономического роста для любого глобаль-
ного производителя.

Приведу лишь один пример. СССР в 
1970–1980-е годы производил сотни граж-
данских самолетов в год и находился на 
первом месте в мире по масштабам это-
го производства. Стоит напомнить, что 
авиастроение — одно из самых сложных 
и интеллектуально емких производств в 
мире, дающее громадный синергетический 
эффект в десятках отраслей и сотнях про-
изводств самого разного содержания и 
направления. Добавлю, что «Айрбас» в это 
время был всего лишь небольшим иннова-
ционным совместным предприятием, кото-
рое с открытием рынка СССР стало одним 
из лидеров данной отрасли, имея сейчас 
по большому счету в числе конкурентов 
только «Боинг». Мы же в угоду Западу почти 
убили свое авиастроение.

По прошествии более чем 30 лет мы 
наконец-то задумались над тем, что нам 
нужно как воздух собственное производ-
ство гражданских самолетов. И вдруг вы-
яснилось, что отечественные «Ту» и «Илы» 
в действительности не такие уж и плохие (а 
по многим параметрам очень даже совре-
менные), а, например, «Аны» и «Яки» летают 
на наших просторах до сих пор. Конечно, на 
старых заделах далеко не улетишь, но, что 
называется, нам есть от чего оттолкнуться, 
и появление собственного авиационного 
парка уже не за горами.

Но вернемся к «пресловутому» ЕС и 
основам его экономического подъема во 
второй половине XX века… Здесь третьим 
фактором того самого экономического 
чуда явились гарантированные поставки 
ресурсов из Советского Союза и России 
по доступным ценам и практически в не-
ограниченных масштабах. Как мы знаем, 
здесь фигурировали не только нефть и газ, 
но и уголь, металлы, древесина и многое 
другое.

Вы скажете, что производства (осо-
бенное технологичные) важнее, а ресурсы 
можно всегда купить. Это, конечно, правда, 
но, как мы знаем, ключевым фактором в 
обеспечении производств ресурсами яв-
ляется логистика, и если у тебя с доставкой 
всего необходимого всегда все в порядке, 
то и твое производство становится крайне 
конкурентоспособным. Именно этого в ЕС 
и добились благодаря бесперебойным 
поставкам ресурсов из Советского Союза 
и России.

По большому счету европейский эко-
номический подъем объясним и понятен. 
Как говорится, тут не бином Ньютона. Во-
прос в другом: что будет делать ЕС, если 
один из факторов его экономического про-
цветания вдруг исчезнет?

Как мы помним, серьезные проблемы 
у ЕС с Россией начались в 2008 году, после 
осетинской авантюры г-на Саакашвили. 
Как это отразилось на экономике ЕС? Она 
рухнула? Конечно, нет, но звоночки уже 
прозвучали. Жестокая статистика говорит 
нам о том, что к 2008 году объемы ВВП США 
и Европейского союза были приблизитель-
но сопоставимы, но по прошествии 15 лет 
объем ВВП Штатов увеличился в полтора 
раза, а объем ВВП ЕС остался практически 
на прежнем уровне.

Нынешняя политика лидеров ЕС еще 
в большей степени обрушивает экономику 
еврозоны, поскольку разрушает два из 
трех ключевых факторов собственного 
экономического процветания — закрывает 
для своих товаров рынок сбыта в России 
и лишает собственную промышленность 
ресурсов из нашей страны. По сути, деин-
дустриализация Западной Европы — это 
уже реальность сегодняшнего дня, и вы-
хода из этого тупика пока не видно.

Если добавить к этому еще и колос-
сальные расходы ЕС на поддержку киев-
ского режима, то перспективы западно-
европейской цивилизации выглядят очень 
даже удручающими… Вы скажете: но мы же 
тоже очень много тратим на специальную 
военную операцию (СВО), и она также ло-
жится бременем на нашу экономику.

У меня есть ответ на этот вопрос: клю-
чевым отличием здесь является то, что мы в 
военную экономику вкладываем реальные 
деньги и обеспечиваем их оборот (а часто 
и возврат) в собственной экономической 
системе. Как это ни казалось бы парадок-
сальным всем критикам России, но СВО 
увеличивает ВВП и уровень жизни граж-
дан, а восстановление инфраструктуры на 
освобожденных территориях еще и создает 
условия для дальнейшего экономического 
роста.

Политики же в ЕС «записывают» свои 
расходы в долговую нагрузку киевского 
режима, ликвидность обязательств ко-
торого, мягко говоря, отрицательная. По 
сути, лидеры стран Западной Европы сжи-
гают заработанные трудом своих граждан 
деньги в топке никому не нужного в ЕС 
конфликта. 

Теперь вернемся к гуманистической 
парадигме духовных ценностей совре-
менного Европейского союза. Что же там 
происходит? Начнем разговор с исключи-
тельной ценности человека — гуманиста 
и труженика, созданного по образу и по-
добию Господа. Именно приоритетом дан-
ного императива и была привлекательна 
Западная Европа. Но получилось так, что с 
этим у ЕС сейчас тоже большие проблемы 
и трудности.

Неуважение к ценности жизни чело-
века есть конец любой цивилизации, по-
скольку за этой гранью наступают «темные 
времена». ЕС, к сожалению, очень явно про-
демонстрировал, что никакого уважения 
к жизни и достоинству человека лидеры 
стран Запада давно уже не испытывают: 
это было четко видно в 1990-е в Югосла-
вии, в конфликте вокруг Южной Осетии в 
2008 году, а также на Украине, начиная с 
2014 года по настоящий момент. И я здесь 
привожу только европейские примеры… 
Убийства в Ираке, Ливии, Сирии — это тоже 
деяния Европейского союза.

Но кто-то может возразить, что ЕС так 
себя ведет только по отношению к «третьим 
странам», где пока не развита демократия 
и пр. На это есть ровно два категорических 
ответа: во-первых, нельзя быть убийцей и 
насильником «в гостях» и при этом оста-
ваться гуманистом дома (так не получит-
ся), а во-вторых, отношение лидеров ЕС к 
собственным гражданам также далеко от 
идеалов христианских ценностей.

Приведу лишь несколько примеров: об-
щим местом стало игнорирование между-
народного права и права собственности. 
Любой объект движимого или недвижимого 
имущества (я уже не говорю про счета в 
банках) может быть арестован даже не по 
доносу, а просто по желанию конкретного 
чиновника. О каких тут правах человека 
можно вообще говорить?

У семьи, матери, отца запросто могут 
забрать ребенка… А еще любого человека 
вне зависимости от гражданства могут 
депортировать, выдать по запросу третьей 
страны и пр. и пр. … Про свободу слова в 
ЕС я уже и не говорю. Ее игнорирование 
уже стало общим местом. Про героиза-
цию нацизма и его пособников, а также 
про двойные стандарты тоже вспоминать 
не хочется.

Человек на нынешнем этапе истори-
ческого развития западной цивилизации 
сведен до уровня функции: он должен ра-
ботать и тратить заработанное. По сути, 
человек в нынешнем ЕС — это бесправ-
ный живой придаток большой политико-
экономической машины. И машина эта, 
несмотря на бравурные заявления лидеров 
ЕС, так или иначе несется в пропасть. 

Добавлю, что притягательность ци-
вилизации определяется не только обра-
зом жизни, но и государственным устрой-
ством, исповедуемыми ценностями и теми 
идеями, которые цивилизация продвигает 
в окружающем мире. А что сейчас про-
двигает западный мир? Агрессию против 
суверенных стран… Неоколониализм… 
Разрушение традиционных ценностей и 
ЛГБТ-повестку… Поддержку нацизма на 
Украине… Осознание того, что западный 
мир несет зло, как и осознание того, что 
именно Россия борется со злом на Украине, 
постепенно укрепляется в мире, и эта си-
туация еще в большей степени ослабляет 
позиции ЕС.

В завершение хочется сказать, что 
западноевропейский мир был далеко не 
всегда «пупом земли». Мир знал много 
периодов, когда Западная Европа была 
даже не периферией, а глубокими «задами» 
мировой цивилизации. И сейчас посте-
пенно и уверенно ЕС движется в том же 
самом направлении. Политическое влияние 
рушится вместе с экономическим весом 
и гуманистической притягательностью: 
г-на Макрона вот, например, на саммит 
БРИКС в ЮАР не позвали, несмотря на все 
его просьбы…

В общем-то, говорить сейчас о евро-
пейском выборе могут только авантюри-
сты, клоуны и сумасшедшие, которые, увы, 
пока еще находятся у власти, например, на 
Украине и в Молдавии. Но, как говорится, 
исторический процесс объективен, и пред-
посылок для того, что ЕС найдет новые 
ресурсы для своего развития, пока, увы, 
не находится.

Упадок любой великой цивилизации — 
это всегда грустно. Благодаря европейской 
цивилизации мы получили христианство, у 
нас общие с Европой культурные и истори-
ческие корни, многие европейцы служили 
(и служат) России. Но время западноевро-
пейской цивилизации уходит, а значит, ду-
ховные ценности христианства, принципа 
служения, примата человеческой жизни и 
достоинства будут нести другие цивилиза-
ции. Одна из них сейчас снова спасет мир 
от нацизма, и на нас снова лежит огромная 
цивилизационная ответственность.

ЗАКАТ ГУМАНИЗМА
Почему больше не существует европейского выбора
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По сравнению с 1 июля про-
шлого года рубль потерял в 
цене 70%, а с января по июнь 
2023-го — треть своей стоимо-

сти к доллару и евро. Если в конце 2022 года за 
доллар давали менее 70 рублей, то на прошлой 
неделе единица американской валюты торго-
валась уже на уровне 90 рублей, а в отдельные 
дни пробивала отметку в 92 рубля за доллар. 
Рынок ожидал, что регулятор захочет как-то по-
влиять на котировки нацвалюты. Однако глава 
Банка России Эльвира Набиуллина заявила, 
что операции с юанем не направлены на ста-
билизацию курса рубля. «В свое время, когда 
было принято решение, что часть ФНБ будет ис-
пользоваться для инвестирования, объявляли 
о зеркалировании этих расходов, — напомнила 
она. — Потом в силу ряда обстоятельств это 
было приостановлено, поэтому мы считаем, что 
сейчас настало время вернуться к этой прак-
тике. Это не направлено на то, чтобы влиять 
на курс рубля. Это действительно направле-
но на зеркалирование наших операций». Они 
начнутся уже с 1 августа и будут проводиться 
на Мосбирже. Их максимальный совокупный 
размер за полугодие в сумме составит 300 
млрд рублей. В период до конца января ЦБ РФ 
ежедневно будет продавать на рынке юаней на 
2,3 млрд рублей (в зависимости от курса), то 
есть общая сумма по итогам всех операций 
составит 288,4 млрд рублей, что соответствует 
объему инвестиций, сделанных властями из 
ФНБ с января по июнь этого года. 

Однако рынок убежден, что действия ре-
гулятора окажут поддержку нацвалюте. Раз-
нятся только оценки, насколько ощутимой она 
окажется. «Мы не считаем, что продажи юаней 
будут способствовать сильному росту курса 
рубля, так как в Россию сегодня поступает 
намного меньше конвертируемой валюты, 
чем в прошлые годы, а спрос на импортные 
товары у россиян остается высоким, так как 
далеко не все удается «импортозаместить», 
— говорит ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. — Данная мера 
позволит постепенно вернуть курс рубля в 
тот оптимальный коридор, о котором ранее 
заявляли в правительстве: 80–90 рублей за 
доллар». А значит, можно будет ожидать курс 
евро в границах 90–100 руб. и юань в диапазоне 
11,5–12,5 руб.

«Мера ЦБ РФ по зазеркаливанию рублевых 
расходов ФНБ в юанях несет скорее психо-
логический эффект поддержки курса рубля, 
нежели экономический, — полагает советник 
по инвестициям ИК Fontvielle Максим Федоров. 
— Она способна оказать лишь краткосроч-
ный эффект на рынок». В рамках бюджетного 

правила сейчас ежедневно из ФНБ выделя-
ется сумма, эквивалентная 1,7 млрд рублей, 
и вряд ли она будет увеличиваться: с начала 
года ежемесячно Минфин ее уменьшает. К 
этим средствам дополнительно на рынок с 
1 августа будет поступать юаней на 2,3 млрд 
рублей в сутки. Получается, что совокупный 
объем средств из ФНБ в иностранной валюте, 
поступающей на рынок, составит около 4 млрд 
рублей в сутки. Это чуть больше, чем реали-
зовывалось в период с 7 апреля по 5 мая в 
рамках бюджетного правила (3,7 млрд рублей), 
и меньше, чем в феврале и марте. Несмотря на 
такие объемы, рубль в эти месяцы постепенно 
девальвировался, напомнил эксперт. 

«Основное влияние на курс рубля оказы-
вают внешнеторговые финансовые потоки и 
трансграничное движение капитала, — утверж-
дает начальник аналитического управления 
банка БКФ Максим Осадчий. — В июне 2023 
года, по первой оценке ЦБ РФ, сальдо счета 
текущих операций стало отрицательным. Отток 
капитала из России продолжается, поэтому 
рубль в среднесрочной перспективе обречен 
на девальвацию».

При этом эксперты разошлись в оценке 
того, сможет ли юань занять место доллара в 
расчетах нашей страны. Так, по мнению инвест-
советника в реестре ЦБ РФ Юлии Кузнецовой, 
нефтеаюни никак не заменят нефтедоллары 
на российском  рынке. А эксперт по фондо-
вому рынку «БКС Мир инвестиций» Михаил 
Зельцер указывает, что юань уже вытесняет 
западные валюты, и это объективная реаль-
ность на фоне сжатия западного внешнеэконо-
мического направления и широкого открытия 
восточного. Темпы сотрудничества России с 
Азиатско-Тихоокеанским регионом растут на 
40% в год, и доля юаней на рынке скоро может 
подойти к тем же процентам. Но полностью 
заменить доллар и евро не получится, да и 
не надо — Россия не сворачивает работу с 
недружественными странами, но динамика 
замещения юанем, конечно, впечатляет, под-
черкнул Зельцер. 

Наталия ТРУШИНА.

Итоги июня на рынке вторичного жилья 
Москвы немного озадачили экспертов. Рос-
реестр зарегистрировал в столице почти 15,8 
тыc. договоров купли-продажи. Это на 10% 
больше, чем в мае (14,3 тыс.), и на 89% больше, 
чем в июне 2022 года, когда было совершено 
всего 8,3 тыс. сделок купли-продажи. 

Как полагают опрошенные «МК» анали-
тики, аномальную активность сформировали 
четыре фактора. Во-первых, сказался страх: 
в условиях экономической неустойчивости 
многие люди ищут проверенный и понятный 
актив для сбережения денег. А столичные «ква-
драты» во времена прежних экономических 
кризисов не раз доказали статус надежного 
убежища. 

Во-вторых, активность стимулировал от-
ложенный спрос. Как полагает управляющий 
директор компании «Метриум» Руслан Сыр-
цов, на вторичный рынок жилья возвращаются 
клиенты, которые отложили покупку жилья в 
период пандемии и в начале СВО. Сейчас на 
фоне определенной стабилизации ситуации 
они решили завершить сделки. 

В-третьих, рынок недвижимости нако-
нец заметил, что за последние полгода рубль 
ослабел примерно на 30%. В начале лета вла-
дельцы валютных сбережений спешили зафик-
сировать прибыль от роста стоимости своих 
сбережений и конвертировали их в московские 
квартиры. 

В-четвертых, третий месяц подряд сни-
жается объем предложения. Если в апреле в 
Москве продавалось 48,8 тыс. готовых объек-
тов, то в июне уже 46,2 тыс., отметила главный 

аналитик ГК «Миэль» Екатерина Бережнова. 
В результате растущего дисбаланса меж-

ду спросом и предложением с трех месяцев до 
одного сократился средний срок экспозиции 
и впервые за 14 последних месяцев выросли 
цены. «В июне средние цены на московские 
квартиры выросли на 1% (см. таблицу)», — 
заявила Бережнова. С ее слов, в ценовом со-
ревновании стоимость квадратного метра жи-
лья на вторичном рынке отстает от первичного 
рынка (без учета премиум и элитного сегмента) 
в среднем на 10–15%. Правда, эта тенденция 
неодинаково представлена в разных округах 
и районах Москвы: есть локации, где разница 
между экспозицией вторички и витриной ново-
строек действительно ошеломляет, а есть и 
такие, где отличия не очень ощутимы. 

По данным ГК «Миэль», средняя цена про-
данных квартир на вторичном рынке Москвы (в 
старых границах) в начале лета составила 15,5 
млн руб. Средний чек однокомнатной квартиры 
составил 10,1 млн руб., двухкомнатной — 13,5 
млн руб., трехкомнатной — 22,9 млн руб.

Как сообщил гендиректор портала «Мир 
квартир» Павел Луценко, в целом по Москве 
(вместе с Новой Москвой) «квадрат» вторички 
стоит 300 917 руб., в Новомосковском админи-
стративном округе — 230 876 руб., в Троицком 
АО — 215 982 руб., а в Подмосковье — 146 443 
руб. Наблюдается вялая динамика цен. За 
второй квартал, например, в Москве в целом 
«квадрат» поднялся на 1%, в Новой Москве — 
на 0,5%, а в Подмосковье упал на 0,6%.

Традиционно дорогое жилье продается в 
центре Москвы, в элитных домах цены могут 

доходить до 1,5 млн за кв. м и выше. Самые 
дешевые квартиры в пределах МКАД пред-
лагаются в районах Чертаново Южное (249 
755 руб. за 1 кв. м), Капотня (254 090 руб.), 
Бирюлево Западное (257 651 руб.), Чертаново 
Центральное (263 872 руб.), Вешняки (263 976 
руб.), Печатники (271 401 руб.).

В Московской области наиболее дорогие 
«квадраты» продаются в городах-спутниках 
столицы: в Реутове (206 943 руб./кв. м), Крас-
ногорске (200 841 руб.), Долгопрудном (196 
064 руб.) и Химках (195 701 руб.). На краю об-
ласти на востоке можно найти квартиры ценой 
80–100 руб. за «квадрат». «Спросом пользуются 
те квартиры, собственники которых назна-
чают адекватные цены и готовы делать хотя 
бы небольшие скидки. При прочих равных 
людей интересуют сравнительно новые дома 
или расположенные у метро», — подчеркнул 
Луценко.

— Покупатели жилья стали более активно 
смотреть квартиры в Московской области, 

основная причина — в улучшении транспорт-
ной доступности, — отметила эксперт по не-
движимости компании «Этажи» в Москве Ев-
гения Койкелова. — По-прежнему наибольшей 
популярностью пользуются однокомнатные 
квартиры. Все больше покупателей стремятся 
приобрести квартиры формата «заезжай и 
живи» с хорошим ремонтом, нередко с мебе-
лью и бытовой техникой, поэтому такие квар-
тиры продаются быстрее. 

Запрос покупателей на вторичку, полно-
стью готовую к проживанию, заметили част-
ные инвесторы. Сегодня они активно скупают 
квартиры в неудовлетворительном состоянии 
с дисконтом, в короткий срок делают ремонт 
и продают с доходностью 20–25%. 

По мнению Луценко, если лимиты на вы-
дачу льготной ипотеки на первичном рын-
ке иссякнут (они могут закончиться уже в 
сентябре-октябре. — Ред.), спрос переме-
стится на вторичку, и цены на ней в среднем 
падать не будут. Пока ситуация складывается 
так: скидки 5–10% дают на старое жилье, и оно 
дешевеет. «Новая же вторичка — вчерашние 
новостройки, купленные по высоким ценам, 
переходят на регулярный рынок по ним же, 
повышая тем самым среднюю планку. Эти два 
вектора уравновешиваются, и получается, что 
средние цены стоят на месте, совершая незна-
чительные колебания», — заметил эксперт.

На вторичный рынок жилья, бесспорно, 
повлияет недавнее решение ЦБ поднять клю-
чевую ставку на 100 базисных пунктов, до 8,5 
процента годовых,  заметила Евгения Койкело-
ва. По ее мнению, любое нарушение баланса в 
части доступности ипотечного кредитования 
может изменить существующие тенденции на 
рынке. «Сейчас вторичный рынок жилья догоня-
ет стагнирующие цены на первичном рынке, это 
восстанавливает нарушенный из-за льготных 
ипотечных программ баланс и конкуренцию, что 
позитивно для рынка, — добавила аналитик. — 
Многое будет также зависеть от геополитики, 
которая нередко вызывает всплески эмоций. 
Пока ситуация на рынке стабильная и мы не 
ожидаем каких-то ценовых перекосов на нем в 
среднесрочной перспективе, скорее, это будут 
околонулевые колебания цен».

Руководитель АЦ «Индикаторы рынка не-
движимости» Олег Репченко полагает, что в 
разгар сезона отпусков движение цен вниз 
может возобновиться. Необязательно в пред-
ложении, возможно, за счет увеличения разме-
ра скидок. В целом, по его прогнозу, стоимость 
жилья в среднесрочной перспективе должна 
вернуться к уровню начала 2020 г., где и была 
до раздувания ценового пузыря.

Сергей АРТЕМОВ.

— Вчера внешний фон на международ-
ных площадках был нейтральным. В Азии 
наблюдается разнонаправленная динамика: 

японские акции дорожают на фоне слабой 
иены, а в Китае инвесторы предпочитают 
продавать акции. Впрочем, в конце текущей 
недели в КНР состоится заседание полит-
бюро КПК, на котором могут быть приняты 
меры по стимулированию экономики. Также 
на текущей неделе состоятся заседания ФРС 
и ЕЦБ, в рамках которых могут быть повы-
шены ставки. Для ФРС это может оказаться 
последним повышением в текущем цикле 
ужесточения. Нефть стартовала на текущей 
неделе с небольшого снижения, что техни-
чески вполне оправданно после четырех 
недель роста. Российский фондовый рынок 
на этом фоне, скорее всего, будет консоли-
дироваться в ожидании свежих идей.

Андрей КОЧЕТКОВ, 
аналитик БК «Открытие 

Инвестиции»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 25.07.2023

2935,70
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— В минувшую пятницу ЦБ повысил 
ключевую ставку сразу до 8,5%. Это больше, 
чем ожидали многие эксперты валютно-
го рынка. Причина жесткости регулятора 
понятна — разгон инфляции и девальва-
ция нацвалюты, что также ускоряет цены 
из-за эффекта импортируемой инфляции. 
В общем, фактор ужесточения денежно-
кредитной политики Банка России поможет 

рублю восстановиться. Более того, ЦБ анон-
сировал новый механизм продажи юаней из 
ФНБ, как бы отзеркаливая инвестиционные 
траты в рублях из резервов. Если учитывать 
бюджетное правило, то размер ежедневных 
продаж юаней на рынке может удвоиться, но 
этого все равно недостаточно.

Что же смутило рынок и не позволило 
рублю вернуть планку 90 за доллар и при-
ступить к укреплению? Конечно, это ожида-
ния сохранения негативных тенденций во 
внешнеэкономической деятельности: ЦБ 
понизил прогнозы профицита счета текущих 
операций в два раза, а диапазон ставок, на-
против, повысил. Участники рынка не смогли 
заручиться поддержкой от ЦБ, пусть даже 
и вербальной.

Тем не менее полагаем — мрачные про-
гнозы могут корректироваться, а текущий 
биржевой курс рубля уже учитывает негатив, 
так что котировка доллара выше 90 выглядит 
завышенной. Рыночные настроения склонны 
меняться — не удивимся скорейшему разво-
роту рубля на укрепление, а уже потом рынок 
будет искать причины такой динамики. 

Михаил ЗЕЛЬЦЕР, 
аналитик «БКС Экспресс»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 25.07.2023

90,4890

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Почем «квадрат» внутри МКАД? 
Округ  Объем кв-р Изменение Цена, руб. Изменение 
  за месяц  за месяц

Восточный АО 4803 -3%  265 502 +1%
Западный АО 5316 -3%  328 390  0%
Северный АО 4837 -3%  303 226  +1%
Северо-Восточный АО 4484 -3%  279 540  0%
Северо-Западный АО 2857 -5%  301 766 +2%
Центральный АО 5945 -2%  557 314 +2%
Юго-Восточный АО 4873 -3%  256 863 +1%
Юго-Западный АО 5051 -4%  301 771 +2%
Южный АО 4985 -3%  278 539  +1%

По данным ГК «Миэль».

Автокредиты уехали 
в 2021 год

В минувшем июне автокредитование 
стало единственным сегментом российско-
го кредитного рынка, который показал наи-
больший рост выдачи кредитов к маю (+8,2%). 
В результате портфель автоссуд достиг 1,6 
трлн руб. В рублевом эквиваленте за июнь 
2023-го банки выдали населению даже боль-
ше автокредитов, чем в докризисном июне 
2021-го — их объем увеличился на 36,8% по 
сравнению с этим периодом. Средний размер 
выдаваемого кредита в июне 2023-го также 
вырос на 29,8%, до 1,49 млн руб., а их количе-
ство увеличилось на 5%, до 85,8 тыс. единиц. 
Аналитики Frank RG отмечают, что в связи с 
окончанием действия программ господдержки 
в сегменте автокредитования сейчас основ-
ными драйверами в этой сфере являются 
рынок автомобилей с пробегом и расширение 
поставок из дружественных стран.

Путин подписал закон 
о цифровом рубле
Президент РФ Владимир Путин под-

писал закон о внедрении цифрового рубля. 
Он станет дополнительной, третьей формой 
национальной валюты, наряду с наличной и 
безналичной. Операции с цифровым рублем 

будут совершаться с помощью специальной 
платформы, оператором которой становится 
Банк России. Закон вступает в силу с 1 августа 
2023 года. На первом этапе тестирования 
предполагается проведение простых опера-
ций с цифровым рублем. Среди них — откры-
тие и закрытие цифровых кошельков (счетов); 
пополнение; переводы между физлицами; 
оплата товаров и услуг цифровыми рублями 
по QR-коду.

Застройщикам 
апартаментов вернули 
НДС 
Госдума приняла в третьем, окончатель-

ном чтении пакет поправок в Налоговый ко-
декс РФ, в соответствии с которым для за-
стройщиков апартаментов, реализующих 
их как обычное жилье, возвращается НДС. 
Напомним, что 13 лет назад НДС для застрой-
щиков, задействованных в строительстве 
апартаментов, был отменен за исключением 
объектов производственного назначения. Се-
годня апартаменты занимают примерно 10% 
от общего объема предложения на первичном 
рынке жилья Москвы. Их доля также велика 
на локальных рынках жилой недвижимости 
Краснодарского края, Санкт-Петербурга, Мо-
сковской и Ленинградской областей. Главным 
преимуществом апартаментов в глазах поку-
пателей является их цена. Обычно они стоят 
на 20–25% дешевле квартир сопоставимого 
формата. И это преимущество полностью 
нивелирует такие минусы, как более высокие 
налоги и коммунальные платежи. По оценке 
экспертов, после вступления в силу поправок 
об уплате НДС в НК РФ первичный рынок 
жилья неизбежно станет сжиматься, а цены 
пойдут вверх.

Впервые за 14 последних месяцев подорожали 
столичные квартиры

ВТОРИЧКА ВЗЯЛАСЬ ЗА СТАРОЕ

В июне и июле неожиданно резко выросла актив-
ность покупателей московских квартир. Значи-
тельная часть граждан решила потратить отпуск 
на общение с риелторами, а не туроператорами. 
В причинах непривычного летнего ажиотажа на 
вторичном рынке жилья разбирался «МК». 

С 24 июля вступили в силу содер-
жащиеся в 11-м пакете санкций ЕС 
новые ограничения в отношении 
экспорта российской нефти. С этого 
дня танкерам, подозреваемым в 
перевалке углеводородов из нашей 
страны в нейтральных водах, а так-
же судам, перевозящим сырье для 
покупателей, согласных платить за 
«черное золото» выше ценового по-
толка в $60 за баррель, запрещено 
заходить в западные порты. Оче-
редной удар по нашей добывающей 
отрасли может еще больше снизить 
доходы России от продажи нефти за 
рубеж, упавшие в июне до миниму-
ма.

Согласно официальным документам 
Евросоюза, доступ к портам континента по-
теряют танкеры, переваливающие россий-
скую нефть с «борта на борт» в открытом 
море вблизи какой-либо европейской гавани. 
Аналогичные отказы получат капитаны, наме-
ренно отключающие навигационные системы 
своих судов для препятствия определения 
первоначальной точки отправки углеводоро-
дов. Также к портовым терминалам не будут 

допускаться корабли, заподозренные в пере-
возке российской нефти для последующей 
продажи по ценам выше установленного 
Западом «потолка» в $60 за баррель.

За счет новых мер Европа намерена еще 
больше снизить объемы экспорта российско-
го сырья, отправляемого за рубеж в обход 
ранее выдвинутых против нашей страны 
санкций. Перечисленные способы экспорта 
позволяют отечественным поставщикам по 
сей день использовать любые возможные 
лазейки для поддержки экспортных продаж 
«черного золота». После перевалки нефти в 
нейтральных водах на борт танкеров, совер-
шающих рейсы под флагом независимого го-
сударства, не подвергнутого санкционному 
прессингу, трудно определить «гражданство» 
энергоресурсов. Поскольку принадлежность 
сырья России доказать уже практически 
невозможно. В таком случае европейские 
компании теряют право полностью остано-
вить или частично заблокировать отгрузку 
сырья на свою инфраструктуру. По мнению 
экспертов Wall Street Journal, путем подоб-
ных маневров «Россия одержала победу» 
в борьбе с западными рестрикциями, т.к. 
разработанные комбинации позволяют про-
давать углеводороды выше установленного 
Западом ценового потолка.

Между тем складывающаяся ситуация с 
зарубежными продажами российских энер-
горесурсов далека от оптимальной. Первая 
половина 2023 года оказалась провальной 

для нефтяного экспорта нашей страны. Дохо-
ды от продажи сырья за рубеж по сравнению 
с аналогичными прошлогодними результата-
ми упали более чем в полтора раза. Самым 
плачевным оказался июнь, когда выручка 
от экспорта «черного золота» снизилась до 
$11,8 млрд. За первые шесть месяцев 2022-го 
аналогичные доходы превышали $22 млрд.

Как полагает директор по коммуника-
циям BitRiver, экономист Андрей Лобода, в 
дальнейшем ситуация с нефтяным экспортом 
России рискует ухудшиться. Требования 
11-го пакета ЕС могут «испугать» судовла-
дельцев, продолжающих сотрудничать с 
отечественными поставщиками: они повысят 
тарифы за транспортировку энергоресурсов 
или вовсе откажут российским компаниям 
в своих услугах. «Вполне вероятно, что сы-
рьевые доходы нашей страны еще не до-
стигли своего «дна»: азиатские импортеры 
на фоне очередных западных ограничений, 
скорее всего, попытаются повысить дисконт 
на сырье, сократившийся в мае-июне до $4–8 
за «бочку», — предупреждает аналитик. — 
Отечественные поставщики в сложившихся 
условиях растеряли аргументы для дискус-
сии, поскольку не располагают альтернатив-
ными рынками для сбыта крупных партий 
сырья, кроме восточных государств».

Вместе с тем, по мнению ведущего экс-
перта Фонда национальной энергобезопас-
ности Игоря Юшкова, убытки рано считать. 
Остается надежда, что второе полугодие 
2023-го принесет гораздо большую прибыль, 
чем первые шесть месяцев. Ряд заметных 
уже сейчас фундаментальных факторов 
свидетельствуют о повышении мирового 
спроса на углеводороды: к примеру, китай-
ская экономика, отменившая вызванные 
пандемией коронавируса ограничения, по-
требует больших объемов энергоресурсов. 
Остальные азиатские импортеры, также за-
интересованные в российском сырье, вряд 
ли откажутся от закупок в нашей стране, 
поскольку так или иначе такие сделки будут 
проводиться по выгодным ценам. 

«В свою очередь, сформированный за 
последний год т.н. теневой флот России, 
мощности которого позволяют обходить 
западные санкции, продолжит успешно 
функционировать, — уверен Юшков. — Су-
довладельцы успели подготовиться к новым 
претензиям Запада. В частности, индийская 
фирма Gatik Ship, которой было отказано в 
страховании танкеров, начала перереги-
стрировать свои суда в «третьих» странах, 
таких как Габон или Монголия, на которые 
не распространяются санкции. Постоянная 
смена юрисдикции позволит и в будущем 
осуществлять доставку нефти морскими 
путями без опасения нарваться на европей-
ские запреты».

Николай МАКЕЕВ.

ЮАНЬ В ЗАЗЕРКАЛЬЕ 

В НАШУ ГАВАНЬ 
НЕ ЗАХОДЯТ КОРАБЛИ

Как Россия обойдет 
запрет на поставку 
нефти в порты ЕС
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НОВОСТИ РЫНКОВ

Банки повышают 
проценты по вкладам

После повышения в минувшую пят-
ницу ключевой ставки ЦБ сразу на 1 п. 
п., до 8,5% годовых, на фоне ускорения 
инфляции ряд крупных банков вчера под-
нял ставки по рублевым депозитам, в 
некоторых случаях — до 10% годовых. 
Их примеру могут последовать и дру-
гие кредитные организации, в том чис-
ле те, которые уже поднимали ставки 
в предыдущие месяцы. Напомним, что 
за последние полтора месяца ставки по 
рублевым вкладам практически не ме-
нялись. Сейчас, по данным «Финуслуг», 
средняя доходность депозитов на 3 ме-
сяца в топ-50 банков составляет 6,79%, 
на 6 месяцев — 7,29%, на год — 7,65%. 
По данным ЦБ, максимальная средняя 
ставка в топ-10 банков держалась с конца 
июня на уровне 7,8% годовых.

Средняя площадь 
новостроек сократилась 
на 20%
Совокупный объем предложения 

квартир комфорт-класса на первичном 
рынке жилья в старых границах Москвы 
составляет 1,1 млн кв. м (+23% за год) и 
24,1 тыс. лотов (+24,9% за год), сообщила 
руководитель отдела аналитики и консал-
тинга «НДВ Супермаркет Недвижимости» 
Елена Чегодаева. С ее слов, практически 
две трети предложения (69,5% лотов) при-
ходится на три типа квартир: двухком-
натные квартиры евроформата — 27,8%, 
студии — 21,7% и трехкомнатные квартиры 
евроформата — 20%. При этом средняя 
площадь двухкомнатных квартир евро-
формата сократилась с 39,5 кв. м до 38,9 
кв. м. (-1,6% за год), студий — с 24,5 кв. м 
до 23,2 кв. м (-5,5% за год), трехкомнатных 
квартир евроформата — с 60,1 кв. м до 
59,3 кв. м (-1,3% за год). «В массовом сег-
менте квартир за последние 5 лет средняя 
площадь квартир сократилась на 20%. Это 
позволяет минимизировать бюджет при 
сохранении качественных параметров 
жилья. За последний год средняя цена 
двухкомнатной квартиры евроформата 
не изменилась и составила 11,8 млн руб., 
средняя стоимость трехкомнатной квар-
тиры евроформата увеличилась лишь на 
0,6%, до 17 млн руб. Немного подешеве-
ли студии, у которых средняя цена лота 
снизилась с 8,2 млн руб. до 7,7 млн руб. 
(-5,6%)», — отметила аналитик.
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Пентагон обнародовал еще один 
перечень вооружения, которое Украи-
на получит от США. Стоимость нового 
пакета военной помощи от 19 июля — 
$1,3 млрд. Военный эксперт, научный 
сотрудник ИМЭМО РАН Илья Крамник 
проанализировал состав вооружения 
и пришел к неутешительному для 
Киева выводу.

По данным Центра анализа стратегий 
и технологий (ЦАСТ), общий объем военной 
помощи США Украине с 24 февраля 2022 года 
теперь составляет более $42,6 млрд. Пример-
но столько Россия до начала СВО тратила в 
год на оборонные нужды, включая развитие 
стратегических ядерных сил, ВКС, ВМФ, Су-
хопутных войск. 

А ведь это только помощь от США. Другие 
страны НАТО, включая Британию, Германию, 
Францию, Польшу и еще кучу натовцев помень-
ше, тоже снабжали Киев оружием. Насколько 
эффективно Киев распорядился этой немалой 
военной помощью — отдельный вопрос. Судя 
по тому, как идет большое наступление ВСУ, 
с эффективностью не все хорошо.

В общей сложности Запад поставил Киеву 
сотни единиц техники и боеприпасов, а также 
обучил украинских солдат обращению с пере-
данными машинами. Киевские формирова-
ния получили 221 единицу тяжелой техники: 
британские танки «Челленджер», немецкие 
«Леопард», французские колесные AMX-10RC, 
а также Т-72 и PT-91. Помимо этого ВСУ по-
лучили для «наступа» десятки боевых машин 
пехоты, включая американские «Брэдли», 30 
самоходных артиллерийских установок, 20 
истребителей МиГ-29, 20 бронетранспортеров, 
5 комплексов ПВО.

В общей сложности в 2022–2023 годах 
Украине было передано 738 танков, 613 боевых 
машин пехоты, 588 бронетранспортеров, 199 
самоходных артиллерийских установок, 53 
комплекса ПВО, а также 41 самолет. Такие мас-
совые поставки, кстати, не могли не сказаться 
на собственных арсеналах стран НАТО.

Итак, что Пентагон включил в новый пакет 
помощи? Прежде всего это четыре зенит-
ных ракетных комплекса NASAMS и зенитные 
управляемые ракеты к ним. О том, что с ПВО 

у Украины беда, говорят последние удары 
по военно-портовой инфраструктуре. Даже 
в Киеве признают, что удается сбить лишь 
половину ракет и дронов. На самом деле, на-
верное, украинской ПВО в лучшем случае 
удается сбить лишь одну из десяти ракет.

Еще Пентагон пообещал артиллерийские 
снаряды. Причем не натовского калибра 155 
мм, а советско-российского — 152 мм. Это 
может означать, что арсеналы США в части 
артиллерийских снарядов пусты, и ничего не 
остается, как искать по миру запасы боепри-
пасов либо выпущенных в СССР или России, 
либо — произведенных по советской лицензии 
в бывших странах Варшавского договора — 
Чехии, Словакии, Болгарии, Польше.

Кроме того Украине выделяют противо-
танковые управляемые ракеты TOW, бар-
ражирующие боеприпасы Phoenix Ghost и 
Switchblade, высокоточные авиационные бое-
припасы, видимо, управляемые авиационные 
бомбы JDAM.

В новом пакете военной помощи также 
оборудование для разминирования, комплек-
сы для борьбы с дронами, 150 автомобильных 
цистерн, 115 автомобилей для буксировки 
и перевозки техники, 50 эвакуационных 
машин, станции тактической защищенной 
радиосвязи.

Очень пригодится Украине, судя по по-
следним событиям, оборудование для охраны 
портов и гаваней. Оно тоже вошло в пакет 
американской помощи.

Анализируя состав американского воору-
жения, военный эксперт Илья Крамник в своем 
канале особо отметил, что очередной пакет 
оружия для Украины на $1,3 млрд — не срочный 
(PDA), то есть не с немедленной поставкой, а 
длительный (USAI). Он предполагает сначала 
заключение контрактов с промышленностью 
на изготовление (или ремонт с модернизаци-
ей) тех или иных изделий.

Поэтому, например, в части 152-мм ар-
тиллерийских снарядов речь может идти о 
выделении средств польской, чешской, сло-
вацкой и болгарской промышленности в рам-
ках контрактов на производство советских 
боеприпасов.

Но основную долю в новом пакете военной 
помощи на $1,3 млрд, отмечает Крамник, зай-
мут зенитные ракетные комплексы NASAMS. 
Четыре батареи этих ЗРК стоят примерно $800 
млн. Но получит Киев эти комплексы ПВО не 
сегодня и не завтра. В этом Илья Крамник 
увидел подвох для Киева.

Дело в том, что в декабрьском 2022 года 
пакете военной помощи от Пентагона зенитные 
ракетные комплексы NASAMS также присут-
ствуют. При этом контракт предусматривает их 
поставку аж в ноябре 2025 года, то есть почти 
через три года после выделения средств. Так 
что комплексы NASAMS, предусмотренные 
июльским пакетом помощи, могут быть готовы 
не ранее 2026 года.

Иными словами, США рассчитывают, что 
Киев и его ВСУ продержатся еще долго. Инте-
ресно, учитывают ли при этом аналитики Пен-
тагона неспешный и не очень результативный 
ход большого украинского «контрнаступа» и 
то, чем он может завершиться?

Как считает Илья Крамник, очень скоро 
поток западного оружия и военной техники на 
Украину может существенно уменьшиться.

— В Европе запасы действительно зна-
чительно истощены, — сказал эксперт. — Уже 
израсходован практически весь запас совет-
ских танков, которые оставались в некоторых 
странах со времен Варшавского договора. 
Небольшое количество осталось у Венгрии, 
Румынии и Польши, но передавать их ВСУ не 
будут, поскольку это уже будет означать осла-
бление своих частей и подразделений.

То же самое можно сказать и о боепри-
пасах. Их тоже не рискуют уже передавать. 
Довольно значительные запасы пока сохра-
няются у Соединенных Штатов Америки. Не-
смотря на то что они передавали достаточно 
много вооружения, это была относительно 
небольшая часть от всего объема имеющих-
ся у них запасов, что явно демонстрировало 
желание Вашингтона переложить всю ношу 
по поддержке Украины на европейцев. Сейчас 
очевидно, что проблемы с поддержкой ВСУ 
на том же уровне будут. Как из этой ситуа-
ции будет выходить НАТО — покажет только 
время.

По мнению Крамника, уже осенью теку-
щего года мы заметим на линии боевого со-
прикосновения снижение уровня военной под-
держки Украины Западом. Это станет ощутимо, 
когда ранее обещанные и анонсированные 
пакеты помощи уже будут переданы, а новые 
же станут заметно скуднее как по количеству 
техники, так и по количеству боеприпасов.

— А Европа может развернуть произ-
водство военной техники и боеприпасов 
для поддержки Украины?

— Ни одно производство не разворачива-
ется как по взмаху волшебной палочки. На это 
нужно время. Условно говоря, если бы такое 
решение было принято еще летом прошлого 
года, то этой осенью мы бы могли уже увидеть 
какое-то увеличение поставок. Собственно, 
наши специалисты по западному ВПК жда-
ли, что такие решения будут приняты, но их 
не было. То есть сейчас они разворачивают 
производство и увеличивают его на имеющих-
ся мощностях, а это довольно ограниченные 
возможности. Они не позволят поддерживать 
даже те объемы помощи, которые уже были 
ранее.

— То есть Киев рискует тем, что мо-
жет вообще остаться без военной помощи 
Запада?

— Да, такой риск для Киева, безусловно, 
есть. Думаю, что тогда Запад начнет пытаться 
искать какое-то политическое решение суще-
ствующего конфликта. Возможно, нас будут 
склонять к его заморозке. Посмотрим, на-
сколько успешно у них это получится. 

Ольга БОЖЬЕВА, Элина МОШКОВА.

В украинском городе Львове не-
известными совершена попытка 
раскопать могилу Героя Советского 
Союза, знаменитого разведчика 
Николая Кузнецова. Это не первый 
случай, когда вандалы предпринима-
ют попытку осквернить его могилу. 
Родственники Кузнецова неодно-
кратно просили украинские власти 
дать разрешение на перезахороне-
ние его праха, но мэр Львова Садо-
вый стоит на своем: «Прах мы просто 
так не отдадим». 

Разведчик Николай Кузнецов, работав-
ший под видом немецкого офицера Пауля 
Зиберта на территории оккупированной За-
падной Украины, имел на своем счету де-
сятки успешных операций во время Великой 
Отечественной. В том числе благодаря ему 
был раскрыт бункер Гитлера «Вервольф» под 
Винницей, добыты планы наступления войск 
вермахта на Курской дуге, рассекречены де-
тали покушения на лидеров «Большой тройки» 
во время Тегеранской конференции. Кузнецов 
лично ликвидировал 11 высокопоставленных 
нацистских военачальников и чиновников 
оккупационной администрации. А погиб в 
марте 1944 года возле львовского села Бо-
ратин во время перестрелки с бандитами из 
УПА (признанной в России экстремистской 
и запрещенной в РФ организации). В 1960-м 
его останки были захоронены во Львове на 
холме Славы. 

Начиная с 1991 года захоронение героя 
периодически подвергалось атакам вандалов. 
А с 2014-го они просто пошли непрерывной 
цепью. В 2018 году надгробный камень из-
рисовали «тризубами», в 2019-м откололи 

бронзовый барельеф Кузнецова. А в 2020-м 
сделали подкоп под могилу, пытаясь выкрасть 
останки героя. В результате родственники 
Николая Кузнецова, проживающие в Рос-
сии, попросили украинские власти помочь 
в перезахоронении останков разведчика. 
Однако мэр Львова Садовый решил поторго-
ваться: в обмен на прах героя он потребовал 
вернуть украинцев, находящихся в плену — 
на территории ДНР и ЛНР. Потребовалось 
вмешательство Верховного суда Украины 
и Кассационного административного суда 
ВС, которые обязали Львовский горсовет 
позволить перезахоронение Кузнецова. Было 
это в октябре 2021 года. Было даже выбра-
но место для могилы героя в России — на 
мемориальном комплексе в Екатеринбурге. 
Однако Садовый в очередной раз отказался 
отдавать останки. 

За это его даже раскритиковали в Верхов-
ной раде Украины. «Разнузданный шабаш во-
круг памяти павших в Великой Отечественной 
войне, устроенный Садовым, его стремление 

торговать останками героев — это постыдное 
преступление перед совестью и моралью, но-
вый уровень низости и мерзости, до которого 
раньше украинская власть, несмотря на все 
свои старания, еще не опускалась», — заявили 
тогда представители партии «ОПЗЖ» Виктора 
Медведчука. Не изменил свою позицию мэр 
Львова и сейчас: «Кто-то бестолковый пытался 
украсть прах Кузнецова. Попытка неудачная. 
Теперь работает полиция. Кузнецов нам не 
нужен, но просто так не отдадим», — написал 
чиновник в своих социальных сетях.

— Идет продолжение битвы с памятью 
народа, а Николай Кузнецов в этом отношении 
фигура символичная, — считает наш эксперт, 
сотрудник Финансового университета при 
Правительстве РФ Денис Денисов, — Человек 

занимался ликвидацией нацистов, которые 
управляли Западной Украиной во время Ве-
ликой Отечественной войны, он также рабо-
тал и против украинских националистов, был 
одной из ключевых фигур, освобождавших 
Украину. Подобное кощунство демонстри-
рует сущность того политического режима, 
который сформировался в последнее время 
на Украине.

— Есть ли практики обмена захоро-
нениями между странами?

— Прецеденты были. Можно вспомнить 
историю с нашим выдающимся философом 
Ильиным. Муниципальные власти хотели фак-
тически уничтожить его могилу во Франции, 
но Российская Федерация через свои струк-
туры вернула и перезахоронила его останки 
на родине. 

«Ситуация тяжелая, — считает укра-
инский политолог Александр Дудчак. — За 
последнюю неделю на Западной Украине 
киевскими сатанистами было уничтожено с 
десяток воинских памятников и захороне-
ний. Теперь дошла очередь до того, что они 
пытаются торговать останками советского 
разведчика. Да, вполне могут потребовать 
выкуп или обмен. Для них нет ничего свято-
го, тем более это делают потомки тех, с кем 
воевал выдающийся разведчик. Для них это 
норма». 

— Кто может заниматься таким на 
Украине? Представители радикальных 
организаций?

— Сектанты-вандалы. Они уничтожают 
памятники и могилы. Но в данном случае, воз-
можно, приложили руку и партизаны, которые 
хотели спасти останки героя.

Владимир МИХАЙЛОВ.
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МОГИЛА 
НА ПРОДАЖУ
Возможно, прах разведчика 
Кузнецова пытались выкрасть, 
чтобы спасти

c 1-й стр.
По оценке экспертов, атаковав-
шие Москву в ночь на 24 июля 
беспилотники были запущены 
не в военных, а в террористи-

ческих целях. Так считает, например, бывший 
руководитель фирмы «Ильюшин» Алексей 
Рогозин. В своем канале он отметил, что 
аппараты стартовали с территории Украины. 
«Скорее всего, никакой прямой военной 
угрозы такие аппараты не представляли. 
Тогда зачем? — задает он резонный вопрос. 
— Согласен с оценкой, что это акт государ-
ственного терроризма, полностью подпа-
дающий под его определение».

Кроме того, по его словам, цель оче-
редной атаки на Москву состоит не только 
в устрашении и дестабилизации, но в том, 
чтобы заставить оттянуть дополнительные 
силы ПВО и радиоэлектронной борьбы «с 
прифронтовой зоны ближе к Москве». «Оста-
новить это можно только воздействием на 
пресловутые центры принятия решений», 
— заключает Алексей Рогозин.

Это уже не первый налет украинских 
беспилотников на Москву. Предыдущая по-
пытка была в июне. Тогда в атаке также были 

задействованы беспилотники самолетного 
типа. Что это за аппараты?

— Похоже, что это уже знакомый по 
предыдущим атакам на запад и юго-запад 
Москвы и Московской области беспилотник, 
выполненный по схеме «утка», — сказал «МК» 
Денис Федутинов. — На тот момент модель 
не была широко известна. Однако коллек-
тивными силами экспертного сообщества 
тогда удалось найти предположительного 
кандидата — это украинский беспилотный 
летательный аппарат «Бобер».

— На видео, которое появилось в 
Сети, видно, что аппарат как-то странно 
маневрирует, чуть ли не ходит кругами. 
Почему?

— Что касается странной траектории 
полета, этому может быть несколько объ-
яснений. Во-первых, маршрут полета, в осо-
бенности на его финальном участке, при 
подлете к заданной цели, вполне может быть 

не прямолинейным. Это связано с необходи-
мостью захода с определенного направле-
ния, обходом зон размещения ПВО, полетом 
по внешним ориентирам и т.д.

Во-вторых, вполне возможно, что та-
кое поведение беспилотника стало след-
ствием того, что навигационная система 
летательного аппарата получала неверные 
или искаженные данные от глобальной на-
вигационной спутниковой системы в силу 
целенаправленного воздействия средств 
РЭБ. Исходя из того, что ни один из се-
годняшних аппаратов не поразил сколько-
нибудь чувствительной цели, я бы склонился 
ко второму варианту.

■ ■ ■
Известно, что беспилотник «Бобер» — 

одна из последних разработок украинского 
авиапрома. Характеристики пока широко 
не афишируются. Конструкция летатель-
ного аппарата выполнена по схеме «утка». 

Использованы композиционные материалы. 
Он имеет продолговатый фюзеляж. В носовой 
части — небольшое горизонтальное опере-
ние, а прямое крыло смещено к хвосту.

Длина аппарата — немного больше двух 
метров, размах крыла — более трех метров. 
Эксперты оценивают массу аппарата в не-
сколько десятков килограммов. Оснащается 
двигателем внутреннего сгорания и толкаю-
щим воздушным винтом.

Скорость полета предположительно 
150–200 километров в час. То есть приле-
тевшие в Москву примерно в 4 утра дроны 
находились в воздухе 3–4 часа, если были за-
пущены, например, из Чернигова. Дальность, 
соответственно, 600–800 километров.

Такие дроны летят на автопилоте, то 
есть по заранее заданной программе, све-
ряя маршрут по сигналам навигационных 
спутников. Как раз на аппаратуру навигации 
и воздействуют средства РЭБ.

Дрон-камикадзе имеет встроенный 
боезаряд массой до пяти килограммов. 
Считается, что такой заряд может пробить 
полуметровую бетонную плиту.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ОСАДКИ В ВИДЕ ДРОНОВ

c 1-й стр.
— Рано утром, примерно в 3.30–
3.40, мы услышали очень силь-
ный взрыв и, буквально в сле-
дующую секунду — звон разбитых 

стекол. Мы обнаружили, что у нас пустуют 
створки в нескольких комнатах, — рассказала 
«Московскому комсомольцу» жительница 
квартиры на четвертом этаже дома №17 Ма-
рина Георгиевна. В момент атаки она находи-
лась дома с мужем и сыном. 

Пятиэтажный дом №17 находится прак-
тически напротив объекта попадания беспи-
лотника. От атакованного здания его отделяет 

восьмиполосная магистраль.
— Вот прямо сейчас у нас «Жилищник» 

проводит работы по замене стекол, — про-
должает женщина. — У нас сегодня вообще 
день визитов, разные организации приходили 
— и МЧС, и Мосгаз (выяснилось, что с газом 
все в порядке), из управляющей компании 
специалист был. Даже префект приходил! 
Успокоил нас, сказал, что работы нам сде-
лают бесплатно, устранят все повреждения 
быстро.

— У многих жильцов выбиты стекла?
— Да. На наш этаж из «Жилищника» 

приходили, на третий, на пятый тоже — это 
то, что я знаю. 

— Марина Георгиевна, о чем вы поду-
мали, когда проснулись от взрыва?

— Да сразу и подумали, что беспилотник 
прорвался, детонация была очень сильной. Так 
и оказалось — дрон влетел в Хамовнические 
казармы. В самих казармах люди бывают, но та 
часть здания №18, куда он попал, по прямому 
назначению не используется. Там находится 
проектное учреждение, и утром там никого не 
было. Из окон видим, что пробита крыша, по-
корежены листы кровельного железа, шпунты 
торчат. В соседнем доме внизу располагается 
магазин «Массандра». Торговое предприятие 
не работает уже больше года, в помещении 
идет ремонт. Соседи говорят, что все витрины 

зияют чернотой, смотреть жутко. Но, честно 
говоря, я сама туда не ходила.

— Спасатели рекомендовали вам си-
деть дома?

— Нет, каких-то специальных указаний не 
было. Мы вообще особо не боимся, нас успо-
коили власти и специалисты, они молодцы! 
Скорее всего, люди, которые запускали дрон, 
целились в главное здание Министерства 
обороны на Фрунзенской набережной, 22 (до 
него от пострадавших домов меньше двухсот 
метров). Хотя кто знает, может, их целью был 
Военный университет или пожарная часть... 
В любом случае мы надеемся, злоумышлен-
ники больше никогда не смогут осуществить 
свои планы.

Елена СОКОЛОВА.

«...БЕСПИЛОТНИК ПРОРВАЛСЯ»

ФСБ России сообщила о том, что 
обнаружила следы взрывчатки на 
иностранном сухогрузе, направляв-
шемся в Азовское море. В мае этот 
корабль заходил в украинский порт, а 
месяц назад на нем полностью сме-
нилась команда, которую составили 
граждане Украины. Пограничники 
судно развернули. Это еще одно 
подтверждение того, что Украина 
долгие месяцы эксплуатировала так 
называемую «зерновую инициативу» 
в своих военных целях, используя 
гражданские суда и портовую ин-
фраструктуру для запуска в сторону 
Крыма морских дронов. Так считает 
военный эксперт, капитан 1 ранга в 
запасе Владимир Гундаров. 

Все это делалось наверняка с ведома 
НАТО. Не случайно «продленный» генсек 
альянса Йенс Столтенберг в среду, 26 июля, 
срочно собирает заседание совета Украина—
НАТО. Совет этот, кстати, был только-только 
создан по итогам июльского саммита альянса 
в Вильнюсе. На повестке дня один вопрос: об-
суждение выхода России из зерновой сделки. 
Казалось бы, какая тут связь: военный альянс 
и поставки украинского зерна? 

О том, что заседание совета Украина—
НАТО, намеченное на среду, состоится по 
просьбе Киева, сообщил бельгийский телека-
нал RTBF. Официальный представитель блока 
Оана Лунгеску уточняет, что совет пройдет 
на уровне послов. Цель заседания — «про-
консультироваться о последних событиях и 
обсудить транспортировку украинского зерна 
через Черное море». При этом ни у кого из 
стран — членов НАТО даже не возник вопрос: 
с каких это пор и почему НАТО занимается 
поставками украинского зерна? Почему зерно 
волнует НАТО — военный блок, который тео-
ретически должны волновать только оружие 
и война? Где здесь подвох?

— «Зерновая инициатива» — это хорошее 
прикрытие для военных операций, которые 
проводит Киев в Черном море против Крыма 
под непосредственным руководством аме-
риканских и британских военных, — считает 
капитан 1 ранга Владимир Гундаров. — Все 
надводные и подводные дроны, а также 

беспилотные летательные аппараты удобнее 
запускать в сторону южного и юго-восточного 
побережья Крыма с гражданских судов, кото-
рые перевозят различные грузы. Заодно они 
выполняют специальные миссии в интересах 
НАТО и Украины. 

Одно дело — спустить на воду с граж-
данского судна морской дрон в 60–80 милях 
от берега и направить его прямо на цель. И 
другое дело — запускать его, например, из 
Очакова, Николаева или порта Южный, что 
под Одессой. В этом случае ему надо не-
заметно обогнуть с юго-запада Крымский 
полуостров, чтобы попасть в Севастополь-
скую бухту. А это только по прямой свыше 150 
морских миль. До Крымского моста — вообще 
в два раза больше. Конечно, выход России 
из «зерновой инициативы» сильно мешает 
планам Киева проводить террористические 
атаки в Крыму.

Однако, подчеркивает эксперт, здесь 
есть и экономическая сторона вопроса. Сель-
хозпродукция, в частности зерно и бобовые 
культуры, — это единственная украинская 
«валюта», которой Киев может частично рас-
плачиваться с Западом за военную и эконо-
мическую «помощь». Более того, все крупные 
элеваторы и другая сельскохозяйственная 
инфраструктура уже принадлежат иностран-
ным компаниям. Да и сама сельхозпродук-
ция тоже давно не украинская, а западных 
компаний. 

— Зерно — специфический товар, — 
поясняет Гундаров. — Его можно один раз 
купить, а перепродать затем много раз. Как 
говорил известный великий «слепой» с Кре-
щатика, «вы еще не знаете Паниковского! 
Паниковский вас всех продаст, и купит, и 
снова продаст, но уже дороже!» Вот по та-
кой же схеме все раскручивается и сейчас. 
Украинское зерно уже давно куплено и про-
дано дороже по фьючерсным контрактам. А 
Москва своим выходом из зерновой сделки 
вдруг спутала Киеву все карты. А деньги-то 
за зерно уже заплачены! Так что в данном 
случае Йенс Столтенберг выполняет заказ 
биржевых воротил с Уолл-стрит. Киев при 
этом, как в известном анекдоте, просто рядом 
болтается, но в деле не участвует. 

Ольга БОЖЬЕВА.

ЗЕРНО, НАТО И ПАНИКОВСКИЙ
Почему Североатлантический альянс встревожил выход 
России из «черноморской инициативы»

Вслед за портами в Одессе, Нико-
лаеве и Черноморске Россия нанесла 
массированные удары по инфра-
структуре речной перевалки грузов 
на Украине. О значении украинских 
портов на Дунае мы поговорили с 
военным экспертом, капитаном 
первого ранга запаса Василием Дан-
дыкиным и капитаном первого ранга 
запаса, писателем-маринистом 
Владимиром Шигиным. 

— Дунай — судоходная река, ее длина 
— 2850 километров, она протекает по терри-
тории Германии, Австрии, Словакии, Венгрии, 
Хорватии, всего — десяти государств, — го-
ворит Василий Дандыкин. — И через дельту в 
Румынии и Украине впадает в Черное море. 

На Дунае у Украины — три речных порта. 
В Измаиле — порт Усть-Дунайский и Рений-
ский торговый порт. 

— При Советском Союзе вместе с мор-
скими портами они входили в Черноморское 
пароходство, которое было самым большим в 
мире, — рассказывает Владимир Шигин. — У 
него на балансе было несколько сотен судов. 
Была выстроена система, когда торговля шла 
не только по морю, но и по рекам. Практикова-
ли суда смешанного плавания — река-море. 
При Украине все было запущено. Для загрузки 
и перевозки зерна использовались несколько 
терминалов. Речные порты также могли быть 
перевалочным звеном, когда украинское зер-
но шло вверх по Дунаю. Украинская пшеница 
дешевая, ее покупали на корм скоту.

Василий Дандыкин отмечает, что сейчас 
в Европе засуха, река обмелела.

— Но баржи по Дунаю ходили. Думаю, что 
не только с зерном. Тот же порт в Измаиле, 
конечно, не такой величины, как, например, 
Одесский, Ильичевский или Южный. Он го-
раздо меньше. Но логистика позволяла под 
прикрытием зерновой сделки перебрасывать 
туда для ВСУ и оружие, и боевую технику. 
В связи с этим и был нанесен удар по этим 
объектам. В декабре 2022-го местные вла-
сти снесли в Измаиле памятник русскому 
полководцу Александру Суворову. Теперь 
наследники Суворова нанесли удар по порту 
в Измаиле. Были уничтожены грузы, портовые 
краны, хранилища, резервуары с нефтью, а 

также разгромлены склады с вооружением, 
боеприпасами НАТО и ангары с техникой. Киев 
был уверен, что эти запасы из-за зерновой 
сделки находятся в безопасности. Я думаю, 
что эти удары не последние. 

Василий Дандыкин напоминает, что, по 
сообщению Центра общественных связей 
ФСБ, в трюме сухогруза для перевозки зерна, 
который следовал из Турции в Ростов-на-
Дону через Керченский пролив, нашли следы 
взрывчатки — динитротолуола и тетрила. В 
мае это судно стояло в украинском порту Ки-
лия, экипаж состоял из 12 граждан Украины. 
Через два месяца, в июле, в турецком порту 
Тузла на нем полностью сменилась судовая 
команда, сухогруз поменял название.

— Я думаю, что уже есть образцы взрыв-
чатки, которая использовалась при атаке 
надводных беспилотников на Крымский мост. 
Взрывчатка, которую используют английские 
спецслужбы, как правило, повышенной мощ-
ности. Вполне возможно, что взрывчатые 
вещества, как и оружие, перевозились на ино-
странных гражданских судах на территорию 
Украины и раньше, когда работала зерновая 
сделка. И когда она уже сворачивалась.

Как говорит Василий Дандыкин, ситуа-
цию на фронте ВСУ изменить уже не могут. 
Будут устраивать провокации и теракты. 

— Чем всегда славились бандеровцы, 
которые действовали исподтишка. А ведь 
не раз подчеркивалось, что по Крымскому 
мосту военные грузы не идут. Я уверен, что 
будут еще ответные удары с нашей стороны, 
и не только по украинским портам. Мы еще 
не применяли сверхзвуковой стратегический 
бомбардировщик-ракетоносец Ту-160, в ба-
рабане которого находится больше 10 ракет. 
Из дальней авиации у нас пока работают бом-
бардировщики Ту-22М3, Ту-95.

Подводя итог, Владимир Шигин отмечает, 
что говорить о каком-то перемещении украин-
ского зерна по воде уже не приходится. 

— Что касается украинской железной 
дороги, «Укрзализницы», то она перегружена, 
у нее старый локомотивный состав. Киеву 
уже надо прекратить истерию, что Украина 
как великая сельскохозяйственная держава 
будет кормить весь мир.

Светлана САМОДЕЛОВА.

«ДУНАЙСКАЯ ЛАЗЕЙКА ПЕРЕКРЫТА»
«Говорить о каком-то перемещении украинского зерна по воде 
уже не приходится»
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украинским 

дронам долететь 
до цели. Тем 
не менее 5 кг 

взрывчатки 
нанесли ущерб 

зданиям.

Украинские дроны 
«Бобер» пролетели 
сотни километров 
на автопилоте.
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И вражеские беспилотники тоже 
никуда не денутся. Тем более 
при том, что простейшую мо-
дель, несущую, например, гра-

нату, можно сделать «на коленке». Чтобы 
убедиться в этом, достаточно вспомнить один 
из первых массированных налетов само-
дельных БПЛА, обвешанных гранатами от 
подствольного гранатомета, на нашу базу 
Хмеймим. Минобороны России тогда пока-
зывало эти самоделки, слепленные буквально 
из подручных материалов.

По большому счету нас ждет (и сейчас, 
пока идет горячая фаза конфликта, а также 
в том случае, если конфликт будет «заморо-
жен» и часть Украины останется отдельным 
государством) точно такая же ситуация, какую 
можно наблюдать между Израилем и Палести-
ной. Палестинцы, не в состоянии в открытую 
противостоять армии Израиля, устраивают 

теракты или обстрелы самодельными (если 
не добыли настоящих) ракетами, израильтяне 
наносят удары возмездия. И так по кругу. 
Предложение Медведева «выбирать нестан-
дартные цели для наших ударов» — это оно и 
есть, ветхозаветный метод. Увы, ничего иного 
для таких конфликтов еще не придумано — 
только время, время, время. Периодические 
вспышки насилия, постепенное сглаживание 
противоречий, поиск компромиссов. Возмож-
но, нам с этим придется жить очень долго.

Но и в случае исчезновения Украины 
как отдельного государства рассчитывать 
на скорое прекращение попыток террора 
и диверсий не приходится. Бандеровцев в 
стране-победителе, СССР, пришлось зачи-
щать еще более десяти лет.

Вот к этому «надо быть готовыми всем». 
Быть готовыми жить как воюющая нация.

Дмитрий ПОПОВ.

СУДЬБА ВОЮЮЩЕГО НАРОДА

НЕСКОРАЯ 
ПОМОЩЬ
Эксперт увидел подвох для 
Киева в очередном пакете 
военных поставок из США
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СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

Похищение ребенка — страшное пре-
ступление, на которое даже в наше 
безумное время редко кто отважится. 
В памяти всплывает разве что недав-
няя грустная история в подмосковном 
Дедовске, где женщина, отчаявшись 
забеременеть, похитила грудничка из 
роддома и воспитала как своего. Оди-
ночные случаи киднеппинга— обычно 
дело рук сумасшедших маргиналок, и 
такие преступления раскрываются за 
считаные дни.
Тем удивительнее история, которую 
недавно удалось распутать следовате-
лям Следственного комитета в Ростов-
ской области. Там торговля детьми 
была поставлена фактически на поток! 
Мошенники под видом сотрудников 
органов опеки отобрали у двоих много-
детных матерей троих детей, а позже 
продали малышей в цыганские семьи. 
Все преступники задержаны, все дети 
возвращены законным родителям.
Детали этого удивительного по ны-
нешним временам дела рассказала 
заместитель руководителя первого 
отдела по расследованию особо важ-
ных дел СУ СК России по Ростовской 
области подполковник юстиции Дарья 
Миронова.

«Будешь себя плохо вести — отдам дру-
гому дяде». Такую страшилку помнят, на-
верное, многие рожденные в СССР. Прошло 
много лет, но ничего не изменилось: «чужими 
дядями» до сих пор пугают непослушных ма-
лышей в маленьких городах. Только в нашем 
случае этот странный стереотип неожиданно 
оказался горькой правдой.

Все началось в 2021 году в городе Шахты 
Ростовской области. Некий безработный граж-
данин как-то в разговоре со своей знакомой, 
риелтором, размечтался: неплохо бы зара-
ботать «легкие» деньги. Тогда-то им и пришла 
на ум дикая идея — забрать у многодетной 
матери ребенка, которого можно было выгодно 
продать. И задача нетрудная, и деньги хоро-
шие — решили подельники. Оставалось найти 
покупателей. Через дальних родственников 
мужчина нашел покупателей на ребенка. Люди 
готовы были купить ребенка. Не усыновить, не 
взять под опеку, а именно купить, как дорогую 
красивую вещь. 

Жертва тоже нашлась быстро. Не так давно 
риелтор помогала двум многодетным женщи-
нам приобрести квартиры на материнский 
капитал. У одной из них на тот момент было 
5 детей, и практически все они от разных от-
цов. Малограмотная женщина слепо доверяла 

своей знакомой и обращалась к ней по любым 
вопросам. Она и стала первой мишенью пре-
ступников. «Зачем ей так много детей, можно 
одного и забрать», — видимо, так рассуждала 
маклерша. Был придуман простой и крайне 
циничный план — забрать ребенка под видом 
органов опеки. Дескать, обстановка в доме не-
важная, мама не справляется, отца нет. Нужен 
был третий персонаж, который мог бы сыграть 
роль подставного сотрудника опеки. Им стал 
знакомый предприимчивого организатора 
аферы. Злоумышленник позвонил приятелю 
из Воронежа и предложил подзаработать — 
представиться работником госорганов и изъ-
ять ребенка.

Удивительно, но криминальная схема сра-
ботала! К многодетной матери приехал фаль-
шивый сотрудник опеки. Не показав никаких 
документов, он просто забрал 10-месячного 
мальчика. Расстроенная мать тут же позвонила 
знакомой риелторше, а та стала убеждать, что 
ничего страшного не происходит. Она угово-
рила женщину не поднимать шум, заверив, 
что когда-нибудь в прекрасном будущем сына 
вернут.

За ребенком в Ростов-на-Дону тут же при-
летели родственники покупателей, прихватив 
с собой чужое свидетельство о рождении. За 
эту сделку троица аферистов получила 800 

тысяч рублей. Покупателями оказалась обе-
спеченные супруги-цыгане из Свердловской 
области. Уж очень они хотели взять на воспи-
тание маленького мальчика, а самостоятельно 
завести детей у них не получалось. 

После первой удачной сделки мошенники 
вошли во вкус. От своих дальних родственников 
злодей узнал еще об одной семье, которая 
хотела купить мальчика. У родителей уже было 
6 девочек, а они очень хотели сына. А риелтор-
ша присмотрела очередную жертву — тоже 
многодетную мать, которой она опять-таки 
помогала с приобретением квартиры. Жен-
щина одна воспитывала троих детей. В этот 
раз мошенница сама приехала к знакомой и 
шепнула по секрету: к тебе скоро придет опе-
ка, берегись! Поскольку и в этом доме было к 
чему придраться, гостья предложила на время 
спрятать младшего 3-летнего сына якобы у 
своих родственников. Несчастная доверилась 
обманщице и с легкость отдала ей ребенка, 
собрав в дорогу вещи и игрушки мальчика. 
Его аферисты на машине отвезли в Самар-
скую область, получив за продажу ребенка 
320 тысяч рублей.

А через пять дней к той же несчастной 
матери действительно нагрянула опека. Только 
— вот фокус — снова ненастоящая! Это был 
тот самый визит, о котором предупреждала 
риелторша. И снова доверчивую женщину об-
вели вокруг пальца, заморочив голову фор-
мальными придирками. Вконец запутавшаяся 
мама отдала 7-летнего сынишку. Этого ребенка 
проходимцы отвезли в Саратовскую область и 
продали за 180 тысяч рублей супругам, которые 
хотели взять на воспитание мальчика.

Рассказывает следователь Дарья 
Миронова:

— Как удалось выявить сам факт по-
хищения детей?

— Мать 10-месячного сына обратилась в 
полицию. До этого она долгое время просила 
помочь вернуть ей ребенка знакомую женщину-
риелтора. Та кормила ее «завтраками», а потом 
ей проговорился один из этой троицы обман-
щиков, ему просто стало жалко мать. Он просто 
рассказал женщине, что приятельница продала 
ее сына. Поняв, что ребенка ей не вернут, мать 
написала заявление. 

Когда ко второй обманутой матери, у кото-
рой украли двоих сыновей, пришли настоящие 
сотрудники опеки, она заявила, что дети у род-
ственников. А когда стали разбираться, выяс-
нилось, что мальчиков попросту похитили. 

— Как преступникам все-таки удалось 
убедить многодетных женщин, что они свя-
заны с органами опеки и в их обязанности 
входит изъятие детей из неблагополучных 
семей?

— Женщины нигде не работали, жили на 
пособия, у них много детей, которые росли без 
отцов. Мать троих детей состояла на учете в 
банке семей, находящихся в социально опас-
ном положении. Так что появление сотрудников 
органов опеки было для пострадавших при-
вычным делом.

Для убедительности преступники давали 
матерям подписать несколько бумаг, среди 
которых — нотариальные согласия на пре-
бывание детей в других семьях. Этими до-
кументами они пытались придать законность 
своим махинациям и хотели обезопасить себя, 
понимая, что творят беззаконие.

— В каких условиях содержались дети 
в чужих семьях? Может, их заставляли 
заниматься попрошайничеством? Что-то 

малыши потом рассказывали?
— В приемных семьях к детям относились 

в целом нормально, попрошайничеством зани-
маться не заставляли. Скорее всего, мальчики 
до конца не поняли, что произошло.

— Сколько в итоге жили дети в чужих 
семьях?

— Самый маленький полгода — его прода-
ли в ноябре, а остальные братья по два месяца, 
их продали прямо перед Новым годом, 25 и 30 
декабря 2021 года.

На допросе похититель во всем признал-
ся, а вот хитрая риелторша до последнего 
открещивалась от участия в этом престу-
плении. Мошенник, который играл роль под-
ставного сотрудника опеки, пошел на сделку 
со следствием и выложил все подробности 
криминальной схемы с адресами и именами 
покупателей. Сейчас все аферисты до суда 
заключены под стражу, они обвиняются по 
двум статьям УК, это «Похищение детей» (на-
казание до 12 лет лишения свободы) и «Тор-
говля детьми» (до 10 лет лишения свободы). 
Покупатели живого товара тоже обвиняются 
в совершении преступления, им также грозит 
до 10 лет лишения свободы. В настоящий мо-
мент задержаны двое из четырех покупателей 
10-месячного малыша и женщина, купившая 
семилетнего мальчика. Остальные объявле-
ны в розыск — узнав о преследовании, они 
пустились в бега.

Антон ЛОМАКИН.
Редакция «МК» благодарит пресс-

службу Следственного комитета РФ за 
помощь в подготовке материала и по-
здравляет ведомство с Днем сотруд-
ника органов следствия Российской 
Федерации.

Необычное заказное убийство пред-
принимателя удалось раскрыть 
сотрудникам Главного следствен-
ного управления СКР по Московской 
области. Злодеи так хитро спланиро-
вали преступление, что разоблачить 
их удалось лишь после задержания 
за другое правонарушение. Они в 
прямом смысле слова заигрались: 
тайком организовали компьютерный 
тотализатор. И уже после разобла-
чения игорной мафии следователи 
смогли предъявить обвинение орга-
низаторам и исполнителям похище-
ния и убийства коммерсанта.
В преддверии профессионального 
праздника, Дня сотрудника органов 
следствия РФ, «МК» выяснил под-
робности расследования громкого 
преступления у руководства Первого 
управления по расследованию особо 
важных дел ГСУ СК по Московской 
области.

Вячеслав Чумаченко — обычный русский 
мужик. Служил в армии, сначала срочником, 
потом профессионально, после выхода на 
пенсию занялся бизнесом. Любимая жена-
врач, две дочери, словом, хорошая средне-
статистическая российская семья. 

Чумаченко с двумя приятелями организо-
вал фирму по организации автомоек. Кроме 
того, они арендовали у города землю для строи-
тельства зданий и последующей их сдачи для 
коммерческих целей. В принципе само пред-
приятие достаточно крепко стояло на ногах. Но 
в 2018 году мужчина стал понимать, что прибыль 
от деятельности конторы мизерная, хотя он-то 
рассчитывал на куда более весомые барыши. 
Тогда он решил засучив рукава заняться про-
веркой финансовой дисциплины. Результат был 
ожидаем: денежки утекали не туда.

Кстати, главбухом и исполнительным 
директором фирмы была супруга одного из 
соучредителей компании. Но в такой ситуации 
дружба дружбой, а табачок врозь. И Чумаченко 
предъявил компаньону вполне обоснован-
ные претензии. Подписав тем са-
мым себе смертный приговор.

Мужа главбуха отстранили от 
финансовых потоков. Он обидел-
ся. Правильнее даже будет сказать: 
рассвирепел. Попытался оспорить 
решение соучредителей в суде, в 
адрес Чумаченко посыпались угрозы. 
Вячеслав даже снял видео из серии 
«прошу посмотреть в случае моей 
смерти» — на камеру он подробно объ-
яснял, кто ему угрожает, кого следует 
искать, если с ним что-то случится.

К сожалению, случилось самое 
страшное.

Рассказывает заместитель руководи-
теля Первого управления по расследова-
нию особо важных дел ГСУ СК по Москов-
ской области Андрей Чапанов.

— Это преступление планировалось 
очень долго, примерно с октября 2021 года. 
Отслеживались маршруты передвижения Чу-
маченко, его график, расписание тренировок 
(он играл в большой теннис и еженедельно 
посещал корт). Специально для совершения 
преступления участниками преступной группы 
были приобретены два автомобиля. Причем 
их покупали по договору купли-продажи, но 
в целях конспирации официально не перео-
формляли. Первая машина нужна была для 
слежки. Вторая, «Додж Караван», на которой 
и было осуществлено похищение, была специ-
ально подобрана для этого случая. У «Додж 
Каравана» двери-лифты с двух сторон, кото-
рые открываются вдоль корпуса. Подобные 
машины часто используются спецподраз-
делениями, когда нужен быстрый и резкий 
захват. На этот автомобиль были изготов-
лены поддельные государственные знаки с 

дубликата такой же машины, такого же цвета. 
Это было сделано для того, чтобы затруднить 
возможность отследить машину по камерам 
видеонаблюдения. Преступники приобрели 
телефонные аппараты для связи между собой, 
купили камуфлированную форму, похожую 
на обмундирование спецназовцев. Словом, 
подготовились основательно.

Сама акция была назначена на 25 января 
2022 года, но все произошло 26-го.

— Почему дата была изменена?
— 25 января по каким-то причинам Чу-

маченко, подъехав к дому, так и не вышел из 
машины, а снова уехал. Почему? Этого мы, 
наверное, уже никогда не узнаем. На следую-
щий день похищение все-таки состоялось. 
Причем похищение было наглым, публичным, 
под запись видеокамер с магазина, там все 
прекрасно видно, в том числе и количество 
участников.

— Сколько их было?
— Вместе с водителем пять человек. Чет-

веро задерживали, водитель сидел и ждал.
— Итак, коммерсант подъехал к дому 

на своем авто, вышел из машины…
— Как только он открыл водительскую 

дверь, чтобы выйти, «Додж Караван» пере-
крыл путь движению, из салона вылетели 
четыре участника преступной группы. Они 
были в балаклавах, в черной одежде… С 
криками «Стоять! Работает полиция!» 
(чтобы не вызывать подозрений у воз-
можных очевидцев) захватчики вытащили 
Чумаченко из машины. Его сразу начали 
бить, потому что он оказал активное 
сопротивление, кричал и звал на по-
мощь. Случайные прохожие видели 
сам факт захвата, но думали, что «ра-
ботает полиция», и не придали этому 
значения.

— А к т о з а я в и л о 
похищении?

— Супруга потерпевшего, ко-
торая очень быстро сориентировалась. Она 
ждала его к ужину, он позвонил и сказал, что 
подъезжает к дому. Рутинная семейная тра-
диция. И когда спустя полчаса муж не только 
не появился, но и перестал брать трубку, она 
поняла, что что-то произошло. Вышла на улицу, 
увидела машину с открытой дверью, брошен-
ную шапку (она слетела в момент нападения) 
и вызвала полицию.

Сразу были выдвинуты разные версии, в 
том числе и инсценировка похищения. Такое, 
к сожалению, в нашем мире бывает, с целью 
избежать ответственности по долгам или при 
разных любовных перипетиях. Но когда про-
шло несколько дней, а преступники так и не 
потребовали никакого выкупа, мы начали по-
нимать, что в отношении Чумаченко совершено 
преступление более тяжкое, чем похищение, 
— лишение жизни. 27 января было возбуждено 
уголовное дело о похищении, а 1 февраля — 
уже по факту убийства. 

Мы быстро убедились в том, что преступ-
ники использовали машину-двойник. Почему? 
Потому что реальная машина стояла в Москве, 
на парковке. Автомобиль был в неисправном 
состоянии, стоял под видеоглазом подъезд-
ного домофона в течение всех суток 25–26 
января, на нем уже и снежная шапка образова-
лась. Кроме того, мы начали отслеживать пути 
отъезда машины преступников и уже по пути 
следования, там, где она еще попадала под 
камеры, начали находить вещи потерпевшего 
— его перчатки, бумажник…

— На обочине? 
— На проезжей части, на 

обочине. Бумажник, кстати, с во-
дительским удостоверением и 
кредитными картами принес граж-
данин, который нашел их в том же 
районе. 

—  И к уд а в е л п у т ь 
похитителей?

— В принципе, именно туда, где 
потом мы и обнаружили тело, — деревня 
Щапово в Новой Москве.

— Потом они поменяли номера и 
след потерялся?

— Да, они проехали минут семь после 
похищения, заехали в частный сектор и 
сменили регистрационные знаки.

— А по этим новым номерам нельзя 
было вычислить машину? 

— Мы их не установили, к сожалению. 
Преступники были настолько подготовлены, 
что знали, где по пути их следования есть 
камеры, которые фиксируют скорость авто, и 
попросту их объезжали.

— Пытались ли отследить место на-
хождения Чумаченко по телефону? 

— Да, конечно. Телефон был выключен 
через 20 минут после нападения, и последняя 
базовая вышка была как раз в том районе, где 
они меняли номера. 

— Как отреагировали сослуживцы на 
исчезновение Чумаченко? Оказывали ли 
они содействие следствию в поисках?

— Если говорить о том соучредителе, ко-
торый в итоге стал обвиняемым, то у него на 
момент похищения было алиби. Его проверили. 
«Полиграф» подтвердил, что подозреваемый 
не участник событий, но осведомлен о них. Од-
нако данных для предъявления обвинения все 
равно не хватало. Второй учредитель, который 

дружил с Чумаченко и до сих пор находится в 
хороших отношениях с семьей, был открыт к 
общению и сразу указал на компаньона: мол, 
«никто, кроме него, не мог». Мы отработали и 
другие контакты пропавшего и быстро поняли, 
что другого серьезного конфликта, который 
мог бы привести к таким действиям, как по-
хищение и, возможно, убийство, не было. 

— Как же удалось найти улики?
— Мы еще раз изучили личность подозре-

ваемого и сказали себе: «Хорошо, не получает-
ся доказать его причастность, давайте попро-
буем посмотреть, чем он живет, чем дышит, с 
кем он общается». Долго за ним наблюдали и 
установили, что этот человек занимается не-
законной игорной деятельностью под видом 
компьютерных игр. Он организовал ряд клубов, 
причем как на территории Московской области, 
так и на территории других регионов. 

Причем, когда мы с ним бе-
седовали и задавали 

вопрос, на что он 
живет, он даже бравировал 

этим. Говорил, что он организовал биз-
нес, приносящий шикарный доход, поэтому 
то, на что он, по нашему мнению, позарился, 
ему вообще не нужно. И мы в итоге поняли, 
что это за бизнес. Именно незаконная игорная 
деятельность. Там действительно в течение 
одного месяца зарабатываются баснослов-
ные суммы. Такую прибыль приносят три вида 
деятельности: торговля оружием, игровые 
автоматы, торговля наркотиками. В августе 
2022 года мы приняли решение о возбуждении 
уголовного дела именно по «игорке». Это пере-
полнило чашу его терпения. И буквально через 
несколько дней он начал давать показания по 
поводу похищения и убийства.

— Сам сдал всех участников?
— Да, он назвал конкретного человека, 

который был организатором, сказал, что из 
участников знает только его. Организатор 
сначала был с нами очень холоден, говорил: 
«Ничем не докажете, ничем не подтвердите», 
но позже заключил с прокурором досудебное 
соглашение и выдал нам всех участников на-
падения и место захоронения. 

— Это было в октябре 2022 года? 
— Да. Кроме того, этот гражданин сооб-

щил нам о совершении им в 2016 году убийства 
еще одного человека, который числился без 
вести пропавшим. Он показал, где закопано 
тело этого человека, скончавшегося от ог-
нестрельных ранений. Но это преступление 
никак не связано с нашим случаем.

— А что представляют собой организа-
тор и исполнители преступления?

— Они бывшие военнослужащие, все слу-
жили в ВДВ. Некоторые прошли через «горя-
чие точки», некоторые владеют рукопашным 
боем, оружием. Но в нашем случае оружие не 
применялось — по показаниям задержанных, 
они задушили Чумаченко по пути к месту за-
хоронения. Прямо в машине заранее приго-
товленной веревкой. 

— Могила была приготовлена 
заранее?

— Да, причем тело прятали очень изо-
щренным способом. Могилу закопали, засыпав 
сверху известью для того, чтобы охотничьи 
собаки не учуяли. Собака очень хорошо чув-
ствует трупный запах, а гашеная известь его 
поглощает. 

— А кто непосредственно убивал? 
— Организатор. 
— И сколько стоило исполнение?
— Миллион рублей было передано сразу на 

приобретение техники, на подготовку. И была 
договоренность, что в последующем доля, 
часть которой принадлежала потерпевшему, 
будет распределена между пятью участниками 
преступления для ежемесячного получения 
прибыли от деятельности фирмы.

— Что скажете о заказчике убийства? 
Он откуда?

В разговор вступает руководитель 
Первого управления по расследованию 
особо важных дел ГСУ СК по Московской 
области Антон Сероус.

— Он уроженец Подольска, проживал 
все время в этом городе. Занимался 
спортом, кандидат в мастера спорта 
по борьбе. Его жена, кстати, тоже при-
влечена к уголовной ответственности 
по делу о незаконной игровой деятель-
ности, она находится под домашним 
арестом. А всего у нас под стражей 16 
человек. По убийству 6, остальные 
— за игорный бизнес.

— Как задерживали осталь-
ных подозреваемых? Оказыва-
ли ли они сопротивление?

— Один пытался скрыться, но 
благодаря сотрудникам полиции 

ему это не удалось. Изначально все они от-
рицали свою причастность к преступлению, 
но после проведения очных ставок с лицом, 
который их изобличил, трое активно сотруд-
ничают, один пока в отказе.

— А что происходит сейчас с фирмой? 
Она функционирует?

— Родственники, вступившие в права 
наследства, осуществляют ее деятельность 
вместе с третьим учредителем.

Дело это по-своему классическое, как из 
учебников по криминалистике. Общее дело, 
раздор между компаньонами, жажда наживы, 
и как результат — жестокое преступление в 
стиле лихих 90-х. С той лишь поправкой, что 
технический прогресс и профессионализм 
следователей за 30 лет шагнули далеко впе-
ред. А значит, бессовестным и наглым делягам 
лучше сто раз подумать, прежде чем решиться 
нарушить закон.

Дмитрий БОЛЕНКОВ.

В Подмосковье 
раскрыли убийство 

коммерсанта, 
замаскированное 

под похищение

ДА И КАКАЯ ЖЕ МАТЬ 
СОГЛАСИТСЯ ПРОДАТЬ…

Следователи 
разоблачили банду, 
похищавшую детей 

под видом сотрудников 
опеки

Руководитель 1-го УРОВД ГСУ СК 
России по Московской  области 
Антон Сероус.

Заместитель руководителя 
1-го УРОВД ГСУ СК России 
по Московской  области 
Андрей  Чапанов.
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Эксперты работают на месте 
происшествия.

Новость о том, что экс-солистка 
«Миража» Маргарита Суханки-
на сделала себе шунтирование 
желудка, произвела эффект 
разорвавшейся бомбы. Певица не 
скрывает: она решилась отрезать 
часть желудка, чтобы не поправ-
ляться. По словам Маргариты, 
многие знаменитости сделали по-
добные операции, но это всячески 
скрывают. 

— На операцию я решилась неслучайно: 
в какой-то момент начала катастрофически 
поправляться, — признается Маргарита. 
— Я подумала: «Что делать?» Пришлось 

обратиться к врачу. Как всякий уважающий 
себя артист, я периодически пользуюсь 
услугами косметологов, хирургов… Не 
вижу в этом ничего криминального. 

По словам Суханкиной, операция на 
желудке прошла успешно. Спустя короткое 
время ее выписали из больницы, и она 
смогла вернуться к привычной жизни. 

— Утром мне сделали операцию, а 
на следующий день я уже пошла домой, 
— говорит Маргарита. — Мне Саша Мо-
розов, который Пчела, посоветовал эту 
процедуру. Он меня повел к своим врачам. 
Они мне желудок ушили, и все. У нас поло-
вина эстрады себе сделала эту операцию. 

Просто они скрывают, а я не скрываю. 
Суханкина уверяет: после опера-

ции прошло уже достаточно много вре-
мени, а ее вес не меняется. Из-за этого 
артистка теперь может позволить себе 
любые наряды, в том числе и достаточно 
откровенные. 

— Вы не поверите: я такая счастливая! 
— говорит звезда. — Перестала соблюдать 
диеты. Ем все, что хочу и когда хочу. По-
среди ночи могу позволить себе пирожные 
— да, все что угодно! И не поправляюсь!

Урезанный желудок звезде проблем 
не доставляет. По словам Суханкиной, ее 
образ жизни не изменился. 

— Разница в том, что до того, как я 
сделала операцию на желудке, наедалась 
и не чувствовала этого, из-за чего поправ-
лялась, — говорит Маргарита. — А теперь, 
после операции, организм сам говорит: 
«Стоп. Я не могу больше принимать еду». 
Вот и все. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ. 

 «У НАС ПОЛОВИНА ЭСТРАДЫ — 
С ОТРЕЗАННЫМИ ЖЕЛУДКАМИ!»
Откровенное признание Маргариты Суханкиной

Броневицкая 
назвала причину 
госпитализации Стаса 
Пьехи в реанимацию
Стас Пьеха в середине июня напу-
гал своих поклонников, попав в ре-
анимационное отделение одной из 
столичных больниц. Певец жало-
вался на боли в сердце, из-за чего 
его госпитализировали. О том, что 
произошло с сыном на самом деле, 
его мама, певица Илона Броневиц-
кая, откровенно рассказала «МК». 

— Сейчас Стас чувствует себя хорошо, 
— говорит Илона. — У сына действительно 
был перебой, и он попал в реанимацию. 
Но, когда его выписывали, врачи сказали: 

«Сердце у вас как у спортсмена». Можете 
не волноваться. 

— Он просто реально очень устал: у 
него случился спазм, — объясняет Бро-
невицкая. — Так бывает: когда долго не 
спишь, начинает болеть сердце. Ему было 
нехорошо. Я вызвала «скорую помощь». 
Мы были в разных местах, но телефоны 
же существуют! Приехала «скорая», что-
бы понять, что это такое. И его отвезли в 
больницу. Поскольку это был вечер суб-
боты, где в это время находятся врачи? 
Только в реанимации! Поэтому его туда и 
поместили. А вся пресса написала: «Стас 
Пьеха госпитализирован в реанимацию». 
Вот так и рождаются слухи. 

— Утром я позвонила в больницу, мне 
сказали, что все нормально, его пере-
вели в терапию, — продолжила Илона. 
— Побыл немножечко в больнице, и его 
выписали. Сейчас все хорошо: он уже 
гастролирует. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

«У НЕГО БЫЛ СПАЗМ!»
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Грушевидный лабора-
торный сосуд с длинным изогнутым горлом 
для перегонки веществ. 4. Персонаж, же-
лающий знать, «где сидит фазан». 10. Раз-
ношерстная «посетительница» ресторана. 
11. Минутная отключка нервной барышни. 
13. «Реверс» колуна с функцией молотка. 
14. Тяжелый рюкзак, который тащит турист. 
15. Качество острой на язык насмешницы. 
16. Насмешка, которую автор прячет между 
строк. 18. Сочный фрукт для кальвадоса и 
сидра. 20. Равноправный участник совмест-
ного дела. 22. Гладкоствольное фитильное 
средневековое оружие. 23. Жертва прожор-
ливой лягушки в песне. 24. Легкая королева 
спорта на Олимпиаде. 27. Грубость юнца в 
ответ на замечание отца. 30. Колхозник с 
дипломом, отвечающий за урожай. 32. Ти-
пичная проблема пациентов стоматолога. 
34. Пятиместный «номер» в стационаре. 35. 
Счетчик, переводящий километры в рубли. 
36. «Цель» Золотого петушка на голове царя 
Додона. 38. «Парнишка-малолетка» в бесе-
де взрослых дядей. 39. Набор шоколадных 
конфет на все вкусы. 40. Совершенство, за-
вораживающее эстета. 41. Цена, с которой 

начинается аукцион. 42. «Напасть» на кра-
сотку в обществе ботаника.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пролетарий, увековечен-
ный скульптором Мухиной. 2. Глупец, верящий 
каждому мошеннику. 3. Движение в «спрессо-
ванной» массе людей. 5. Расплющенные куку-
рузинки, залитые молоком. 6. Самое главное 
кресло во дворце. 7. Кит, пострадавший от 
алчности парфюмеров. 8. Спортивная лодка с 
двухлопастным веслом. 9. Чугунная решетка 
для воздуха в топках. 10. Трикотажная одежда 
с V-образным вырезом. 12. Любое удостове-
рение в разговорной речи. 17. Глубокая мысль 
из уст гения. 19. «Шишак» на голове красноар-
мейца. 20. Тенета в углах хозяйки-грязнули. 
21. Полная победа над армией противни-
ка. 25. Положение, доказываемое на уроке 
геометрии. 26. Целенаправленная злоба. 
27. Изменения роста цен в течение месяца. 
28. Колесница красноармейцев с пулеметом. 
29. Студент, перешедший с первого на пятый 
курс. 31. Багира, с которой дружил Маугли. 
33. Четверостишие, взятое для эпиграфа. 
34. Рыжий таракан «европейских кровей». 
37. Первая колыбель младенца Иисуса. 38. 
Холодное оружие в конструкции винтовки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сарказм. 4. Памперс. 10. Разброд. 11. Анекдот. 13. Обед. 14. 
Тент. 15. Транспорт. 16. Калька. 18. Апатия. 20. Зачетка. 22. Тартинка. 23. Единение. 24. 
Упорство. 27. Петрушка. 30. Абордаж. 32. Кодекс. 34. Десант. 35. Призвание. 36. Ящик. 
38. Море. 39. Клаксон. 40. Инженер. 41. Айсберг. 42. Отгадка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Солонка. 2. Клад. 3. Забота. 5. Анкета. 6. Плот. 7. Смутьян. 8. Одиноч-
ка. 9. Чаепитие. 10. Реплика. 12. Тефтели. 17. Кустарник. 19. Перепутье. 20. Зенитка. 21. 
Ажиотаж. 25. Полдник. 26. Оползень. 27. Подхалим. 28. Куратор. 29. Склянка. 31. Отделка. 
33. Спектр. 34. Десерт. 37. Клуб. 38. Межа.
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куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

предлагаю

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

❑ аттестат о среднем образовании, 
№АС023223, выданный 13.06.1993г. 
(Средняя общеобразовательная 
школа №6, г. Железнодорожный, 
Московской области) на имя 
Бондарева Бориса Анатольевича, 
в связи с утерей считать 
недействительным

Домик Игоря Александровича Торовика в 
окрестностях деревни Соколова Пустынь 
Ступинского района я нашла не сразу. До-
рога петляла вдоль реки Оки и несколько 
раз уводила в глухие заросли. «Пустынь 
она и есть пустынь», — нервничала я и, по-
жалуй, совсем бы отчаялась и повернула 
назад, если б не увидела в перелеске че-
ловека с корзиной. Мой спаситель долго 
удивлялся, как можно заблудиться в этих 
прекрасных местах. А когда узнал, кого я 
ищу, посмотрел на меня с любопытством: 
«Издалека, наверное».
— К Игорю даже из других городов страж-
дущие приезжают. Кому что нужно. Я 
подробностей не знаю, слышал только, 
что он любую хворь заговаривает, про-
блемы семейные решает, из депрессии 
вытаскивает, еще травками лечит. Его 
домик в конце третьей улицы отсюда. 
Вон, видите, коричневый забор видне-
ется, — человек с корзиной беззастен-
чиво вглядывался в мое лицо, пытаясь 
определить, я-то с чем пожаловала. — А 
вообще, я к Игорю в шахматы хожу играть. 
Но это предлог. К Игорю многие ходят 
«в шахматы играть». Это типа кодового 
слова, что помощь его нужна. Я-то играю 
так себе, а вот нервишки у меня того… 
подводят иногда. У жены моей — рассе-
янный склероз... Она уж лет десять как 
не встает. Тяжело…
Человек вздохнул и неожиданно спро-
сил: «А вы в шахматы играете?» «Давно 
не играла, и спасибо за навигацию», — 
ответила я и поспешила по заданному 
маршруту.

Я нажала на звонок на калитке, что-то 
щелкнуло, дверка приоткрылась. Дорога ухо-
дила влево аккурат к деревянному крылечку. 
Поднялась. Дверь дома распахнулась. И бук-
вально нос к носу мы столкнулись с хозяином. 
Это был подтянутый седой мужчина с элегантно 
подстриженной бородкой и аккуратно уложен-
ными, как в парикмахерской, волосами. Ну 
вылитый Джеймс Бонд, только весь седой.

Хозяин смотрел на меня хотя и добрым 
взглядом, но как-то очень уверенно и оцени-
вающе. А потом заговорил:

— Надеюсь, соседи вас не сфотографи-
ровали. А то моей благоверной доложат. Она 
в отъезде, за мамой присматривает, — Игорь 
Александрович улыбнулся. — Давай на ты. Чего 
растерялась? Проходи в дом, почаевничаем да 
потрещим. За этим же приехала. А я ждал...

Будьте как дома

Мы сидим под яблоней за простым столом 
из досок. Игорь Александрович снимает с са-
мовара трубу, ставит сверху заварной чайник. 
Что в нем? Через 10 минут после настаивания 
и снятия пробы выясняется, что напиток полу-
чился божественный. Я пью уже третью чашку 
какого-то необыкновенного чая и пытаюсь 
угадать, на чем он настоян. К чаю — яблочная 
пастила собственноручного приготовления. 
Она была немного с кислинкой, но вкус по-
казался очень знакомым, будто из детства. 
Потом догадалась — там же корица!

— Слышала, к вам из разных уголков 
страны ездят? 

— Шустра. Все тебе уже выложили. Ну, 
ездят, сам не знаю зачем. Человек ведь как 
устроен? Если у него есть своя проблема какая-
то внутренняя, или не может он найти себе 
спутника по жизни, весь на нервах. Или хворает, 
сам не знает чем, и душа его мечется, просит 
чего-то. Или работу найти не в состоянии: куда 
ни устроится — нигде не задерживается. А при-
чины понять не может. Были и такие, которые 
вообще спать не могли. Так вот, первым делом, 
вместо того чтобы заняться пристрастно со-
бой, люди всю жизнь ищут встречи с кем-то, 
кто поймет и примет их такими, какие они есть. 
Кто выслушает, по головке погладит, утешит. 
Вот так человек живет, все чего-то ждет, не по-
нимая, что этот «кто-то» — это ты сам, который 
всегда рядом. Такое осознание обычно годам 
к 50 приходит, иногда и позже, пока ошибок 
человек не понаделает.

— А вы что, помогаете людям искать 
самих себя?

— Приходится.
— И как это делается?
— А вот как с тобой. Начинаем первым 

делом чаевничать. Моя задача — располо-
жить. Пусть человек почувствует семейную 
заботливую обстановку. Будто он у себя дома 
в хорошем смысле слова. Всякое же бывает. Я 
ведь все вижу практически сразу. Кто передо 
мной: жертва родительских комплексов, не-
долюбленный с детства, отчаявшийся эгоист, 
загнанный в угол самим же собой зверек или 
просто одинокий человек, потерявший близ-
кого и не знающий теперь, как дожить век. 
Людей я чувствую сильно, ощущаю кожей, 
что ли… ЭТИМ давно обладаю. Как женил-
ся второй раз в 33 года, так и открылись мне 
все тайны человеческие в буквальном смыс-
ле слова. Куда ни пойду, ни поеду — народ 
ко мне так и липнет. Ведь человеку нужно, 
чтоб его понимали. А я пойму любого. У меня 
год назад Иван из Иркутска был. Из близких 
родственников у него все умерли, с женой и 
детьми — в разладе уже давно. Встретил 10 
лет назад женщину, полюбил, и она его. Но 
с прежним мужем не разводится, потому что 
он — инвалид. И детишек у них двое. Так она 
уже от любимого Ивана еще двоих родила. 
Итого — четверо сейчас. Муж принял этих 
двоих поначалу, а потом в скандалы ударился. В 
общем, «Санта-Барбара», а мне — разруливать. 
Но получилось. Прошлым летом организовал 
для них путешествие в Камчатский край. У 
меня знакомый держит там, в диком месте 
в глуши, гостевой домик. Они только билеты 
оплатили туда-обратно, отдыхали всемером 
бесплатно. Так этот муж-инвалид Виктор (в 
Афгане контуженный) так рыбалкой и красо-
тами дальневосточными увлекся, что остался 
помогать моему товарищу по хозяйству. И 
такое бывает. А весной сама женщина эта у 
меня была, благодарила.

— А каким чаем обычно гостей 
угощаете?

— Так самым полезным, конечно же, иван-
чаем. Скоро массовые заготовки делать буду. В 
солнечных местах он уже кое-где цвести начал. 
Собирать и делать полезный чай — дело не-
сложное. Как только зацветет иван-чай, значит, 
пора заготавливать. За 30–40 минут можно 
собрать столько сырья, что семья будет обе-
спечена чаем на целый год.

— А что и как конкретно нужно 
делать?

— Да ничего особо мудреного. Бери с со-
бой штук пять чистых больших пакетов, какие 
в супермаркетах на выходе продаются для 
упаковки продуктов, и иди в поля за травой. 
Как увидела делянку с иван-чаем, приступай 
к сбору. Левой рукой держи растение возле 

макушки, где цветок, а правой — скользи вниз 
и одновременно срывай листья. Ствол остается 
голый. Но это не страшно. Растению не вре-
дит. Главное ведь, что корень цел. Сдернутые 
листья клади в пакет. Когда пакеты доверху 
набиты утрамбованными листьями, пора воз-
вращаться домой. Затем на сутки нужно раз-
ложить собранное на столах и подоконниках 
для проветривания. Раза 3–4 мимоходом массу 
поворошить нужно. А вот следующие этапы 
— самые ответственные. Нужно собранную и 
проветренную массу прокрутить в мясорубке с 
крупной сеткой-насадкой, разложить по чистым 
емкостям, утрамбовать и закрыть крышками. 
Поставить в комнате. Через сутки нужно про-
верить, случилась ли ферментация. Если да, то 
вы почувствуете приятный фруктовый аромат. 
Это сигнал к тому, что сырье пора отправлять на 
сушку. Я, например, раскладываю получившую-
ся массу тонким слоем на веранде на чистой 
белой простынке. Обязательно приоткрываю 
с двух сторон окошки, чтобы обеспечить про-
ветривание. Стараюсь ворошить массу каждый 
час. Подсохнет заготовка примерно через не-
делю. Ее лучше пересушить, чем недосушить. 
Раскладывать просушенное лучше всего в тем-
ные глиняные емкости. Можно и в обычные 
стеклянные банки, но хранить тогда придется в 
темном месте. После сушки сделайте пробную 
заварку. Такой чаек настаивается долго, минут 
30–40 минимум. Тогда он ароматнее и вкуснее 
будет. Я, конечно, улучшаю вкус и свойства 
напитка путем различных добавок.

— Каких?
— Если в иван-чай положить сушеные 

плоды и листики малины, получится противо-
простудный сбор. Если добавить цветы кле-
вера — будет чай для улучшения памяти и 
эластичности сосудов. Если положить мелиссу, 
вы создадите вечерний чай для внутреннего 
спокойствия. Лучше меня сейчас остановить. 
Газеты не хватит на все мои рецепты.

Назвался зеленью — 
полезай в ларь

— А ларь морозильный вам зачем?
— Молодец, что спросила. Ты же наш ого-

род не видела! Там зелени всякой — не один 
десяток охапок нагребешь. В этом году мы с же-
ной насажали всего и побольше: укроп, петруш-
ка, сельдерей, базилик от темно-фиолетового 
до разноцветного, иссоп, кориандр и т.д. и т.п. 
После дневной жары идешь вечером в огород 
поливать, да так и дышишь этими пряностя-
ми, аж ноздри раздувает. Так вот, я охапками 
зелень срезаю и прямиком — в блендер или 
мясорубку. Массу трамбую и раскладываю по 
формочкам для льда. У нас их 6–7 штук разного 
размера. И это даже много. Укладываю массу 
как можно плотнее. Затем эти коробочки по-
мещаю в ларь. Через несколько дней достаю, 
вытряхиваю получившиеся зеленые кубики, 
шарики, сердечки (у нас формы разной конфи-
гурации) в большой пакет для замораживания 
и опять закладываю в ларь. Затем иду в огород 
за новой порцией зелени. Операции повторя-
ются. А к осени наш ларь уже доверху набит 
всевозможными ароматами. Если удается 
достать качественное сливочное масло, часть 
зелени мы смешиваем с маслом. И также на-
биваем в формочки, а когда все затвердевает, 
раскладываем по морозильным пакетам.

— А что с этим делаете потом?
— Неужели не догадалась?! Первое, 

например, варишь и за 3–4 минуты до вы-
ключения бросаешь туда 5–6 таких зеле-
ных брикетов. Аромат разлетается на весь 
дом. А за окном, например, зима. А ты гла-
за закрываешь, и чудится тебе, будто ты в 
огород поливать идешь и вдыхаешь грудью 
летние запахи. Ну а как за стол садишься 
обедать — от тарелки не оторваться. Как 
все вкусно! Жена, например, любит сварить 
картошку, воду слить, но газ не выключает. 
Пока не положит туда штук 10–15 зеленых 
шариков из сливочного масла. Они тают, и 
такое зеленое аппетитное пюре получается! 
С кастрюлей съесть можно. Эти брикетики 
мы во все блюда кладем: в первое, второе, 
когда крупу варим, в соусы, томатный сок. 
«Лето» растворяется в кушаньях, а потом и 
в твоей крови, когда ты все с удовольствием 
поедаешь. Так что делюсь опытом — забирай 
совет на миллион в свою копилку.

— А дверь, распиленная пополам, — 
это для чего?

— Это была вторая входная дверь в дом. 
Она поистрепалась. Ей, наверное, лет сто уже. 
Поехал на днях за новой, а в магазинах одна 
сплошная синтетика продается. Тогда я решил 
потрепанные части спилить, нарастить новыми, 
деревянными. Но моя вторая задача — чтобы 
это все получилось еще и красиво. Поэтому 
колдую по вечерам над дверью.

— А самолеты кто собирал, которые у 
вас на полочках?

— Так это я, когда еще в школе учился. 
Мой отец был руководителем подмосковного 
авиационного завода. Но об этом расскажу в 
другой раз.

Тайна крепкого сна 

Игорь Александрович принес белую короб-
ку размером с хлебницу. На ней красовалась 
надпись «Неврология». Внутри лежало множе-
ство бумажных пакетиков с надписями. 

— Это полезные травы. Ко мне этой зимой 
женщина приезжала из северной части Под-
московья. Ей слегка за семьдесят. Так вот, она 
переболела несколько раз ковидом. И с тех пор 
вообще спать перестала. Так и сказала, что 
может сутками бодрствовать. Оно бы ничего, 
если бы у нее на этом фоне не приключился 
сбой ритма сердца. Да такой, что всякий раз 
ей «скорую» приходилось вызывать, — говорит 
Игорь Александрович. — Я подключился к ее 
проблеме. Дело в том, что у меня есть прове-
ренный десятилетиями рецепт. А формулу его 
вывел очень известный на весь мир невролог. 
Он — мой друг. Но фамилию называть не буду. 
Известная она. Вы не поверите, это набор 
обычных трав, вернее, их сочетание. Дозировку 
нужно подбирать индивидуально. Травы необ-
ходимо настаивать определенным способом. 
Сразу предупреждаю, что в тяжелых случаях 
бессонницы, на первом этапе, необходимо обя-
зательно подключать снотворные препараты. 
Но примерно через месяц после приема этого 
неврологического настоя, а он принимается 
фоном, эффект будет 100-процентный. Сон 
обязательно наладится. Таким способом его 
восстанавливали практически все, кто ко мне 
приходил с подобной проблемой. А она се-
годня достигла космических масштабов. Рас-
шатанные нервы и недостаточный сон 
— большая беда нашего неспо-
койного времени. Наладить 
сон — значит избавиться 
и от других сопутствую-
щих болячек: депрес-
сии, провалов памяти, 
проблем с сердцем и 
сосудами, мозговым 
кровообращением. 
Сон лечит всё! В тот 
период, когда чело-
век спит, мозг за-
пускает программу 
сканирования все-
го организма. Если 
какие-то показатели 
отклоняются от нормы, 
происходит самовосста-
новление. Это крайне важ-
но. Спать нужно ежедневно и 
непрерывно: 7–8 часов в сутки.

— А рецепт дадите?
— Обязательно. Пишите. Вам 

понадобятся 5 компонентов: трава валерианы, 
пустырника, зверобоя, шалфея и мяты. У меня 
все это растет в огороде. Я уже начал их за-
готавливать. Если будете покупать в аптеке, 
берите не в фильтр-пакетах, а россыпью. Итак, 
основа настоя: валериана. Берем кастрюльку, 
кладем в нее 1 ч.л. валерианы, заливаем туда 
350 мл кипятка и ставим на маленький огонь. 
Ровно через 10 минут выключаем и добавляем 
в отвар по очереди: 1 ч.л. пустырника, затем 
1 ч.л. мяты, потом 1 ч.л. зверобоя и, наконец, 
1 ч.л. шалфея. Не надо спрашивать, почему 
именно такой состав. Скажу лишь, что он выве-
рен медиками-профессионалами. Итак, когда 
все травы засыпаны, они должны настояться 
в кастрюле под крышкой не меньше часа. За-
тем компот нужно процедить. Вы заметите, 
что часть воды выпарилась. Поэтому нужно 
долить в отвар кипятка до прежнего объема 
350 мл. Этот компот вы будете пить в течение 
всего дня. Можно разделить на 3 приема: по 1/3 
стакана 3 раза в день. Через 2 недели человек 
почувствует, что он спокоен почти как слон. 
Если у кого-то есть аллергия на некоторые из 
компонентов, их можно убрать или уменьшить 
дозу. Если чувствуете, что 350 мл вам маловато, 
можете увеличить порцию до 400–420 мл. Вы 
сами почувствуете, что просит организм. Но 
основной, базовый состав компота — всего 
по 1 чайной ложке на 350 мл воды. Этот не-
врологический отвар люди пьют месяцами. 
Иногда встречаю своего такого «пациента» на 
улице, а он машет мне, улыбается. И я сразу 
вижу — жизнь-то у него налаживается. 

Секрет долголетия — 
вовремя завязать 
с... сексом
— А жена как относится к вашему не-

спокойному образу жизни?
— По-честному — бывает, срывается, ру-

гает. Но она сама виновата. Уже лет пять как 
месяцами дома ее не бывает. Понимаю, ей 

сложно. У нее мама лежачая, живет в Ростов-
ской области, несколько лет назад отметила 
90-летие. Так вот, жена с сестрой вахтами 
возле нее дежурят. Перевозить ее сюда не 
решаются. Вот так и живем. Я скучаю всегда, 
когда моя Надюшка в отъезде. Но как воз-
вращается, встречаю обязательно с цветами 
и моим фирменным авторским салатом. А 
вообще, я его каждое утро готовлю.

— Расскажете про салат?
— Конечно. Он ведь часть моей тера-

пии. Все предельно просто. В его основе — 
морковь и сметана, остальное прилагается. 
Итак, утром встали и, куда бы вы ни спешили, 
остановитесь... На это полезнейшее блюдо 
вы потратите не больше 10 минут. Но эффект 
от него продлится как минимум неделю. Те-
перь представьте, что если вы будете готовить 
его ежедневно, ваша жизнь начнет меняться. 
Помыть, почистить и натереть одну большую 
морковку займет несколько минут. Почему 
морковка? Да потому что она оранжевая. Это 
цвет оптимизма, энергии, позитива. Как ее 
натерли, кладите в нее чайную ложку меда и 
столовую ложку (без горки) сметаны. Мешайте. 
Теперь берите большое блюдо и раскладывай-
те на нем морковную смесь тонким слоем. Ну 
а дальше… приготовьтесь творить. Человеку 
для счастливой жизни нужны всего две вещи: 
состояния любви и творчества, короче, он 
должен любить и творить!

В случае с салатом — вы будете на нем 
рисовать. Что? А то, что чувствуете. Я беру 
обычный пакет (лучший вариант — кондитер-
ский мешок с узкими насадками), накладываю 
туда жирной сметаны, отрезаю маленький 
кончик и… пишу картину прямо на морков-
ке. Рисуйте то, что подсказывает вам вну-
треннее состояние. Хотите, нарисуйте себя, 

а рядом — начальника с протянутой рукой, 
который вручает вам премию. Я, например, 
иногда изображаю события на фронтах (танки, 
летящие снаряды) или свой автопортрет. На 
месте бороды — выкладываю грецкие орехи, 
вместо глаз — ягоды (жимолость, смородину, 
клюкву). Ягоды можно взять любые: сухие, 
замороженные или свежие. Используйте все 
полезное, что есть под рукой и вписывает-
ся в сюжет. Как закончили картину, попейте 
чайку. Его лучше всего пить перед основным 
приемом пищи, желательно за полчаса. Если 
выпить сразу после завтрака, вы смоете часть 
желудочного сока, и процесс переваривания 
пойдет не в том ключе.

Самый торжественный момент — поеда-
ние приготовленного. Уверяю, будет вдвойне 
вкусно. Я это блюдо готовлю уже не одну свою 
личную пятилетку. А «пятилетка», потому что 
каждый человек должен свою жизнь плани-
ровать как минимум на пять лет вперед. И вот 
тогда она будет преподносить ему приятные 
сюрпризы вне плана. Уверяю.

— Так вы для супруги салатные изыски 
готовите?

— Когда она дома — обязательно и еже-
дневно. Вы можете смеяться, но иногда я хули-
ганю: рисую на морковке сцены из Камасутры. 
Ведь если вам почти 80 лет, а мне через год 
столько и стукнет, это не значит, что личная 
жизнь закончилась. Мы с Надюшкой иногда 
и «снегурочек стругаем». Помните эту фразу 
из фильма «Любовь и голуби»? Ведь, правда, 
лучше умереть в постели, занимаясь любовью, 
чем от чего-то другого. Есть такая категория 
мужчин — «мужички за пятьдесят». Среди них 
действительно много неухоженных. Жена вну-
ками, как правило, занята. А еще интерес в 
такое время у женщин к интиму остывает. Хотя 
мужичок и сам уже не рысак, а нежностей-то 
хочется. Жена — футболит. Проблема. Такие 
ко мне тоже захаживают, мол, чем удивить 
благоверную, подскажи. А я первым делом 
им свой любимый анекдот заряжаю. «Чело-

веку 100 лет. Его спрашивают, как он 
дожил до такого возраста? А он 

отвечает: «Видите ли, я во-
время отказался от сек-

са». Уточняют, давно ли? 
Дедушка говорит: «Да 

уж несколько лет как 
отказался». Вообще, 
мужчины тонкие на-
туры. Особенно их 
надо беречь в кри-
тическом возрасте. 
Но и сам человек не 
должен плошать. Не 

можешь изменить 
ситуацию — меняй 

к ней отношение. Я 
советую в такие перио-

ды немедленно освоить 
что-то новенькое. Загру-

зить себя новым увлечением, 
делом, путешествием.

— Например?
— Скачайте, например, ка-

чественные лекции по истории и смотрите 
ежедневно. Жена сама к вам подсядет в один 
из дней, когда поймет, что вы увлечены уже не 
ей, а чем-то другим. Или соберитесь и рваните 
внезапно в Москву в театр. На любой спектакль. 
Скажите дома, что решили пересмотреть весь 
столичный репертуар. А любая поездка, если 
правильно настроиться, это новые встречи 
и знакомства. Необязательно с женщинами. 
Просто с хорошими, культурными людьми. А 
когда развеетесь, уже по-другому на все по-
смотрите. А утром обязательно приготовьте 
для нее морковный салатик. Оценит обяза-
тельно. Слово даю.

● ● ●
Когда я засобиралась, Игорь Алексан-

дрович взялся проводить. Пока ждала его у 
калитки, отметила порядок в саду и огороде. 
На грядке с клубникой торчали длинные ветки 
с привязанными лазерными дисками. Они 
сверкали на солнце разными гранями так, что 
пришлось зажмуриться. 

— Это чтобы птицы вперед нас урожай не 
попробовали, — раздался голос хозяина.

Я обернулась. Игорь Александрович уже 
стоял переодетый в белую футболку с рюкзач-
ком за плечами: «Провожу, а на обратном пути 
травку пособираю полезную. Может, землянич-
ка попадется. Если не ягоды, так листики нарву. 
Они укрепляют организм, нормализуют обмен 
веществ, используются против воспалений и 
еще много чего полезного совершают».

На развилке мы остановились, сделали 
селфи на память. 

— Ты в шахматы играешь? — поинтересо-
вался «на дорожку» Игорь Александрович.

Я кивнула утвердительно и засмеялась.
— Шахматы — это не смешно, а серьезно. 

Заезжай еще, партию разыграем, — сказал 
Торовик и подмигнул всеми лучиками своих 
задорных морщинок.

...А потом по моей просьбе целую неделю 
Игорь Александрович присылал мне фото своих 
авторских салатов. 

Светлана ПЕТРУШОВА.

НЕ ПРОПУСТИ!

★  «Мой молодой человек приехал со мной еще из Кургана» 
— Соня Присс призналась, что давно несвободна

★  «У нас с Наташей творчески-ироничная фаза отношений» 
— Александр Дзюба о любви длиной четверть века

★  «Гибель сестры — самое кошмарное, что случилось в 
моей жизни» — Андрей Назимов о нерве, который по-
могает ему в игре

ЧИТАЙТЕ В ЖУРНАЛЕ 
«АТМОСФЕРА»

ЛИЧНЫЙ АРХИВ

ОТ МОРКОВКИ 
ДО КАМАСУТРЫ
Формула любви: Формула любви: 

Известный целитель из Соколовой Пустыни 
дал уникальные рецепты спокойствия и долголетия

Авторский салат 
на тему «Цветы».

Селфи с Игорем 
Александровичем.
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участие в досрочной подписке на 2024 год по выгодным ценам:
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ПОДПИСКА

2024

                   наименование издания в пунктах «МК» на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1500,00 руб. ПМ277 1642,26 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1300,00 руб. ПМ277 1411,62 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
«Московский комсомолец» (12 мес., 5 раз в неделю) МК301 2950,00 руб. ПН301 3214,12 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК301В 2500,00 руб. ПН301 2729,97 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (12 мес., 5 раз в неделю)
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А 
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+

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй группы 
для оформления льготной подписки необходимо предъя-
вить оператору оригинал соответствующего документа.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
30 июля с 10.00 до 14.00
КОЛОМНА, на набережной Дмитрия Донского, 
напротив д. 39
5 августа с 10.00 до 14.00
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 61, у КДЦ «Бронницы»
ТАЛДОМ, в парке Победы



Стартовавший на выходных 32-й чемпио-
нат России по футболу сразу же удивил 
болельщиков неожиданными результата-
ми. В рамках созданной «МК» совместно с 
Объединением отечественных тренеров 
рубрики мы обсудили с известным фут-
болистом и тренером, победителем мо-
лодежного чемпионата Европы, двукрат-
ным обладателем Кубка России Андреем 
Кобелевым итоги прошедших матчей, 
сравнив проблемы в защите у «Динамо» 
и «Спартака» и трудности в атаке у ЦСКА 
и «Зенита».

«Динамо» — 
«Краснодар» (1:3)

— Андрей Николаевич, состоялся 
первый тур Российской премьер-лиги. 
Поздравляем вас и всех болельщиков с 
началом чемпионата России по футболу. 
В первом матче нового сезона «Динамо» 
потерпело крупное поражение от «Красно-
дара». Что случилось с бело-голубыми?

— В «Динамо» пришел новый тренер. 
Судя по этому матчу, он хочет больше играть 
в атаку. Но надо искать баланс, чтобы 
была еще и оборона. А здесь, с 
моей точки зрения, у «Динамо» 
большие проблемы. Еще раз 
повторяю, с моей точки. Я 
говорил это в прошлом году 
— проблема «Динамо» в том, 
что нет баланса в игре, что 
нет лидера. Мы снова видим, 
что повязка капитана оказы-
вается у человека, которого 
не было там полгода, который 
приехал недавно и стал капита-
ном. Еще мы видим, что после, так 
скажем, неудачного начала матча «Динамо» 
не может переломить ход поединка. Нет чело-
века, который может быть примером на поле. 
Этого не было в прошлом году, нет и в этом. 
Главная проблема, что руководство этого не 
понимает, не делает выводы. Надо было по 
большому счету уже давно искать не только 
футболистов хороших, но в первую очередь 
лидера, который может быть примером на 
поле, помогать команде справляться с игро-
выми недостатками.

— В чем было преимущество «Крас-
нодара» в этой встрече? За счет чего им 
удалось добиться победы?

— «Краснодар» играет в прагматичный 
футбол. Но если бы динамовцы забили пер-
выми или сравняли счет, то игра могла бы 
развернуться в другую сторону. Просто «Крас-
нодар» играет более прагматично. В короткие 
и средние передачи, не забывает про оборону. 
И это тот баланс, о котором мы говорили.

«Урал» — ЦСКА (2:1)

— Еще один интересный результат 
матча мы увидели в Екатеринбурге, где 
«Урал» обыграл ЦСКА. На ваш взгляд, за 
счет чего «Уралу» удалось добиться этой 
победы? 

— Игра была равная. А победа добыта за 
счет организации, умения главного тренера 
Ганчаренко строить качественный футбол от 
обороны, где каждый игрок на поле знает, 
что он должен делать, четко выполняет тре-
бования тренера. Может быть, изюминки в 
таком футболе нет, но есть результат. Это го-
ворит о правильном подборе игроков. Ребята 

выполняют на футбольном поле 
то, что задумано тренером, и 
делают это с большой самоот-
дачей. Играют структурно.

А что касается ЦСКА, то 
для борьбы за высокие места 

нужны креативщики. Понятно, 
как они играют, понятно, какую 

команду строит Федотов. Но в ата-
ке не хватает, так скажем, Карраска-

ля, каким он был в его лучшие времена. 
Не хватает Медины. Одного-двух человек, 
которые могут отдать неожиданную передачу. 
Без них в атаке ЦСКА будет тяжело.

«Локомотив» — 
«Рубин» (2:2)

— «Локомотив» на своем поле сыграл 
вничью с вернувшимся в нашу премьер-
лигу «Рубином». Чем для вас была при-
мечательна эта игра?

— В первую очередь интересно было 
увидеть «Рубин», каким он вернулся из пер-
вой лиги. Как он будет смотреться на фоне 
«Локомотива», одной из лучших команд вто-
рой части прошлого чемпионата. «Рубин» мне 

понравился. Старался прессинговать «Локо-
мотив» на его половине поля. Практически 
весь матч играл спокойно и уверенно. Забили 
два хороших мяча. Понравился ганский на-
падающий Фамейе.

В концовке прошлого чемпионата много 
хорошего, и по делу, говорили о «Локомотиве». 
Возможно, футболисты еще до игры пере-
горели. Или подумали, что могут спокойно 
справиться с вернувшимся «Рубином». По-
казалось, что физически и психологически они 
были не очень готовы к этому матчу.

«Спартак» — 
«Оренбург» (3:2)

— Еще одна московская команда, 
«Спартак», на своем поле принимала 
«Оренбург». Эта игра стала самой ре-
зультативной в первом туре. Почему было 
столько забитых мячей в этом матче?

— Хороший вопрос. Пусть даже кому-
то будет обидно, но «Спартак» играл без 
центральных защитников. Не было Джикии, 
отбывающего дисквалификацию, не было 
еще одного хорошего защитника, которого 
«Спартак» мог бы купить, претендуя на борьбу 
с «Зенитом» в этом сезоне. В прошлом году у 
спартаковцев тоже были проблемы в обороне. 
Так что в этом матче ничего существенного 
не случилось — «Спартак» пропустил свои 
два мяча.

Но и в атаке у «Спартака» не очень по-
лучается. И надо спросить тренера — почему 
двое или трое номинальных нападающих не 
играют? Понятно, Соболев дисквалифициро-
ван. Но есть другие нападающие, и они тоже 
не играют. Возможно, это зависит от особен-
ностей тренировочного процесса.

Главное — «Спартак» выиграл. Мог прои-
грать, мог вничью сыграть, но набрал три очка. 
И это тоже хороший опыт.

— Андрей Николаевич, можно ли 
как-то сравнивать сложности в обороне 
у «Динамо» со сложностями в обороне 
у «Спартака»? Есть ли какие-то похожие 
моменты или нет?

— Конечно, в первую очередь сложности 
в обороне зависят от игры защитников. Но 
обороняться-то должна вся команда. Нельзя 
делить игроков на нападающих и защитников. 
Оборона начинается с нападающих. А потом 
включаются полузащитники, защитники. Надо 
каждому футболисту внимательно играть со 
своим соперником. В первую очередь в сво-
ей штрафной площади. Мы часто видим, как 
нападающий, полузащитник или защитник 
просто теряет своего игрока, который стоит в 
метре от него. И в итоге пропускают гол. Надо 
внимательно разбирать такие моменты при 
подготовке к матчу. Чтобы в штрафной никто 
из соперников не оставался в одиночестве.

«Нижний Новгород» — 
«Зенит» (0:2)

— Действующий чемпион начал защи-
ту своего титула с выездной победы над 
«Нижним». Насколько равноценной была 
игра соперников в этом мачте?

— Вот в этом матче как раз все было по-
нятно. Но важно другое, и об этом я говорил в 
прошлом году и буду говорить в начале этого 
чемпионата: мы видим, что нет Малкома, нет 
Вендела, даже нет Кузяева. То есть тех, кто 
держал весь центр поля. И нет нападающего, 
который бы обострял атаку. И «Зенит» пре-
вратился просто в хорошую, качественную 
команду. Очень интересно будет увидеть, как 
они будут выходить из этой ситуации.

— Защитник «Нижнего» Александров 
на 48-й минуте получил красную карточку, 
став «автором» первого удаления в стар-
товавшем чемпионате. В этом игровом 
эпизоде ему действительно нужно было 
так фолить?

— Знаете, я запутался. Не хотел говорить 
о судействе по одной простой причине — это 
мое личное мнение, — потому что я сам запу-
тался, когда они свистят, а когда не свистят. 
Что касается защитника, то надо немножко 
умнее играть. Пытаться в первую очередь 
догнать соперника. А не фолить.

Кубок России

— Уже в середине этой недели клубы 
премьер-лиги стартуют в Кубке. До этого 
всегда наши команды начинали играть на 
более поздних этапах, осенью. На ваш 
взгляд, может ли такой плотный график 
оказать какое-то влияние на старт чем-
пионата? Или наоборот, сейчас как раз 
хорошо давать большую игровую нагрузку 
нашим футболистам

— Долгое время говорили, что у нас мало 
играют. Теперь ситуация поменялась, и теперь 
говорят, что футболисты могут устать. Мне 
кажется, что это хорошая возможность для 
тренеров на групповом этапе Кубка проверить 
молодых игроков и новичков своих команд. 
Пусть у них тоже будет игровая практика.

ЭКЗОТИКА
СПОРТ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 25.07.2023:
1 USD — 90,4890; 1 EURO — 100,3614.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Андрей Василевский (1994) — хоккеист 
(вратарь), чемпион мира-2014
Анастасия Максимова (1977) — оперная пе-
вица, автор песен, музыкальный продюсер
Александр Мартынов (1948) — актер театра 
и кино, заслуженный артист РСФСР
Евгений Набоков (1975) — хоккеист 

(вратарь), чемпион мира-2008
Андрей Норкин (1968) — журналист, медиа-
менеджер, телевизионный и радиоведущий
Василий Шукшин (1929–1974) — писатель, 
кинорежиссер, актер

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 13…15°, 
днем 23…25°. Облачно, с прояснениями. Не-
большой дождь, по области местами умерен-
ный. Ветер юго-западный, 6–11 м/c. Восход 

Солнца — 4.21, заход Солнца — 20.49, долго-
та дня — 16.28. По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, ожидаются не-
большие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День сотрудника органов следствия Рос-
сийской Федерации
День речной полиции в России
День памяти Владимира Высоцкого
1923 г. — Карельская трудовая коммуна (ав-
тономное областное объединение) получила 

статус автономной Республики Карелия в 
составе РСФСР
1948 г. — открыто Ромашкинское нефтяное 
месторождение (Татарстан, РСФСР), одно из 
самых крупных в мире
1973 г. — с космодрома Байконур запущена 
советская межпланетная станция Марс-5
1978 г. — в английском Олдеме родился 
первый человек, зачатый в результате ис-
кусственного оплодотворения
2018 г. — Государственная дума упростила 
регистрацию автотранспорта
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

Сын подходит к отцу и спрашивает:
— Папа, а что такое некомпетентность и 
безразличие?
— Не знаю, сынок. Да мне, собственно, 
и неважно...

— О, у вас в квартире теплые полы?!
— Нет, это пожар у соседей снизу.

В Министерстве труда подсчитали, что лежа-
щие на диване живут на 15 лет дольше, чем 
трудоголики, хотя похороны у них, конечно, 
скромнее.

— А я записался на бокс после того, как меня 
избили на улице.
— То есть настолько тебе понравилось?

Штирлицу нравились женщины двух типов.
Одного типа звали Генрих, другого 
— Вальтер.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Музыкально-театральный сезон 2022–
2023 годов был насыщенным, событий-
ным, не скучным. Взлеты сменялись 
конфузом, искренние манифесты чере-
довались с «фигами в кармане», смелые 
решения сопровождались трусливыми 
наездами анонимных телеграм-каналов. 
Современный исторический контекст во 
многом окрашивал восприятие художе-
ственных явлений — даже когда их созда-
тели делали вид, что не замечают того, что 
творится в мире. Зато замечали зрители, 
в том числе критики и журналисты.

Обыкновенное чудо

Так можно назвать Алексея Франдетти, 
который ровно год назад стал главрежем 
«Ленкома» и исхитрился поставить за сезон 
в разных театрах рекордное количество спек-
таклей. В том числе «Обыкновенное чудо» по 
пьесе Евгения Шварца с музыкой Геннадия 
Гладкова, ставшей уже классической. И хотя 
спектакль этот не московский, а питерский 
(премьера состоялась в ТЮЗе имени Брян-
цева), событие оказалось вполне столичное: 
москвичи, как известно, посещают петербург-
ские премьеры так же легко, как и московские. 
Франдетти сделал спектакль столь же дале-
кий от культового фильма Марка Захарова, 
сколь близкий к драматургическому перво-
источнику, а исполнитель роли Волшебника 
— звезда русского мюзикла Иван Ожогин, 
придал «Обыкновенному чуду» значительную 
степень необыкновенности. 

К числу наиболее удачных постановок 
режиссера-рекордсмена относится и «Рожде-
ственская история» по Диккенсу в Театре ку-
кол имени Образцова. Волшебный спектакль, 
наполненный чудесами, трюками, хорошей 

музыкой, добротой и необходимым нашим 
детям, да и взрослым тоже, нравственным 
смыслом. А еще здесь есть великолепные, как 
водится в этом театре, куклы в сочетании с 
талантливыми актерскими работами. Во главе 
ансамбля дядюшка Скрудж, сыгранный вы-
дающимся мастером Ефимом Шифриным. 

Отметить стоит постановку «Свадьбы 
Кречинского» Александра Колкера в Малом 
театре — первого советского «официального 
мюзикла», который тоже успел стать класси-
кой. Интересным был и совершенно новый 
продукт — «Петя и фолк» молодого компози-
тора Андрея Зубца на сцене Таганки. 

И это далеко не весь список спектаклей, 
выпущенных Алексеем Франдетти в минувшем 
сезоне. Планку качества при таком количестве 
держать непросто — именно этого и хочется 
пожелать плодовитому режиссеру.

Оперная вершина 

Лучший оперный спектакль приберегли 
на финал сезона: «Сельская честь» Пьетро 
Масканьи в постановке режиссера Дмитрия 

Бертмана и дирижера Евгения Бражника за-
крыла сезон «Геликон-оперы», став его куль-
минацией. У Дмитрия Бертмана за 33 года 
работы в созданном им «Геликоне» (именно 
такую красивую дату отметил в этом году 
театр) были разные спектакли и спорные ре-
шения. В «Сельской чести» он предъявляет 
некий оперный идеал — гармоничное со-
четание современного взгляда и традиции, 
ярких внешних приемов и глубоких смыслов, 
оригинальности и классичности. Разумеется, 
все это оказалось возможным именно с этой 
труппой, с этими солистами, с этим оркестром 
и этим хором, которые со дня основания жили 
одной семьей — прибавляясь, развиваясь и 
передавая опыт и уклад своего театра-дома 
новым поколениям. 33 — возраст знаковый. 
В этот момент творческий организм рискует 

умереть, но может и выйти на новый виток. 
«Сельская честь», вслед за прошлогодней 
«Аидой», демонстрирует, что «Геликон» уве-
ренно ступает на новую вершину, полный 
вдохновения и сил.

Оперный провал 

Как ни грустно, но в этом сезоне самая 
крупная неудача постигла постановку главной 
оперной сцены страны — Большого театра. 
И это «Луиза Миллер» Джузеппе Верди в по-
становке Георгия Исаакяна. Режиссерское ре-
шение озадачило своей поверхностностью и 
незрелостью, удивительными для такого при-
знанного мэтра оперной режиссуры. Сложи-
лось впечатление, что мастер создал пособие 
для неофитов под названием «Чего ни в коем 
случае нельзя допускать в современной опер-
ной режиссуре», собрав в единый комплект 
набившие оскомину оперные штампы. 

Конкуренцию «Луизе» в этой номинации 
чуть было не составила «Норма» МАМТа имени 
Станиславского и Немировича-Данченко в 
трактовке Адольфа Шапиро. Однако Хибла 
Герзмава, исполнившая заглавную партию, 
была настолько хороша, что все издержки 
режиссерской невнятицы и сценографической 
экспансии оказались не столь уж важными. 
Тем более что работа дирижера Кристиана 
Кнаппа и игра оркестра также заслужили са-
мой высшей оценки. Так что «Луизе Миллер» 
лавры в номинации «провал» ни с кем делить 
не придется.

Манифестация

Нынче манифесты в моде. И это непло-
хо — слишком долго наш театральный мир 
был однополярным, где тон задавала премия 

«Золотая маска» со своей весьма агрессивной 
идеологией, сеявшей отнюдь не доброе, не 
разумное и, как показала жизнь, не вечное. 
Пришло время для идей не то чтобы новых, а 
как бы подзабытых и стыдливо задвинутых на 
задворки: про патриотизм и верность идеа-
лам, про любовь к своей истории и силу лич-
ности, про мораль и ответственность перед 
грядущим поколением. В минувшем сезоне 
как минимум двум проектам в жанре мюзикла 
удалось высказаться на эти темы внятно, 
резонансно и талантливо.

В Санкт-Петербурге таким событием стал 
мюзикл «Петр Первый», написанный одним из 
самых знаменитых и успешных бродвейских 
композиторов Фрэнком Уайлдхорном. Исто-
рия жизни первого русского императора, роль 
которого блистательно играет Иван Ожогин, 
представлена в острых противоречиях, не 
умаляющих его величия. 

В Москве тем временем сыграли пре-
мьеру мюзикла Алексея Рыбникова «Князь 
Андрей» по роману Льва Толстого «Война и 
мир». Оба эти спектакля — не просто классные 
мюзиклы, в которых есть все достоинства, 
свойственные этому самому демократичному 
театральному жанру, полному эффектов, раз-
влекательности, песен и танцев. Они взяли 
на себя функцию серьезных художественных 
высказываний, содержащих не фальшивые 
и псевдопафосные агитки, а искренние па-
триотические идеи.

Открытие 

Впервые в России прозвучала опера ав-
стрийского композитора Александра фон 
Цемлинского «Царь Кандавл». Инициатора-
ми и исполнителями стали Государствен-
ный симфонический оркестр имени Евгения 

Светланова и дирижер Дмитрий Юровский. 
Произведение Цемлинского, созданное 
почти 90 лет назад, не известное долгие 
годы не только в России, но и во всем мире, 
прозвучало в зале имени Чайковского в кон-
цертном исполнении и со значительными 
сокращениями. 

В музыкальной литературе немало «белых 
пятен». По разным причинам некоторые пар-
титуры не доходят до исполнителей. Интерес к 
ним понятен — за каждым стоит человеческая 
история. В случае с Цемлинским она трагична: 
эмигрировав в Америку в конце 30-х годов, 
дабы избежать судьбы евреев в условиях 
гитлеровского режима, композитор не по-
лучил признания. Он перестал творить и умер 
в безвестности. Но возрождение «Кандавла» 
ценно не только самим фактом открытия ра-
нее неизвестного текста — это подлинный 
шедевр, который обязательно должен дойти 
до слушателей в полном объеме. 

Возрождение

Роман «Молодая гвардия», изъятый из 
школьной программы в период торжества 
новой российской демократии, вернулся к 
читателям в музыкальном воплощении. В кон-
цертном зале «Москва» состоялась резонанс-
ная премьера: рок-ораторию «Черный январь. 
Прощеное воскресенье», написанную луган-
скими авторами (композитор Юрий Дерский, 
поэт Владимир Зайцев), исполнили артисты 
и музыканты из ЛНР. К ним присоединилась 
народная артистка России Лариса Долина. В 
финале мультижанровой композиции, посвя-
щенной подвигу героев «Молодой гвардии», 
четырехтысячный зал, состоящий в основном 
из подростков, встал. 

Екатерина КРЕТОВА.

Несмотря на введенные против нашей 
страны спортивные санкции и откровенно 
враждебное отношение со стороны МОК 
и международных федераций к нашим 
атлетам, для российских хоккеистов двери 
многих стран остаются открытыми. Достиг-
нув серьезного по спортивным меркам воз-
раста, они едут заканчивать свою карьеру 
в европейские чемпионаты, среди которых 
есть и совсем экзотические.

Что делать, если состояние вашей души 
и дата рождения в паспорте не соответствуют 
друг другу? Многие хоккеисты после тридцати 
лет сталкиваются с серьезной проблемой — 
травмы и возраст требуют уйти на покой, а 
сердце все еще рвется в бой. И здесь на по-
мощь приходят команды из тех стран, где для 
многих хоккей не самые главный вид спорта. И 
опытных игроков, способных поделиться секре-
тами мастерства с молодежью, не хватает.

40-летний российский нападающий Алек-
сей Михнов уезжает во Францию. Бывший игрок 
сборной России и клубов КХЛ подписал 20 
июля контракт с клубом второго дивизиона 
«Альбатрос де Брест». 

В КХЛ и российской Суперлиге Алексей 
оставил заметный след, проведя в общей 
сложности 18 сезонов. Его хорошо помнят 
болельщики московского «Динамо», «Сибири», 
«Локомотива», «Магнитки», «Атланта», «Югры», 
«Автомобилиста» и «Нефтехимика» благодаря 
широкой, высокой стати и размашистой об-
водке соперников.

Есть в активе Михнова и выступление за 
российскую сборную на чемпионате мира 2006 
года в Латвии. Тогда в 7 проведенных встречах 
он был одним из лучших в нашей команде.

Михнов станет не единственным россия-
нином на французском льду.

В элитном французском хоккейном ди-
визионе за «Ниццу» в новом сезоне высту-
пят  нападающий Андрей Рычагов и голкипер 
Никита Беспалов. Для 40-летнего форварда, 
большую часть карьеры проведшего в ВХЛ, 
это уже не первая команда во Франции. А вот 
для бывшего вратаря «Спартака» и «Сибири» 
Никиты Беспалова «Ницца» станет дебютом в 
элитном французском первенстве. Последние 
два года воспитанник «Крыльев Советов» играл 
в чемпионате небольшой и уютной Словакии.  
35-летний россиянин защищал цвета команды 
«Прешов».

Отечественное представительство хок-
кейных стражей ворот в Словакии, однако, не 
уменьшилось — в четверг ровесник Беспалова 
Станислав Галимов подписал контракт с клу-
бом «Гуменне». Прошедший сезон 35-летний 
уроженец Челябинска не может занести себе 
в актив. За омский «Авангард» в КХЛ он про-
вел всего 10 матчей, в которых одержал всего 
две победы.

Галимов также выступал в России за 
подмосковный «Атлант», ЦСКА, «Торпедо», 
«Трактор», «Магнитку» и казанский «Ак Барс», 
с которым дважды выигрывал Кубок Гагарина 

в 2009 и 2010 годах. В общей сложности Ста-
нислав провел 309 матчей, в которых одержал 
197 побед.

Постоянно путешествует последние три 
года из России в Словакию 37-летний напа-
дающий Денис Паршин. Начиная сезон в одной 
из российских команд и не закрепившись в 
основе то «Нефтехимика», то «Югры», он не-
изменно едет доигрывать концовку в команду 
«Кошице», где к нему хорошо относятся и он 
имеет приличную статистику.

● ● ●
Выступают российские игроки и в такой, 

казалось бы, нехоккейной европейской стране, 
как Испания.

Лидером двух последних сезонов клуба 
местной Суперлиги «Пучсерда» является 31-
летний нападающий Игнат Земченко. Некогда 
один из самых перспективных отечественных 
юниоров 1992 года рождения, вице-чемпион 
молодежного первенства так и не нашел себя 
на серьезном взрослом уровне.

После нескольких неудачных попыток за-
крепиться в КХЛ за «Северсталью», «Сибирью» 
и «Нефтехимиком» он опустился уровнем ниже 
в ВХЛ, а затем и вовсе решил поискать счастья 
в Старом Свете. С европейским менталитетом 
Игнат был хорошо знаком, так как в детстве его 
семья прожила семь лет как раз в Испании.

Кроме Земченко в испанской Суперлиге 
в прошедшем сезоне играл и известный по 
выступлениям за «Спартак», «Северсталь», 
«Нефтехимик» и ХК «Сочи» 38-летний Евгений 
Лапенков. 

● ● ●
Несколько наших вполне известных и за-

служенных игроков в последнее время едут 
доигрывать в еще одну совсем не хоккейную 
и очень теплую страну — Турцию.

Чемпион России и обладатель Кубка Гага-
рина в составе магнитогорского «Металлурга» 
Алексей Кайгородов завершает свою карьеру 
в турецком клубе «Буз Адамлар».

Экс-нападающий сборной России, за-
помнившийся своим потрясающим голом в 
меньшинстве канадцам на чемпионате мира 
2011 года — один из лучших игроков этого стам-
бульского клуба, в котором собралась целая 
русская диаспора. В составе чемпиона Турции 
выступают аж 12 наших соотечественников.

Среди них известные по выступлениям в 
Суперлиге и КХЛ 35-летний защитник Вячеслав 
Селуянов, 37-летний форвард Артем Булянский 
и 41-летний нападающий Сергей Пискунов. 

А вот российское представительство в 
объединенном чемпионате Румынии и Вен-
грии немного поредело. Еще несколько лет в 
Эрсте Лиге выступало с десяток наших игроков, 
среди которых были и такие известные, как 
Денис Куляш и Андрей Таратухин. Сейчас же в 
румынском клубе «Меркуря-Чук» заканчивают 
свои карьеры 39-летние нападающие Илья 
Крикунов и Евгений Скачков, а также 33-летний 
защитник Яков Селезнев.

Европейские клубы заключали и продол-
жают заключать контракты с российскими, 
пусть и возрастными хоккеистами. И никто 
разрывать их, как мы видим, в одностороннем 
порядке не собирается. Наши игроки крайне 
востребованы в нехоккейных южных странах. И 
если бы эти команды были такими же богатыми, 
как их футбольные собратья, то количество 
российских возрастных игроков в Европе было 
бы в разы больше.

Павел САВЧИК.

НА ЧТО СПОСОБНЫ 
ОПЕРА И МЮЗИКЛ
Знаковые события 
«поющего театра» 
в минувшем сезоне

ТУРЕЦКИЙ ЛЕД 
НАМ СЛАДОК 
И ПРИЯТЕН
Испания, Румыния, Франция 
и Турция рады видеть 
российских ледовых 
богатырей

Обзор первого тура РПЛ от Андрея Кобелева

Турнирная таблица

1 Краснодар 3
2 Зенит 3
3 Сочи 3
4 Спартак 3
5 Ростов 3
6 Урал 3
7 Крылья Советов 3
8 Локомотив 1
9 Рубин 1
10 Оренбург 0
11 ЦСКА 0
12 Ахмат 0
13 Факел 0
14 Динамо 0
15 Нижний Новгород 0
16 Балтика 0

«СПАРТАК» ВЫИГРАЛ БЕЗ 
ЗАЩИТЫ И НАПАДЕНИЯ
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в 2009 и 2010 годах. В общей сложно

Алексей Кайгородов.

как то сра
у «Динам
у «Спарта
моменты 

Гол Смолова не спас 
«Динамо».

делить и
Оборона
включаю
каждому
своим со

Хлусевич сделал дубль 
в первом матче сезона.
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